
АПК На Алтае и в Курске 
выясняют причины 
массовой гибели 
медоносных насекомых

Пчеломор

Татьяна Кузнецова, Анна Скрипка, Барнаул-Курск

В регионах в разгар медосбора начали массово гиб-
нуть пчелы. В Алтайском крае столь масштабный мор 
зафиксирован впервые. А в Курской области бедствие 
затронуло половину пасек. Кто виноват — сейчас выя-
сняют специалисты.

Первые сообщения о гибели пчел на Алтае стали по-
ступать с начала июля. По данным регионального мин-
сельхоза на 5 июля, пострадало несколько сотен пчело-
семей в семи районах края. А по оценкам Союза пчело-
водов Алтая, масштаб бедствия серьезней: гибель пчел 
зафиксирована примерно в 30 районах.

«Просто пчеловоды, которые работают неофици-
ально, не сообщают об этом», — пояснил корреспон-
денту «РГ» глава регионального союза и председатель 
правления Национального союза пчеловодов России 
Сергей Тастан. 

Есть хозяйства, которые потеряли по 200—300 пче-
лосемей. Но обратиться в суд за возмещением убытков 
смогут не все — только те, кто документально 
подтвердит наличие такого объема пчелосе-
мей и их размещение на обработанных полях. 

АРСЕНАЛ Девятый 
Международный 
военно-морской салон 
начал работу 
в Санкт-Петербурге

Авианосцы 
выходят 
на подиум

Мария Голубкова, Сергей Птичкин

В работе салона принимают участие 49 официальных 
делегаций из 35 стран и 353 компании-участницы, из 
которых 28 — иностранных.Программа салона состоит 
из двух частей — экспозиционной и конгрессно-дело-
вой. Директор департамента судостроительной про-
мышленности минпромторга Борис Кабаков заявил, 
что в рамках деловой программы состоится более 
20 мероприятий, в том числе четыре научные конфе-
ренции.

В акватории Финского залива пришвартованы 
17 кораблей, катеров и судов ВМФ и Пограничной 
службы ФСБ России. Привлекают внимание первый 
серийный фрегат «Адмирал флота Касатонов», а также 
новейшие малые ракетные корабли «Серпу-
хов» и «Мытищи», уже зарекомендовавшие 
себя во время операции в Сирии. 

НАДЗОР Генпрокуратура 
подготовила инструкцию 
по жалобам в интернете 

Фейки попали 
под запрет

Иван Егоров

На федеральном портале нормативных правовых ак-
тов опубликован проект инструкции за подписью Ге-
нерального прокурора Юрия Чайки о порядке рассмо-
трения уведомлений о распространении в интернете 
запрещенной и негативной информации. 

Новая версия инструкции Генпрокуратуры значи-
тельно расширяет понятия запрещенной и нежела-
тельной информации, которые были утверждены в 
2016 году, а также уточняет меры реагирования на нее. 
В частности, речь идет об информации, выраженной в 
неприличной форме, которая оскорбляет человече-
ское достоинство и общественную нравственность. 
А также той, которая выражает явное неуважение к об-
ществу, государству, официальным государственным 
символам, Конституции России или органам госвлас-
ти. Это же касается информации, содержащей  призы-
вы к массовым беспорядкам и экстремистской дея-
тельности, а также участию в несогласованных массо-
вых мероприятиях. 

В число запрещенных и нежелательных попали и 
фейки, то есть недостоверная общественно значимая 
информация, которая распространяется под видом до-
стоверных сообщений  и создает угрозу жизни и здоро-
вью граждан. К особо вредоносным, согласно проку-
рорской инструкции, относятся  фейки, которые несут 
угрозу массового нарушения общественного порядка 
и общественной безопасности, либо угрозу работе 
объектов жизнеобеспечения, транспорта и 
социальной инфраструктуры, банков, объек-
тов энергетики, промышленности или связи. 

Экспедиции Федора 
Конюхова — как сохранить 
мягкими душу и ладони, 
покоряя океаны 
и штурмуя вершины

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ К 1 января 2020 года любая рыбалка 
на водоемах общего пользования будет бесплатной 
и общедоступной 

Не пойман — не карп

Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
России вынесло на об-
щественное обсужде-

ние законопроект, разрешаю-
щий изымать у чиновников 
средства, взявшиеся неизвест-
но откуда.

Гражданин начальник обя-
зан жить по средствам, его фи-
нансовая жизнь максимально 
прозрачна. Каждый год госслу-
жащие сдают декларации о до-
ходах и имуществе. 

Если окажется, например, 
что чиновник ездит на маши-
нах, которые явно ему не по кар-
ману, ему, скорее всего, придет-
ся отдать свое люксовое авто го-
сударству. 

Еще в 2012 году был принят 
Закон «О контроле за соответ-
ствием расходов лиц, замещаю-
щих государственные должно-

сти, и иных лиц их доходам». Он 
дает право прокурорам обра-
щаться в суд, чтобы забрать в 
доход государства недвижи-
мость, автомобили и ценные бу-
маги, принадлежащие чиновни-
кам, если нет подтверждения 
законности их приобретения, а 
стоимость превышает офици-
альный доход семьи за предыду-
щие три года. 

Как сообщил недавно Ген-
прокурор РФ Юрий Чайка, с 

2016 года в суды направлено не-
сколько десятков исков об обра-
щении в доход государства иму-
щества на 25 млрд рублей.

Однако, как пояснили в ми-
нюсте, действующий порядок 
не распространяется на денеж-
ные средства.

То есть если у чиновника 
есть элитный автомобиль не по 
карману, то прокуратура мо-
жет через суд изъять его в доход 
государства. Но если у гражда-

нина начальника подозритель-
ный счет в банке, здесь остает-
ся только задавать риториче-
ские вопросы, подать иск в суд 
нельзя. 

Министерство юстиции Рос-
сии сейчас разработало иници-
ативу, исправляющую ситуа-
цию. Так что если у чиновника 
найдут, допустим, несколько че-
моданов денег, собрать которые 
честным путем он явно не мог, 
то оставить все как и было не по-
лучится. Даже если не будет ка-
ких-то других доказательств 
коррупции, деньги у служащего 
заберут.

Председатель Государствен-
ной думы Вячеслав Володин уже 
высказался в поддержку зако-
нопроекта. Он заявил, что дал 
поручение профильному коми-
тету Госдумы подклю-
читься к разработке 
инициативы. 

Евгений Гайва

С
роки запрета на лю-
бительскую рыбал-
ку будут устанавли-
вать в зависимости 
от погодных усло-
вий. Федеральное 
агентство по рыбо-
ловству готовит но-
вые нормы, расска-

зал читателям «Российской га-
зеты» во время «горячей ли-
нии» начальник управления 
контроля, надзора и рыбоохра-
ны Росрыболовства Виталий 
Молоков.

В поступивших в редакцию 
электронных сообщениях и 
звонках читатели спрашивали о 

нормах вылова, правилах рыб-
ной ловли и штрафах за их нару-
шение. Интересовались они 
также, когда наконец-то исчез-
нет платная рыбалка, как уз-
нать норму вылова в регионе. И 

что власти собираются делать с 
китайскими сетями.

Виталий Николаевич, с этого 
года действует новый закон о 
любительской рыбалке, а 

платные участки на водое-
мах все равно есть. Когда они 
исчезнут?

ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: Закон о люби-
тельском рыболовстве начал 
действовать с декабря 2018 
года. Пока идет переходный пе-
риод. Институт платной рыбал-
ки практически сойдет на нет к 
1 января 2020 года. Тогда вод-
ные объекты общего пользова-
ния будут бесплатны и доступ-
ны для граждан. 

Сегодня ловить рыбу можно в 
любом водоеме, или существу-
ют какие-то  ограничения? 

ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: Ключевое поло-
жение, которое интересует 
большинство рыбаков, то, что 

рыбалка признается свободной 
и доступной для всех граждан на 
всех водоемах общего пользова-
ния. То есть бесплатно и доступ-
но. Но существует небольшое 
количество ограничений. 

Допустим, запрещено рыба-
чить в нерестовый период. Есть 
ограничения по участкам — нель-
зя также ловить рыбу там, где ее 
специально разводят, или в ме-
стах большого скопления людей, 
например, если это какой-то 
пляж. Пока еще эти понятия чет-
ко не сформулирова-
ны, но мы планируем 
их проработать.

ПРОЕКТ Минюст предлагает забирать у чиновников деньги 
сомнительного происхождения через суд

От суммы не зарекайся
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Максим 
Орешкин 
лично оценит, 
нужно ли рас-
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«Волга»
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и в выходные
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В Москве 
построят еще 
12 канатных 
дорог

ПУБЛИКАЦИИ «РОДИНЫ» 

В некоторых водоемах вместо сома 
или щучки на крючок можно 
поймать только рваный башмак. 

А К Ц Е Н Т

Норма вылова щуки — 
10 килограммов в сутки. А поймал рыбак 
ее на 13 кило граммов. Штрафа не будет. 
Рыбоохрана отнесется 
к такой ситуации адекватно 

А К Ц Е Н Т

Сегодня прокуратура может через суд 
забрать у чиновника люксовое авто, 
стоимость которого превышает 
официальный доход семьи за три годы

Австралийский доллар 44,1679
Азербайджанский манат 37,6061
Армянский драм** 13,3750
Белорусский рубль 31,1959
Болгарский лев 36,6134
Бразильский реал 16,7869

Венгерский форинт** 21,9700
Вон Республики Корея*** 54,0297
Гонконгский доллар* 81,6478
Датская крона* 95,9510
Доллар США 63,7988
Евро 71,5631

Индийская рупия** 93,0554
Казахстанский тенге** 16,5959
Канадский доллар 48,6160
Киргизский сом** 91,4023
Китайский юань* 92,7200
Молдавский лей* 35,6916

Новый туркменский манат 18,2543
Норвежская крона* 73,7934
Польский злотый 16,7649
Румынский лей 15,1372
СДР   88,0289
Сингапурский доллар 46,8764

Таджикский сомони* 67,6551
Турецкая лира 11,1020
Узбекский сум**** 74,3935
Украинская гривна* 24,8631
Фунт стерлингов   79,5507
Чешская крона* 28,0040

Шведская крона* 67,4442
Швейцарский франк 64,3587
Южноафриканский рэнд* 44,9579
Японская иена** 58,5767

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 11.07.19

На Ярославском шоссе 
в Подмосковье 
заработала первая 
камера контроля 
средней скорости

На едином портале МЧС 
можно рассказать, 
когда и куда именно 
вы хотите пойти собирать 
грибы или ягоды

Алексей Кудашов 
назначен 
главным тренером 
сборной России
по хоккею 
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Сегодня 
в Витебске 
открывается 
фестиваль 
искусств 
«Славянский 
базар» / стр. 1, 4
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На Театральной олимпиаде 
в Петербурге показали 
спектакль 
Роберта Уилсона 
«Эдип» 
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ЗАКОНОПРОЕКТ 
Наказание за создание 
помех врачам ужесточат 
вплоть до уголовного

Дорогу 
«скорой»

Татьяна Замахина

Госдума приняла во втором чтении пакет законопроек-
тов о наказании для тех, кто мешает медикам попасть 
к пациенту. Поправками серьезно повышаются админи-
стративные штрафы для тех, кто мешает проезду маши-
ны «скорой помощи». Кроме того, вводится уголовная 
ответственность на срок до четырех лет, если пациент в 
результате создания помех медикам пострадал или умер.

Законопроекты были инициированы депутатами Гос-
думы, в разработке также принимала участие министр 
здравоохранения Вероника Скворцова. Вопрос о необхо-
димости таких изменений встал после нескольких резо-
нансных и трагических случаев, напомнил журналистам 
председатель Госдумы 
Вячеслав Володин. 
Один из таких инци-
дентов, к сожалению, 
привел к гибели чело-
века, находящегося в 
машине «скорой по-
мощи», которую отка-
зался пропустить ли-
хач на дороге.

Отметим, что пер-
вое чтение законопроект прошел около двух лет назад. 
Ускорить принятие закона депутатов попросил прези-
дент Национальной медицинской палаты России Лео-
нид Рошаль. Усиление ответственности защитит как 
медиков, так и пациентов, заявил известный врач. 
«А в ситуациях с непропуском «скорых» на дорогах и 
во дворах, когда спасение жизни иногда зависит от не-
скольких минут, наказание должно быть реально стро-
гим и неотвратимым», — подчеркнул он.

При подготовке ко второму чтению законопроект 
прошел всестороннее обсуждение с медицинским сооб-
ществом и экспертами. В итоге удалось выйти на прора-
ботанное решение, которое позволит защитить пациен-
тов и медицинский персонал «скорой помощи». «Не 
пропустил «скорую» и в результате погиб человек — ли-
шишься свободы на срок до 4 лет. Это должно защитить 
людей, нуждающихся в срочной медицинской помо-
щи», — заметил Володин. Он отметил, что ответствен-
ность будет дифференцированной.  Самое суровое нака-
зание в поправках в УК предусмотрено в случае смерти 
пациента. Гражданин, виновный в создании помех меди-
кам, получит до четырех лет лишения свободы. Если же 
больному в результате был причинен тяжкий вред здо-
ровью, то лишить свободы смогут на срок до двух лет. 
При этом суд может назначить и более мягкое наказа-
ние в зависимости от обстоятельств инцидента — штраф 
до 80 тысяч рублей, либо принудительные работы до 
двух лет, либо арест до шести месяцев. Если пациент не 
пострадал, будет предусмотрено административное на-
казание за воспрепятствование деятельности медработ-
ника. Штраф составит от 4 до 5 тысяч рублей. Одновре-
менно поднимается штраф за непропуск любых машин 
спецслужб, если у них есть «мигалка» синего цвета и 
спецраскраска на бортах. Кроме «скорой помощи», это, 
например, патрульные машины полиции. Штраф уста-
навливается от 3 тыс. до 5 тыс. рублей, либо может гро-
зить лишение прав до одного года. Кроме этого, УК до-
полняется нормой о наказании за вред или угрозы са-
мим медикам. Умышленное причинение легкого вреда 
здоровью гражданам в связи с осуществлением ими слу-
жебной деятельности или выполнением общественного 
долга может повлечь за собой лишение свободы на срок 
до двух лет. Угроза убийством или причинение тяжкого 
вреда здоровью таких лиц будет караться лишением 
свободы уже на срок до пяти лет.

Ко второму чтению депутаты скорректировали меры 
ответственности, а также решили оставить открытым 
перечень действий, которые могут быть оценены как 
воспрепятствование работе врачей. Это сделано потому, 
что самые разные помехи могут быть оценены судом как 
препятствие для выполнения профессионального долга 
— все возможные варианты в законе описать сложно. Ос-
новной инициатор зампред Госдумы Ирина Яровая зая-
вила, что защита профессии врача сопряжена, прежде 
всего, с той особой миссией, которую он выполняет. И 
возможность быстрого доступа к пациенту и квалифи-
цированного оказания медицинской помощи — это те 
главные ценности, которые защищает новый закон. 

ДИСКУССИЯ 

Эксперты 
обсудили 
стартовые 
позиции 
участников 
избирательной 
кампании-2019

СТАВКИ 
И РИСКИ
Александра Белуза

В России завершается этап выд-
вижения и регистрации канди-
датов на выборах разного уров-
ня. Стартовые позиции канди-
датов в губернаторы и в депута-
ты Мосгордумы обсудили 
участники «круглого стола» в 
Фонде развития гражданского 
общества (ФоРГО).

Руководитель экспертного 
совета ФоРГО Леонид Давыдов 
представил свой прогноз ожи-
даемых результатов первых ту-
ров выборов глав регионов. Вы-
боры первых лиц 8 сентября 
пройдут в 16 регионах, в боль-
шинстве из них действующие 
руководители, в том числе ра-
ботающие в статусе врио, прео-
долевают 50-процентный ба-
рьер. При этом в пяти регионах 
ожидаемый результат состав-
ляет менее 50% — это Сахалин-
ская, Вологодская, Волгоград-
ская, Астраханская области и 
Республика Алтай. Речь идет о 
стартовых позициях участни-
ков гонки, уточнил председа-
тель правления ФоРГО Конс-
тантин Костин. Более точный 
прогноз на выборы он пообе-
щал дать после того, как изби-
рательная кампания войдет в 
активную фазу.

Эксперты напомнили, что в 
13 из 16 регионов, где проходят 
выборы, на смену прежним гу-
бернаторам пришли врио глав. 
«В условиях запроса на обнов-
ление ротация региональных 
элит воспринимается населе-

нием позитивно», — отметил 
президент фонда «Петербург-
ская политика» Михаил Виног-
радов. А отсутствие ротации в 
трех регионах (Ставрополь-
ский край, Вологодская и Вол-
гоградская области), по его 
мнению, скорее является фак-
тором риска для действующей 
управленческой команды.

Константин Костин отнес к 
рискам и чрезвычайные ситуа-
ции — ураганы, пожары, навод-
нения, которые случились в 
ряде регионов страны, в том чи-
сле выборных. Это очень нега-
тивно влияет на социальное са-
мочувстви. Еще один риск — ди-
намика доходов населения в 
конкретном регионе в том слу-
чае, если она отрицательная 
или не меняется долгое время. 

Эксперты дали оценки и вы-
борам в Мосгордуму. «Мне ка-
жется, все кандидаты от «Еди-
ной России», которые сдали 
подписи и заявились как участ-
ники выборов, являются фаво-
ритами гонки в своих округах. 
Они имеют существенное преи-
мущество по таким базовым 
показателям, как уровень под-
держки и узнаваемости», — от-
метил Костин, уточнив, что 
речь опять же идет о стартовых 
рейтингах. В этом смысле глава 
ФоРГО назвал оправданной ны-
нешнюю тактику единороссов, 
которые пошли на сбор подпи-
сей, а не стали пользоваться 
преимуществом парламент-
ской партии. «Давайте не будем 
забывать, что сбор подписей — 
это хороший способ начать из-
бирательную кампанию», — за-
метил он. Особенно с учетом 
того, добавил эксперт, что для 
победы в большинстве столич-
ных округов кандидату доста-
точно будет набрать всего в два 
раза больше голосов, чем необ-
ходимо было собрать подписей 
для регистрации на выборах.

Что касается оппозиции, то 
ее главной проблемой в столи-
це Костин назвал отсутствие 
скоординированных действий 
и позитивной повестки. Стро-
ить избирательную кампанию 
без этого, только на критике, 
крайне сложно, отметил он. Оп-
позиция должна не только кри-
тиковать власть, но и что-то 
предлагать, а «здесь с этим 
большие проблемы», считает 
Костин. «Нет четкого объясне-
ния того, зачем они вообще это 
делают», — сказал он. При этом 
к оппозиционным кандидатам 
избиратели предъявляют те же 
требования, что и к кандидатам 
от власти. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поставил задачи 
в сфере экономики на совещании в Кремле

Варианты прорыва

Кира Латухина

Д
обиться более устой-
чивого и динамично-
го роста экономики 
призвал президент 
Владимир Путин на 
совещании по эконо-
мическим вопросам в 
Кремле.

«Россия сохраняет 
позитивные темпы экономиче-
ского роста, это продолжается 
13 кварталов подряд», — конста-
тировал Владимир Путин. По 
оценкам, за январь-май ВВП 
прибавил 0,7 процента, про-
мышленное производство уве-
личилось на 2,4 процента. «Вме-
сте с тем надо добиться — и мы с 
вами уже неоднократно говори-
ли об этом — более устойчивого 
и, главное, более динамичного 
роста», — поставил задачу прези-
дент. «Для этого необходимо 
поддержать общую макроэко-
номическую стабильность, со-
хранить устойчивость государ-
ственных финансов, вернуть ин-
фляцию к целевым значениям в 
4 процента и обеспечить даль-
нейшее снижение безработи-
цы», — указал глава государства. 
Предварительные прогнозы, 
связанные с вынужденной ме-
рой поднятия НДС, оправдыва-

ются, и после небольшого подъ-
ема началось снижение инфля-
ции. Безработица находится на 
рекордно низком уровне — 4,5 
проц. «Тем не менее нужно вни-
мательно за всеми этими пара-
метрами следить и вносить не-
обходимые коррективы в нашу 
работу, если увидим, что это не-
обходимо», — распорядился Пу-
тин.

Рост эффективности россий-
ской экономики президент на-
звал важнейшей стратегической 
задачей. «В том числе нужно опе-
ративно реализовывать меры 
национального проекта по повы-
шению производительности 
труда, — это определяющий фак-
тор роста заработных плат и до-
ходов граждан, на что мы долж-
ны обратить самое пристальное 
внимание», — сказал он.

Глава государства призвал 
создать новые стимулы для раз-
вития малого и среднего бизне-
са, улучшать деловой и инвести-
ционный климат. Два года инве-

стиции в основной капитал при-
бавляли более 4 процентов, а по 
итогам первого квартала этого 
года прирост составил 0,5 про-
цента. «Возможно, это опреде-
ленные корректировки после 
достаточно приличного роста, 
но надо посмотреть, что здесь 
происходит», — указал Путин и 
также поручил уделить особое 
внимание финансовой поддер-
жке деловых инициатив.

Вчера в Кремле в присутст-
вии президента прошла церемо-
ния обмена соглашениями о на-
мерениях, подписанными пред-
ставителями правительства и 
крупнейших организаций с гос-
участием с целью развития вы-
сокотехнологичных направле-
ний. Среди подписантов —  Сбер-
банк, РЖД, «Росатом», «Ро-
стех». Эти направления опреде-
ляют экономику будущего, зая-
вил Путин. «И за счет своего ши-
рокого сквозного применения 
могут обеспечить настоящий 
прорыв для России», — сказал он.

«Глобальная конкуренция за 
обладание технологиями буду-
щего развернулась уже сейчас, — 
констатировал президент. — 
Наша задача — не теряя времени, 
сделать все, чтобы войти в число 
лидеров, гарантировать России 
технологический суверенитет, 
достойное место среди ведущих 
игроков на перспективных но-
вых рынках». «Ожидаем от на-
ших крупнейших компаний на-
стоящего лидерства — технологи-
ческого, кадрового, финансово-
го», — заявил Путин. Мировой 
опыт показывает, что до 80 проц. 
успешных исследований и раз-
работок осуществлены благода-
ря корпоративному сектору. «Го-
сударство окажет компаниям-
партнерам всю необходимую 
помощь для развития высоко-
технологичных направлений, — 
заверил Путин. — Речь идет как о 
финансовых, налоговых инстру-
ментах, так и о создании ком-
фортной регуляторной среды, 
включая гибкие эксперимен-
тальные правовые режимы». «В 
рамках соглашений предстоит 
разработать дорожные карты по 
каждому из высокотехнологич-
ных направлений», — поставил 
задачу глава государства.

Нужно достичь тех темпов, 
которые диктует глобальная 

конкуренция, быть лидерами и 
по максимуму работать на ре-
зультат, подчеркнул президент. 
Путин также подчеркнул, что 
обычно протоколы о намерени-
ях — предварительные докумен-
ты». «В нашем случае — это со-
вершенно другая история, — обо-
значил он. — Нам некогда «при-
нюхиваться» к теме, к проблеме, 
нужно работать прямо сейчас, и 
работать активно».  «Рассчиты-
ваю, что карты — картами, бух-
галтерия — бухгалтерией, а рабо-
та должна разворачиваться пря-
мо сейчас, без остановки, и про-
шу самым серьезным образом к 
этому отнестись», — призвал Пу-
тин. «У нас есть реальные шансы 
продвинуться по этим важней-
шим направлениям, и это не пу-
стые слова, не болтовня по пово-
ду лидерства, — добавил он. — У 
нас для этого все есть: и школы 
хорошие, и мозги «вправлены» 
хорошо, начиная с детства, в спе-
циальных школах все существу-
ет». Да, конечно, и в образова-
нии, и в науке, и в производстве 
есть вещи, над которыми нужно 
дополнительно работать. «Но 
база для эффективной работы по 
этим важнейшим направлениям 
есть», — заключил президент. 

Глава государства во время церемо-
нии подписания соглашений в Кремле.А К Ц Е Н Т

Наша цель — гарантировать России 
 технологический суверенитет

Усиление ответ-
ственности защи-
тит как медиков, 
так и пациентов

В 13 из 16 регио-
нов, где проходят 
выборы, на смену 
прежним губерна-
торам пришли 
врио глав

От суммы 
не зарекайся

«Законопроект разрабатывается во исполне-
ние Национального плана противодействия 
коррупции на 2018—2020 годы, — подчеркива-

ют в минюсте. — Планируется установить механизм для 
обращения в доход денежных средств, полученных ли-
цами, обязанными отчитываться об их получении 
в случае, если сумма указанных средств превышает об-
щий доход данного лица и его супруги (супруга) 
за установленный период и ими не представлены све-
дения, подтверждающие получение этих денежных 
средств на законном основании».

Временные рамки те же самые: вопросы появятся, 
если найденная сумма превышают официальные дохо-
ды за три года. Конечно, это не означает, что деньги ав-
томатически заберут. В суде у чиновника будет шанс 
объясниться, доказать, например, что деньги получе-
ны в наследство. Или взяты в долг у лучшего друга. Мо-
жет, эти деньги принадлежат детям: как правило, сы-
новья больших начальников проявляют поразитель-
ные таланты в бизнесе, такое совпадение. 

Если суд сочтет доводы убедительными, претензии 
к чиновнику снимут. Но доводы, конечно, должны быть 
очень убедительными. Голословные отговорки не 
пройдут. Кстати, в свое время Верховный суд России 
провел специальный обзор практики по делам, когда 
прокуратура требовала изъять у чиновников имуще-
ство сомнительного происхождения. В документе осо-
бо подчеркивается, что бремя доказывания законного 
источника происхождения средств, позволивших при-
обрести такое имущество, возлагается на ответчика. 

Чиновники могут принести, в частности, договоры 
займа или дарения, это будет доказательством, что 
средства на покупку дорогой недвижимости были по-
лучены законным путем. Но суд изучит документы: 
речь о реальных сделках или фиктивных. 

Эксперты полагают, что подобные подходы распро-
странятся и на процедуру изъятия подозрительных де-
нежных средств у чиновников. При этом изыматься 
могут не все средства чиновника, а именно сомнитель-
ные излишки. Допустим, найденное лишь на сто-две-
сти тысяч рублей превышает доход чиновника за три 
года. В таком случае обратить в доход государства ско-
рее всего обратят только эти сто-двести тысяч. 
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ВЫБОРЫ Закончилось выдвижение кандидатов на пост губернатора 
Санкт-Петербурга

Закрыли бюллетень
Ольга Шеен, Санкт-Петербург

В 
Северной столице завер-
шен период выдвижения и 
регистрации кандидатов 

на пост  губернатора Санкт-Пе-
тербурга. Из 28 претендентов в 
избирательный бюллетень по-
падут  четыре кандидата, кото-
рые смогли сдать необходимое 
количество подписей муници-
пальных депутатов.

Как рассказал председатель 
Санкт-Петербургской город-
ской избирательной комиссии 
(ГИК) Виктор Миненко, боль-
шая часть потенциальных кан-
дидатов — 23 человека — не смо-
ги преодолеть так называемый 
муниципальный фильтр, еще 
один — отказался самостоятель-
но. Однако говорить о том, что 
фильтр избыточен, по его мне-
нию, все-таки не приходится. 
Свои подписи за кандидатов по-
ставили 1002 муниципальных 
депутата из действующих 1550, 
то есть шанс получить поддер-
жку муниципалитетов был еще 
как минимум у двух претенден-
тов. Несколько сотен подписей 
были просто не востребованы 
претендентами.

Большинство из тех, кто за-
являл об участии в выборах, на 
самом деле, вероятно, и не пла-
нировали дойти до финала. Так 
бывает на любой кампании. Не-
опытные политики хотят попро-
бовать свои силы, пытаются на-
помнить о себе, а в результате 
могут пройти и «первый этап» 

отбора. Не смогли собрать нуж-
ное количество подписей ЛДПР 
и «Яблоко». Это исключительно 
проблема организации работы 
партиями, способности канди-
датов договориться с муници-
палами.

Что касается обвинений в 
том, что партия «Единая Рос-
сия» поделилась подписями с 
зарегистрированными кандида-
тами, то и здесь не надо искать 
подвоха, считает председатель 
Совета муниципальных образо-
ваний Санкт-Петербурга Всево-
лод Беликов. Выборы должны 
быть конкурентными, это тре-
бование федерального законо-
дательства, и конкуренция в Пе-
тербурге обеспечена. «Депутат 
муниципального образования — 
самостоятельный и самодоста-
точный человек со своей пози-
цией, — отметил он. — Случаев, 
чтобы их принуждали ставить 
или, наоборот, не ставить под-
пись, нам не известно».

В любом случае «ставок 
больше нет». В избирательный 
бюллетень, который петербур-
жцы получат на руки в Единый 
день голосования 8 сентября, 
войдут только четыре фамилии 
в алфавитном порядке: канди-
дат от партии «Гражданская 
платформа» и действующий де-
путат Законодательного собра-
ния Санкт-Петербурга Михаил 
Амосов, врио губернатора горо-
да Александр Беглов, который 
идет на выборы как самовыдви-
женец, кандидат от КПРФ, депу-

тат Госдумы, режиссер Влади-
мир Бортко, а также кандидат от 
«Справедливой России» и дей-
ствующий депутат городского 
парламента Надежда Тихонова.

С самого начала у губерна-
торской гонки есть явный фаво-
рит, считают эксперты, и это — 
Александр Беглов. В его «акти-
ве» большой хозяйственный 
опыт и, пожалуй, главный успех 
— он сумел остановить рост та-
рифов на коммунальные услу-
ги, причем исключительно эко-
номическими инструментами, 
наведя порядок в финансах ре-
сурсоснабжающих организа-
ций. Михаил Амосов — извест-
ный в определенных кругах по-
литик, но при этом все же ис-
ключительно регионального 
масштаба. Примечательно, что 
Амосов по «политической вер-
тикали» никогда не поднимался 
выше депутата в городском Зак-
собрании. Владимир Бортко — 
для всех в первую очередь ре-
жиссер, все знают его фильмы, 

но совершенно не знают его как 
управленца. Кроме того, Бортко 
в весьма почтенном возрасте — в 
будущем году ему исполнится 
74 года, то есть он фактически 
не проходит возрастной ценз 
для госслужащих. Что касается 
Надежды Тихоновой, то на ее 
стороне  поддержка женщин и 
возраст (45 лет). Однако сама 
Тихонова в Петербурге извест-
на мало даже как депутат, а пар-
тия «Справедливая Россия», ко-
торая ее выдвинула, давно не 
имеет в городе на Неве сильных 
позиций.

— Время романтического 
восприятия выборов ушло, — 
считает член Общественной па-
латы Санкт-Петербурга Ста-
нислав Еремеев. — На первый 
план выходит прагматизм: что 
кандидат может сделать для 
меня, моей семьи, моего города. 
Многочисленные болевые точ-
ки нельзя ликвидировать, не 
опираясь на ресурсы, а Алек-
сандр Беглов демонстрирует 

привлечение помощи федераль-
ного центра.

Ход избирательной кампа-
нии эксперты, имеющие отно-
шение к ее подготовке и прове-
дению, оценивают как «штат-
ный». С 9 июля в Петербурге ра-
ботают международные и обще-
ственные наблюдатели, они 
подтверждают отсутствие лю-
бых административных и иных 
препятствий. Например, итоги 
проверки подписных листов с 
использованием методов по-
черковедческой экспертизы 
выявили не более пяти процен-
тов брака, рассказал начальник 
экспертно-криминалистиче-
ского центра ГУ МВД РФ по 
Санкт-Петербургу и Ленин-
градской области Алексей Кру-
тиков.

— Качество подготовки доку-
ментов по кандидатам, которые 
были зарегистрированы, на 
очень высоком уровне, — под-
твердила начальник управления 
организации и правового обес-
печения избирательного про-
цесса ГИК Надежда Лебедева.

С 8 июля в губернаторской 
избирательной кампании нача-
лась подготовка к активной 
фазе. Завтра, 12 июля, состоит-
ся жеребьевка для распределе-
ния бесплатного эфирного вре-
мени для агитационной кампа-
нии кандидатов, с 10 августа и 
до 6 сентября они будут иметь 
возможность представить изби-
рателям свои предвыборные 
программы. 

А К Ц Е Н Т

Время романтического восприятия 
выборов ушло. На первый план выходит 
прагматизм: что кандидат может 
сделать для меня, моей семьи, 
моего города
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СЛЕДСТВИЕ СК закончил 
дело министра и его зама 
об уничтожении леса 
в природном заказнике

Рубили сплошь. 
И рядом

Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет России объявил о завер-
шении работы по громкому уголовному делу высоко-
поставленных региональных чиновников, вырубив-
ших в природном заказнике здоровый лес под видом 
больного. 

Иркутские следователи разбирались с действиями 
министра лесного комплекса области Сергея Шевер-
ды, его бывшего заместителя и других фигурантов уго-
ловного дела о масштабной вырубке леса в государст-
венном природном заказнике «Туколонь». 

Как объяснили в СК, всем фигурантам расследова-
ния в ближайшее время будет предъявлено обвинение 
в окончательной редакции.

 По данным след-
ствия, министр ле-
сного комплекса 
Иркутской области, 
будучи осведомлен-
ным «об отсутствии 
оснований для про-
ведения сплошной 
санитарной рубки 
на территории госу-
дарственного при-
родного заказника 
«Туколонь», не при-
нял мер к расторже-
нию договоров ку-
пли-продажи лесных насаждений на территории заказ-
ника и к прекращению незаконной рубки, и в силу за-
нимаемой должности способствовал проведению ме-
роприятий по заготовке древесины». 

В результате была незаконно назначена, согласова-
на и проведена сплошная санитарная рубка в заказни-
ке. Уничтожено незаконной рубкой 120 гектаров запо-
ведного леса. По подсчетам следователей, лесному 
фонду Российской Федерации был нанесен ущерб на 
748 миллионов рублей. 

Сергею Шеверде было предъявлено обвинение по 
уголовной статье «превышение должностных полно-
мочий, совершенное с причинением тяжких последст-
вий». Суд по ходатайству следствия отправил его за ре-
шетку. 

Также к уголовной ответственности «за способство-
вание вырубке лесного фонда» были привлечены вре-
менно замещавший должность руководителя службы 
по охране и использованию объектов животного мира 
Иркутской области Алексей Туги, директор «Казачин-
ско-Ленского лесхоза» Геннадий Рыков и инженер-ле-
сопатолог отдела защиты леса и лесопатологического 
мониторинга филиала ФБУ «Российский центр защиты 
леса» — «Центр защиты леса Иркутской области» Алек-
сандр Владимиров. 

Им предъявлено обвинение по целому списку уго-
ловных статей: «превышение должностных полномо-
чий, совершенное с причинением тяжких последст-
вий», «незаконная рубка лесных насаждений», «нару-
шение режима особо охраняемых природных террито-
рий и природных объектов». 

Фейки попали 
под запрет

Также прокуроры должны незамедлительно 
реагировать на информационные материалы 
иностранных или международных неправи-

тельственных организаций, деятельность которых 
признана нежелательной на территории России.

Сообщения о нежелательной информации в проку-
ратуру могут поступать как из всех органов власти 
от федерального до местного уровня, так и из общест-
венных организаций и простых граждан. При этом все 
поступившие уведомления подлежат обязательной 
регистрации в системе автоматизированного инфор-
мационного комплекса «Надзор». Прокуроры могут 
получать их как в письменной форме, так и устно 
во время личного приема, а также по почте, телегра-
фом, факсимильной связью или через интернет. 
В проекте приказа 
отдельно прописа-
но, что для переда-
чи данных по Сети 
на сайте прокура-
туры может быть 
создан соответст-
вующий раздел. 

При поступле-
нии уведомления 
в прокуратуру ис-
полнитель должен 
сразу же проверить 
наличие на указан-
ном ресурсе запре-
щенной информации и сделать скриншот интернет-
страницы с указанием URL-адреса, времени и даты 
снимка, а также проанализировать его содержание. 
Исполнитель должен также исследовать сам сайт, ин-
тернет-страницы пользователей сайта и провести мо-
ниторинг других интернет-ресурсов на предмет воз-
можного копирования противоправной информации. 
При необходимости оценки смысловой направленно-
сти информационного материала инициируется его 
экспертное исследование с целью получения заклю-
чения специалиста в области лингвистики, социаль-
ной психологии, религиоведения и других областей. 
К проведению таких экспертиз могут быть привлече-
ны специалисты из МВД, ФСБ, минюста и других ор-
ганов и организаций. В случае если информационные 
материалы с явными признаками экстремистской де-
ятельности имеют или могут иметь широкий общест-
венный резонанс, очевидна необходимость оператив-
ного пресечения их распространения, проведение эк-
спертного исследования не требуется.

При выявлении данных, указывающих на наличие 
признаков преступления, прокурор направляет соот-
ветствующие материалы в следственный орган для 
решения вопроса о возбуждении уголовного дела.

По результатам рассмотрения уведомлений о не-
желательной информации в Генпрокуратуре готовит-
ся требование в Роскомнадзор о принятии мер по уда-
лению информации или по ограничению доступа 
к сайтам. На подготовку требования отводится 10 ра-
бочих дней, а в случаях, не терпящих отлагательст-
ва, — его выдают незамедлительно. Что же касается за-
прещенной информации о терроризме, экстремизме, 
опасных фейках и незаконных массовых акциях, то 
решение о ее блокировке принимается незамедли-
тельно. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

МЧС открыло 
единый портал 
онлайн-
сервисов

ИЩИТЕ НАС 
ПО КАРТЕ
Тимофей Борисов

В МЧС России сообщили, что 
на официальной странице ве-
домства запущен и уже начал 
работать единый портал он-
лайн-сервисов. С его помощью 
можно подать любое обраще-
ние. Ресурс предназначен как 
для юридических лиц, так и для 
граждан. Через универсальный 
интернет-ресурс в МЧС может 
обратиться любой человек, 
даже грибник, который хочет 
сообщить о маршруте и време-
ни своего похода по грибы. 
И это не шутка, ведь случаи, 
когда люди плутают и даже гиб-
нут в лесах, совсем не редкость.

 «Подать обращение, заявку 
на регистрацию туристской 
группы или декларацию пожар-
ной безопасности на рассмо-
трение в МЧС России теперь 
можно через единый портал ве-
домства https://forms.mchs.ru/, 
специально разработанный 
для удобства как физических, 
так и юридических лиц», — со-
общили в пресс-службе МЧС 
России.

На новом портале все он-
лайн-сервисы систематизиро-
ваны, удобны для заполнения 
при открывании на любом 
устройстве.

О необходимости создания 
такого вида услуг в ведомстве 
говорили давно. Прежде всего 
спасателей беспокоили случаи, 
когда туристы отправлялись 
в горы, не зарегистрировав 
ни себя, ни свой маршрут. Если 
что-то с ними случалось в пути, 
а такие случаи не редкость, 
то найти пострадавших было 
сложно. Люди часто гибли 
из-за того, что помощь прихо-
дила поздно, а по сути изначаль-
но из-за своей беспечности. 

При этом во время «разбо-
ров полетов» с выжившими 
люди объясняли свое нежела-
ние регистрироваться перед 
походом сложностью регистра-
ции. Эти проблемы с регистра-
цией туристических групп как 
раз и стали несколько лет назад 
отправной точкой поиска путей 
решения проблемы. Постепен-
но спасатели пришли к выводу 
о необходимости создании уни-
версальной площадки, что те-
перь и реализовано в режиме 
онлайн. 

Кроме того, обратиться по 
любым вопросам могут и пред-
приниматели. Спорных вопро-
сов у малого и среднего бизне-
са, например, к пожарным ин-
спекторам бывает немало. 
Раньше на сайте ведомства дей-
ствовало окно под названием 
«Вопрос министру». Кликнув 
на него, можно было написать 
жалобу или что-то спросить. 
Вопросы министр читал лично, 
пересылал по инстанциям, и, 
в основном, ответы приходили 
все равно от региональных 
главков и уполномоченных 
представителей МЧС. Подго-
товка ответов занимала опреде-
ленное время. 

Теперь же на едином порта-
ле обеспечен доступ к сервису, 
через который пользователи 
госуслуг могут обжаловать ра-
боту органов власти в досудеб-
ном порядке. Сервис интегри-
рован в инфраструктуру Еди-
ного портала государственных 
услуг (ЕПГУ). 

В МЧС уверяют, что конфи-
денциальность данных обеспе-
чена. На портале обеспечена 
возможность авторизации зая-
вителей через Единую систему 
идентификации и аутентифика-
ции (ЕСИА), что обеспечивает 
защиту размещенной в ней ин-
формации и доступ к оказанию 
госуслуг.

Информационный ресурс 
сопряжен официальными сай-
тами главных управлений ми-
нистерства по чрезвычайным 
ситуациям в субъектах Россий-
ской Федерации. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Главы правительств России и Узбекистана 
обсудили новые проекты

С видом на Ташкент
Владимир Кузьмин

Р
оссия и Узбекистан 
взяли курс на более 
плотное экономиче-
ское сотрудничество 
и политическое взаи-
модействие .  Вчера 
п р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
в своей загородной ре-

зиденции провел переговоры 
с коллегой Абдуллой Ариповым.

Не так давно, в конце мая, 
глава российского кабинета 
министров посетил с визитом 
Узбекистан, где прошло первое 
заседание Совместной комис-
сии на уровне председателей 
правительств.  Итогом той 
встречи стало подписание 
шестнадцати документов — 
в частности, ряд «дорожных 
карт» по двустороннему со-
трудничеству в области сель-
ского хозяйства на средне-
срочную перспективу, по реа-
лизации межправсоглашения 
о сотрудничестве в текстиль-
ной, швейной и трикотажной 
отраслях, по взаимодействию 
в   с ф ер е  зд р а в о ох р а н е н и я 
в 2019—2020 годах.

Теперь премьер Арипов при-
летел в Россию. «Мы с вами до-
говорились, что вы приедете 
в Москву для того, чтобы посмо-
треть на некоторые современ-
ные технологии, в том числе ко-
торые используются в нашей 
стране и которые, на мой взгляд, 
приносят пользу, в частности, 
по управлению регионами, по 
оцифровке тех или иных про-
цессов, которыми государство 
занимается», — сказал Дмитрий 
Медведев, принимая вчера де-
легацию из Узбекистана. «Мы 
с вами стали часто встречаться, 
и это хорошо, — считает он. — Это 
отражает динамику отношений 
между Россией и Узбекистаном, 
это отражает курс на более 
плотное экономическое сотруд-
ничество, политическое взаи-
модействие».

В прошлом году товарообо-
рот между странами вырос на 
20 процентов и продолжает на-
бирать темп. За первые четыре 
месяца 2019 года он прибавил 
еще 11,6 процента к аналогич-
ному периоду 2018-го, составив 
более 1,4 миллиарда.

Глава правительства Узбе-
кистана отметил, что в ходе 
майской встречи стороны обсу-

дили все направления сотруд-
ничества, и благодаря довери-
тельным открытым отношени-
ям глав государств в сотрудни-
честве Москвы и Ташкента по-
лучилось открыть новую стра-

ницу. Он поблагодарил Феде-
ральную налоговую службу 
России за помощь, которая ока-
зывается его стране в налого-
вом администрировании, а так-
же во внедрении системы мар-

кировок. «Честно говоря, ни-
когда представители различных 
органов власти Узбекистана, ко-
торые работают с коллегами из 
Российской Федерации, такого 
понимания и такой поддержки 
не чувствовали. За это мы вам 
очень благодарны», — обратился 
он к Медведеву.

Абдулла Арипов успел посе-
тить и администрацию Подмо-
сковья, где ему рассказали, как 
функционирует центр управле-
ния регионом. «То, что сегодня 
мы увидели, что сделано в Мо-
сковской области с применени-
ем современных информацион-
ных технологий  — система 

управления всеми процессами 
такого большого региона, как 
Московская область, — конечно 
же, впечатляет», — поделился он 
своими ощущениями, добавив, 
что является специалистом 
в этом направлении. Премьер 
Узбекистана в 1983 году окон-
чил Ташкентский электротех-
нический институт связи, дол-
гое время работал в сфере ин-
формационных технологий 
и коммуникаций. «Мы знаем, 
почему и позвали», — сказал 
на это российский премьер. 

Дмитрий Медведев и Абдулла Арипов 
взяли курс на более тесное сотрудни-
чество.

А К Ц Е Н Т

В прошлом году товарооборот
между Россией и Узбекистаном
вырос на 20 процентов и продолжает 
набирать темп

Через единый
портал спасатель-
ного ведомства 
можно подать 
заявку на реги-
страцию туристи-
ческой группы 
или декларацию 
пожарной безопас-
ности как органи-
зациям, так и про-
сто гражданам 

Что касается опас-
ной информации, 
то решение о ее 
блокировке при-
нимается незамед-
лительно

Уничтожено неза-
конной рубкой 
120 гектаров
заповедного леса. 
Ущерб — 748 мил-
лионов рублей
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ПАРТИИ «Единая Россия» и «Оппозиционная платформа — За жизнь» 
обсудили перспективы взаимоотношений Москвы и Киева

Диалог ради мира
Владимир Кузьмин

В 
России надеются, что по-
ступки, которые соверша-
ют на Украине представи-

тели «партии войны», останутся 
в прошлом, заявил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. Не до-
ждавшись внятных сигналов о 
курсе нового президента сосед-
него государства, в Москве те-
перь ожидают результаты выбо-
ров в Верховную раду.

Кризис на Украине оборвал 
многие связи России с этим го-
сударством на разных уровнях. 
Прекратилось в том числе меж-
парламентское и межпартийное 
сотрудничество. Вчера в Москве 
попытку восстановить диалог 
предприняли две политические 
силы: с нашей стороны — руко-
водство «Единой России» во гла-
ве с председателем партии 
Дмитрием Медведевым, с укра-
инской — представители партии 
«Оппозиционная платформа — 
За жизнь». «Говорить мы готовы 
на любые темы с учетом того, 
что в последнее время был дефи-
цит общения», — сразу обозна-
чил лидер «единороссов» от-
крытость встречи и предложил 
подумать о подготовке мемо-
рандума для межпартийного со-
трудничества.

Разговор назрел давно, уве-
рен председатель политсовета 
украинской партии Виктор Мед-
ведчук. И это не только его мне-
ние. Он привел в доказательство 
социологию: 70 процентов гра-
ждан Украины считают, что для 
достижения мира в их стране 
президент Владимир Зеленский 
должен вступить в прямой диа-
лог с президентом Владимиром 
Путиным, а 54 процента высту-
пают за прямой диалог с Донец-
кой и Луганской народными ре-
спубликами. «Мы твердо убе-
ждены, как и многие нормаль-
ные люди, что сделать это без 
участия, без сотрудничества, 
без прагматических экономиче-
ских отношений с Российской 
Федерацией невозможно», — зая-
вил Медведчук.

— К сожалению, несмотря на 
проведение выборов, мы пока не 

получили никаких внятных сиг-
налов о том, какой курс будет 
проводить новый президент, — 
подчеркнул Медведев. — Естест-
венно, мы ждем результатов вы-
боров в Верховную раду. Над-
еемся, что она будет отражать 
чаяния миллионов граждан Ук-
раины.

А ведь только в диалоге, не 
сомневается председатель «Еди-
ной России», можно услышать и 
понять аргументы друг друга и 
только в результате конкретных 
действий можно достичь пози-
тивных для страны результатов. 

В качестве примера было упомя-
нуто посредничество Медведчу-
ка, благодаря которому удалось 
вернуть домой многих пленных 
украинского конфликта. 

«Мне кажется, что это дос-
тойно похвалы, — оценил россий-
ский премьер эти усилия. — Но у 
вас на это реакция разная, для 
меня даже удивительная: люди 
отодвигаются на второй план, на 
первый — кто является посредни-
ком». Однако в гуманитарных 
вопросах, уверен он, на пере-
дний план должны выходить ин-
тересы конкретного человека.

В происходящем на Украине 
Дмитрия Медведева удивляет 
многое. Не менее абсурдной и 
даже дурацкой ему кажется си-
туация с поставками и ценами на 
газ, когда потребители не очень 
богатого государства платят на 
25 процентов больше, чем могли 
бы платить. «После выборов в 
Верховную раду и у Верховной 
рады, и у потенциального нового 
правительства есть возмож-
ность к этим вопросам вернуть-
ся», — полагает глава правитель-
ства России.

Вариантов видится два. Пер-
вый — на некоторое время сохра-
нить действующие контракты, 
чтобы потом обсудить новые со-

глашения. Второй вариант — со-
здание консорциума. Если рань-
ше эта тема была сверхполити-
зирована, то сейчас, подчеркнул 
председатель «единороссов», с 
запуском газопроводов «Север-
ный поток» и «Турецкий поток» 
политизация ушла в прошлое.

Лидер «Оппозиционной 
платформы» Юрий Бойко вы-
сказал мнение, что сценарий 
консорциума, который бы учи-
тывал интересы как России, так 
и стран Евросоюза выглядит на-
иболее реальным. «Здесь мы бу-
дем способны перейти к практи-

ческой реализации уже после 
парламентских выборов, когда 
получим возможность влиять на 
процессы с точки зрения при-
сутствия во власти или же, по-
скольку у нас парламентско-
президентская республика, со 
стороны парламента», — оценил 
он перспективу диалога. А после 
встречи заявил журналистам, 
что в подготовке контрактов на 
закупку газа напрямую на 25 
процентов дешевле, чем сейчас 
через виртуальный реверс, пра-
ктически поставлена точка. «И в 
течение августа этот контракт 
будет заключен», — считает он.

Делегация с Украины приеха-
ла еще с одной просьбой — в каче-
стве шага доброй воли в односто-
роннем порядке отказаться от 
санкций в отношении ряда укра-
инских предприятий, произво-
дящих картонно-бумажную и 
сельскохозяйственную продук-
цию. «Эти предприятия тради-
ционно работали с Российской 
Федерацией, имеют потребите-
лей на территории России, не яв-
ляются критически важными в 
части нарушения баланса эк-
спорта-импорта», — объяснил 
Юрий Бойко премьер-министру. 
На них работают около пяти ты-
сяч человек, а объем поставок 

составляет 100 миллионов дол-
ларов. Дмитрий Медведев согла-
сился взять эти предложения на 
рассмотрение.

Не остался без внимания 
срыв планировавшегося телемо-
ста между двумя странами. Реак-
цию на Украине на эту идею 
Дмитрий Медведев назвал пара-
нойей: «И это все юридическое 
фиглярство, которое вокруг все-
го этого развернулось с возбу-
ждением уголовных дел по изме-
не родине». Он напомнил, что 
даже в самые трудные времена в 
отношениях между СССР и 
США, когда американский пре-
зидент в шутку говорил, что от-
дал приказ об ударе по Советско-
му Союзу, между Москвой и Ва-
шингтоном проходили такие 
эфиры. 

— Искренне надеюсь, что эти 
странные тенденции и поступки, 
которые совершают представи-
тели «партии войны», останутся 
в прошлом и что контакты меж-
ду людьми будут прежними, — за-
явил глава правительства.

Все споры, заключил Медве-
дев, всегда заканчиваются ми-
ром. «Соседние, близкие народы 
не могут создавать свое будущее 
на ненависти. Это противоесте-
ственно и, самое главное, бес-
смысленно, — считает он. — Этот 
период точно пройдет и насту-
пит совершенно другое время. 
Вопрос только в том — когда». 
Это уже зависит от тех людей, 
кто принимает решения, заклю-
чил он и выразил надежду, что 
такими людьми будут предста-
вители от «Оппозиционной 
платформы».

Руководители «Единой Рос-
сии» предложили подумать сво-
им коллегам о том, чтобы в слу-
чае успешных выборов сменить 
название и стать «Народной 
платформой». «Именно так, я 
считаю, должна называться та 
партия, которая будет работать 
не для себя, а для народа», — вы-
сказал мнение председатель 
Высшего совета «ЕР» Борис 
Грызлов. 

АРМИЯ 

Начальник 
Генштаба ВС 
России 
встретился 
с главкомом сил 
НАТО в Европе

КОНТАКТЫ 
ПРОДОЛЖАТ
Иван Петров

Как предотвратить вооружен-
ные конфликты на территори-
ях, на которых граничат входя-
щие в военно-политический 
блок НАТО страны с Россией, 
обсудили в среду высокопо-
ставленные военачальники. 
Первая встреча начальника Ге-
нерального штаба Вооружен-
ных сил РФ генерала армии Ва-
лерия Герасимова с верховным 
главнокомандующим Объеди-
ненными вооруженными сила-
ми НАТО в Европе Тодом Уол-
терсом прошла вчера в Баку. 

Как сообщили в министерст-
ве обороны РФ, одной из клю-
чевых тем в разговоре военных 
стало обсуждение возможных 
мер по предотвращению инци-
дентов на линии соприкоснове-
ния Россия — НАТО. 

«Военачальники также об-
менялись мнениями о ситуации 
в сфере европейской и глобаль-
ной безопасности и обсудили 
вопросы борьбы с террориз-
мом, обстановку в Исламской 
Республике Афганистан и Си-
рийской Арабской Республи-
ке», — отметили в военном ве-
домстве.

«По итогам переговоров сто-
роны подтвердили заинтересо-
ванность в продолжении кон-
тактов», — отметили в Минобо-
роны России .

Напомним, 3 июня Гераси-
мов и Уолтерс провели теле-
фонные переговоры. При этом 
главного военачальника от 
НАТО в Европе назначили толь-
ко в начале мая этого года. До 
этого Уолтерс занимал пост ко-
мандующего ВВС США в Евро-
пе и Африке. Ранее генерал так-
же отвечал за воздушную и про-
тиворакетную оборону стран — 
участников НАТО. 

— Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/1560 

А К Ц Е Н Т

Соседние, близкие народы не могут 
создавать свое будущее на ненависти
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ЗДОРОВЬЕ В Госдуме предложили вернуть курилки в аэропорты 

Закурим перед стартом
Марина Гусенко  

В 
аэропортах России 
опять могут появиться 
курилки. Законопро-
ект об этом сегодня 
рассмотрит Госдума. 

Документом пред-
лагается внести по-
правки в закон об ох-
ране здоровья гра-

ждан от воздействия табака, а 
именно добавить пункт о выде-
лении в аэропортах изолиро-
ванных помещений, оборудо-
ванных системами вентиляции, 
в зонах, предназначенных для 
нахождения зарегистрирован-
ных на рейс пассажиров после 
проведения предполетного до-
смотра, а также в зонах, пред-
назначенных для транзитных 
пассажиров. 

По мнению авторов законо-
проекта, курилки нужны в аэро-
портах, потому что многие ку-
рильщики нарушают запреты 
на «дымление» в аэропортах, 
делая это, например, в туалетах, 
где нет подходящей вентиля-
ции, зато есть риск возникнове-
ния пожаров. Таким образом, 
некурящие люди все равно под-
вергаются воздействию табач-
ного дыма.

Однако по мнению члена ко-
ординационного совета по 
борьбе против табака при Мин-
здраве России Виктора Зыкова, 
законопроект в случае приня-
тия ослабит антитабачную по-
литику страны и нивелирует до-
стигнутые положительные ре-
зультаты.

«Авторы законопроекта со-
бираются вытащить кирпич из 
возведенного здания, ослабить 
закон и тем самым поставить 
под угрозу достигнутые в пре-
дыдущие годы успехи в сниже-
нии распространенности по-
требления табака. Это шаг на-
зад, тогда как поставленные 
президентом России перед 
здравоохранением задачи тре-
буют движения только вперед», 
— сказал он «РГ». И продолжил, 
что принятый в 2013 году анти-
табачный закон принес отлич-
ные результаты — зафиксирова-
но снижение распространенно-
сти потребления табака среди 
взрослого населения с 39,4 про-
цента в 2009 году до 30,9 про-
цента в 2016 году, а в 2019-м 

распространенность курения 
сигарет составляет около 29 
процентов. Кроме того, в 2 раза 
снизилась распространенность 
пассивного курения дома, а в 
общественных местах — в 2,5 
раза.

Также  исследования говорят 
об уменьшении распространен-
ности потребления табака сре-
ди подростков 13—15 лет в 2 
раза по сравнению с 2004 го-

дом, в том числе курения сига-
рет — в 2,7 раза.

«Одной из главных мер анти-
табачного закона является 
обеспечение полностью свобод-
ных от табачного дыма помеще-
ний. В результате полного за-
прета курения табака в помеще-
ниях потребление табака снизи-
лось на 10—15 процентов и зна-
чительно увеличилось число 
успешных попыток бросить ку-

рить. Менее строгие ограниче-
ния, например связанные с ор-
ганизацией курительных ком-
нат, не ведут к снижению потре-
бления табака и отказу от него, 
поскольку создаются благопри-
ятные условия для курения та-
бачных изделий», — говорит 
Виктор Зыков.

Крупные международные 
транзитные аэропорты посте-
пенно двигаются в направлении 
полностью свободного от табач-
ного дыма пространства. Так, 
курение запрещено в закрытых 
помещениях (курительные ком-
наты, кабины, залы и салоны от-
сутствуют): в аэропортах Ав-
стралии, Канады, Англии, Шот-
ландии, Ирландии, Мальты, Ис-
пании, Норвегии, Финляндии, 
Швеции, Саудовской Аравии, 
Венгрии, Бразилии, Аргентине, 
Чили, Уругвае, многих странах 

Африки. Бездымными являются 
около 600 аэропортов США.

По словам вице-президента 
фонда «Кардиопрогресс», эк-
сперта Лиги здоровья нации 
Мехмана Мамедова, курение 
является одним из 7 важных 
факторов риска, которое вносит 
большой вклад в развитии ряда 
социально значимых заболева-
ний. Доказано, что курение в 
2—3 раза ускоряет риск разви-
тия сердечно-сосудистых, онко-
логических, респираторных-
хронических обструктивных 
заболеваний. Также имеется 
мнение, что хроническое таба-
кокурение усиливает дисфун-
кцию эндотелия, окисление и 
хронический воспалительный 
процесс.

«Эти процессы индуцируют 
вышеуказанные заболевания и 
их осложнения. Кроме того, вы-

явлена прямая связь между ран-
ним началом табакокурения и 
риском развития хронических 
заболеваний», — продолжил он. 
У женщин курение может нега-
тивно влиять на репродуктив-
ную функцию.

«Борьба с курением являет-
ся важным приоритетом в пер-
вичной и вторичной профилак-
тике социально значимых забо-
леваний. Доказано, что борьба с 
табакокурением может снизить 
риск возникновения отдельных 
социально значимых заболева-
ний до 25 процентов. 

Курение запрещено в аэропортах 
Канады, Англии, Норвегии и других 
стран. 

А К Ц Е Н Т

В 2,5 раза снизилась распространен-
ность пассивного курения с 2013 года, 
число курильщиков за это время 
снизилось в 1,5 раза

— Ученые сообщили, 
что ожидает тех, кто бросит 
курить до 45 лет
rg.ru/art/1714426 

«Очаково» 
бьёт мировые 
рекорды

Рекордный за всю историю урожай пшени-
цы собрали в ООО «Победа» (Красно дар ский 
край, станица Выше стебли евская), принадле-
жащем компании «ОЧАКОВО» — крупнейшему 
отечественному производителю натуральных 
напитков. 

Завершилась уборка зерновых культур, и уже сей-
час очевидно, что по объемам урожая этот год станет 
одним из самых успешных. Урожай пшеницы с одно-
го гектара земли в ООО «Победа» в этом году соста-
вил 102,3 центнера, в то время как средний показа-
тель по Краснодарскому краю в прошлом году был 
61,5 ц/га, а по России — 27,2 ц/га. Таким образом, 
ООО «Победа» не только превзошло показатели по 
своему региону, но и побило мировой рекорд по сбо-
ру пшеницы, принадлежащий до недавнего времени 
Ирландии, где в 2014 году удалось собрать  
100,8 ц/га. И дело здесь не только в удаче или погод-
ных условиях, но и в образцовом подходе к возделы-
ванию полей.

Помимо зерновых культур большая часть угодий 
ООО «Победа» отдана под виноградники. Здесь вы-
ращивают виноград разных сортов: как известных на 
весь мир «мерло» и «шардоне», так и местных авто-
хтонных, таких как «виорика», «амур», «саперави 
северный» и другие. Благодаря труду виноградарей 
и климату на специально выделенных участках ви-
ноград достигает в процессе созревания таких конди-
ций, которые позволяют производить продукцию 
высочайшего качества на собственном современном 
заводе, построенном с учетом передовых мировых 
достижений в винодельческой отрасли. 

Частная компания «ОЧАКОВО» придерживается 
принципа производства натуральных высококачес-
твенных напитков, а также сырьевой независимости, 
так как чистота происхождения сырья невероятно 
важна для любого продукта. На правильно выбран-
ных землях и на правильно возделанных полях агро-
номы компании выращивают рожь и пшеницу для 
кваса, пивоваренный ячмень, а также виноград, из 
которых в итоге получаем идеальное сырье для при-
готовления натуральных напитков «ОЧАКОВО». 
Путь к сырьевой независимости компания начала в 
середине 1990-х годов. Сегодня хозяйства, прина-
длежащие «ОЧАКОВО» — одни из самых успешных 
в России. Их задача — обеспечить сырьем одного из 
крупнейших отечественных производителей нату-
ральных напитков. А это означает образцовые поля, 
строжайший контроль качества, бережно собранный 
урожай и использование самых современных техно-
логий при переработке.

Но главное — здесь работают люди, которые роди-
лись и выросли на этой земле, которые знают и лю-
бят ее и свою работу! НА
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УВЕДОМЛЕНИЕ ОБ ОРГАНИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОБСУЖДЕНИЙ НАМЕЧАЕМОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

ООО «РН-Сахалинморнефтегаз» совместно с администрацией 
муниципального образования городской округ «Охинский» 
и администрацией муниципального образования «Городской 
округ Ногликский» уведомляют общественность о проведении 
2-го этапа общественных обсуждений материалов по «Оценке 
воздействия на окружающую среду» в составе проекта 
«Типовой проект рекультивации объектов размещения отходов 
(шламонакопителей) ООО «РН-Сахалинморнефтегаз» на 
территории Сахалинской области».

Цель реализации деятельности: 

обеспечение деятельности Общества в области 
рекультивации загрязненных земель и объектов 
размещения отходов разрешительной документацией;

установленном порядке;

Район проведения работ: объекты размещения 
нефтесодержащих отходов ООО «РН-Сахалинморнефтегаз» 
на территории муниципальных образований Городской округ 
«Охинский» и «Городской округ Ногликский».

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: администрация муниципального 

муниципального образования «Городской округ Ногликский» 
при содействии ООО «РН-Сахалинморнефтегаз».

Заказчик работ: ООО «РН-Сахалинморнефтегаз».
Генеральный проектировщик: ООО 

«РН-СахалинНИПИморнефть».
Разработчик Проектной документации: ООО 

«РН-СахалинНИПИморнефть».
Срок проведения общественных обсуждений: июнь — 

август 2019 года.
Форма общественных обсуждений: информирование 

слушаний.
На 2-м этапе общественных обсуждений на рассмотрение 

общественности предоставляются предварительные материалы 
по оценке воздействия на окружающую среду в составе проекта 
«Типовой проект рекультивации объектов размещения отходов 
(шламонакопителей) ООО «РН-Сахалинморнефтегаз» на 
территории Сахалинской области». Материалы будут доступны 
заинтересованной общественности с 11 июля 2019 г. по 
следующим адресам:

д. 5А.
Форма представления замечаний и предложений: 

замечания и предложения к предварительным материалам 
по оценке воздействия на окружающую среду принимаются 

Журналы замечаний и предложений для изучения мнения 
общественности.

Прием замечаний и предложений к предварительным 
материалам по оценке воздействия на окружающую среду будет 

общественных слушаний.
Дата, время и место проведения общественных 

слушаний: общественные слушания состоятся:
13.08.2019 г. в 14.00

17.08.2019 г. в 14.00

Контактная информация:
ООО «РН-Сахалинморнефтегаз» (Заказчик):

Электронная почта: AbdrakipovAI@smng.rosneft.ru;

ООО «РН-СахалинНИПИморнефть» (Генеральный 
проектировщик):

Электронная почта: avisupov@sakhnipi.ru;

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДАТА Первопроходцу «Прямой 
линии» Анатолию Весельеву 
исполняется 90 лет 

Попал в историю

Владимир Емельяненко 

Впервые «Прямая линия» 
прошла 19 октября 1986 года. 
Ее вел заместитель министра 
строительства предприятий не-
фтяной и газовой промышлен-
ности СССР Анатолий Весе-
льев. Ему мог позвонить любой 
желающий. Это был беспреце-
дентный формат общения, при-
думанный Владиславом Фрони-
ным, главным редактором 
«РГ», а в ту эпоху — первым за-
местителем главного редактора 
«Комсомольской правды»..  

— Нас пугали, — вспоминает 
Владислав Фронин, — Дадите 
стране телефон министра, а бу-
дут звонить пьяные. Не было ни 
одного «пьяного» звонка.  

Сегодня «Прямая линия» ста-
ла обыденностью. И ей уже 33 
года, а Анатолию Павловичу Ве-
сельеву 18 июля будет 90 лет. 

— У меня нет чувства, что я по-
пал в историю и что мне 90 лет, — 
говорит Весельев. — Скорее прав 
Владислав Фронин, когда гово-
рит, что «Прямая линия» — это 
просто технология». А 90 лет — 
просто цифра. У нас ведь на ли-
нии был один телефон. Всё. Нель-
зя было ткнуть пальцем и вы-
брать звонок или ответ, как сей-
час делают. Сегодня команды ве-
дут «Прямые линии», а я один 
отвечал на звонки со всего СССР.   

Весельев был первым чинов-
ником высокого ранга, кто отва-
жился на прямой диалог с наро-
дом. Он признает, что у его «от-
ваги» был прагматичный инте-
рес — для сооружения нефтегазо-
вого комплекса «Уренгой — По-
мары — Ужгород» набрать квали-
фицированные кадры. Сегодня 
это тот самый комплекс, по ко-
торому через Украину идет газ в 
Европу. А тогда нужны были 
люди для его сооружения. «Пря-
мая линия»,  благодаря звонкам 
со всего СССР, «завербовала», 
по разным подсчетам, от 30 до 
40 тысяч человек. На десятки лет 
вперед отрасль была обеспечена 

кадрами. Завербованные «Пря-
мой линией» строители протя-
нули 4800 километров трубо-
провода. Та стройка дала толчок 
научно-технической револю-
ции. Она требовала нетривиаль-
ных подходов. Один из них — под-
готовка квалифицированных ка-
дров — механизаторов тяжелых 
трубоукладчиков, бульдозери-
стов, аппаратчиков гигантских 
сварочных агрегатов и других 
наукоемких профессий. 

Однако как те профессии, так 
и «Прямые линии» стали делом 
обычным, а министерства стро-
ительства предприятий нефтя-
ной и газовой промышленности, 
как и СССР, уже нет. Анатолий 
Весельев на пенсии, но он свыше 
двадцати лет возглавляет Фонд 
поддержки ветеранов нефтега-
зового строительства. 

— Я опасаюсь за ветеранов,  — 
делится Анатолий Павлович. — 
Они стране создали канал по-
полнения валютного резерва, а 
сами  живут трудно, порой в бед-
ности. Наше министерство лик-
видировано, российского анало-
га ему нет, и родственные ведом-
ства отказались брать ветеранов 
на баланс. Живем за счет благот-
ворительности и поддержки 
друг друга. 

И на пенсии Анатолий Павлович 
Весельев занимается делами 
нефтегазовой отрасли.  

ЭКОЛОГИЯ Палаточники оставляют на берегах озера горы мусора

Байкал устал от туристов
Елена Березина,
Екатерина Дементьева

В
се чаще звучат призывы ог-
раничить поток туристов 
на Байкал. То, что нагрузка 

на озеро и прилегающую к нему 
территорию чрезмерна, не вы-
зывает сомнений ни у экологов, 
ни у законодателей.

Еще в прошлом году «Запо-
ведное Прибайкалье» определи-
ло норму рекреационной на-
грузки на туристические мар-
шруты на острове Ольхон. Те-
перь выехать на экскурсии мо-
гут не более двух тысяч человек 
в сутки. Но по факту это ограни-
чивает лишь число выданных 
пропусков — для того, чтобы эф-
фективно контролировать чи-
сленность отдыхающих даже на 
одном острове, у нацпарка нет 
ни средств, ни штата. На особо 
охраняемой природной терри-
тории (ООПТ) запрещены тури-
стические стоянки на наиболее 
уязвимых участках берега — на 
Сарайском пляже, например.

Ежегодно прибрежная терри-
тория принимает свыше милли-
она туристов, но лишь 5—6 про-
центов из них перемещаются ор-
ганизованно — то есть прилетают 
на самолетах и живут в гостини-
цах. Палатки появляются и исче-
зают, а мусор остается. Именно 
поэтому в последнее время зву-
чат предложения ограничить до-
ступ путешественникам к уди-
вительному озеру. «Конечно, все 
зависит от конкретного места, 
но в целом неорганизованный 
туризм Байкальской природной 
территории вредит очень силь-
но, — говорит эксперт «Гринпис 
России» Михаил Крейндлин. — 
Я не сторонник того, чтобы пол-
ностью закрыть эту террито-
рию, но обязательно должна 
быть оценена реальная рекреа-
ционная нагрузка на общую тер-
риторию Байкала и те участки, 
которые наиболее страдают 
именно от неорганизованного 
туризма, например, остров Оль-
хон». По его мнению, она чрез-
мерна и должна регулироваться. 
«Конечно, не может быть и речи, 
чтобы полностью выгнать тури-
стов со всего побережья Байка-
ла, — считает он, — но проблема 
серьезная, и отдельные участки 
по результатам оценки рекреа-
ционной нагрузки должны быть 
на какое-то время закрыты».

Существующее законода-
тельство дает рычаги контроля 
за «дикими» туристами или, как 
их еще называют, «палаточника-
ми». Например, посещение При-
байкальского нацпарка регла-
ментировано законодательст-
вом об ООПТ, Водный кодекс за-
прещает ставить палатки в водо-
охранной зоне вне специально 
оборудованных площадок. А во-
доохранная зона Байкала — по-
прежнему самая  большая 
в мире: ее границы проходят по 
вершинам прибрежных хребтов 
(а это 1—5 километров от воды) 
и только в населенных пунктах 
ее сократили до 200 метров. Од-
нако, если посмотреть на берега, 
то в июле вокруг мелководных 
заливов все усыпано палатками, 
машинами, импровизированны-
ми банями и туалетами.

Сегодня непонятно даже чи-
сло туристов, посещающих Бай-

кал ежегодно, указывает депутат 
Госдумы Николай Николаев. По 
его словам, речь может идти как 
о тысячах, так и о сотнях тысяч 
людей. «Стихийные туристы без 
какого-либо управления попу-
лярные места просто загажива-
ют. На Ольхоне уже есть места, 
покрытые тонким слоем мелко-
го мусора, который нельзя 
убрать только силами добро-
вольцев. Но очень много вопро-
сов, связанных с развитием 
и упорядочиванием туризма, не-
возможно решить без измене-
ний в законодательство. Сейчас 
большое количество ограниче-
ний делают невозможной рабо-
ту с туристическим сектором 
и его переход в легальную пло-
скость, а до тех пор, пока он бу-
дет оставаться в сером поле, 
ущерб Байкалу будет колоссаль-
ный», — уверен Николаев.

Основной вред, который на-

носит неорганизованный отдых 
сейчас — это замусоривание тер-
риторий, разведение костров 
в неположенных местах, непра-
вильное расположение турист-
ских стоянок, повреждение ра-
стительности и почвы, проезд 
и стоянка автотранспорта вне 
дорог общего пользования, мел-
кое браконьерство, подчеркну-
ли в минприроды.

Как пояснили в Байкальской 
природоохранной прокуратуре, 
в их полномочия не входит па-
трулирование побережья озера 
и борьба с палатками. Этим 
должны заниматься местные ад-
министрации — на муниципаль-
ных землях, и сотрудники «За-
поведного Прибайкалья» — на 
территории нацпарка. В нацпар-
ке сообщили, что оперативная 
группа периодически объезжа-
ет наиболее посещаемые тури-
стами места и интересуется 
у них наличием пропуска на осо-
бо охраняемую территорию.

Инициативы, ограничиваю-
щие поток туристов на Байкал, 
Росзаповедцентр Минприроды 
не готовит, сообщили «РГ» в ве-
домстве: «Основная задача — не 
ограничить поток туристов на 
Байкал, а сделать его управляе-
мым. Для этого необходимо со-
здание экологической и рекреа-
ционной инфраструктуры». 

На острове Ольхон уже есть места, которые невозможно очистить от мусора только силами волонтеров.

А К Ц Е Н Т

Сегодня непонятно даже число туристов, 
посещающих Байкал ежегодно, 
речь может идти как о тысячах, 
так и о сотнях тысяч людей
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ДОСЬЕ «РГ»

Анатолий Весельев, государственный деятель, заместитель министра 

строительства предприятий нефтяной и газовой промышленности СССР 

(1979—1991 гг.). С 1993 по 2014 год — директор Фонда ветеранов нефтега-

зового строительства, с 2015 - заместитель.  Лауреат Государственной 

премии СССР (1986 г.), награжден орденом Трудового Красного Знамени.  
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Не пойман — не карп
Александр из Тулы спра-
шивает, как подъехать 
к реке для выгрузки лод-

ки и при этом не получить 
штраф?
ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: По закону ста-
вить машину можно там, где, до-
пустим, спуск к воде оборудо-
ван, есть бетонная площадка. А 
если подъехать на машине в сти-
хийном месте, привлечение к 
ответственности будет неотвра-
тимым. 

Сколько ловим?
Вопрос от нашего собкора из 
Якутии Владимира Таюльско-
го. В регионе водится вкусная 
рыбка тугун. Ловить ее мож-
но только бреднем. Суточная 
норма вылова — 40 штук. Но в 
бредень набивается больше ве-
дра. Что делать? Рыба не-
жная, если ее отпускать, все 
равно не выживет. 

ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: Подобные вопро-
сы часто возникают у рыбаков-
любителей. Буквально недавно 
были введены нормы вылова для 
рыбаков-любителей.

 Сейчас собственные прави-
ла рыболовства есть в каждом 
рыбохозяйственном бассейне — 
в Восточном, Северном, Бай-
кальском, Енисейском. В том 
числе действуют и Ленские пра-
вила рыболовства. 

Чем руководствовались, ког-
да формировали эти нормы? Во-
первых, мнением рыбохозяйст-
венной науки. Есть максималь-
но допустимая нагрузка на во-
доем по тому или иному водно-
му биоресурсу. Во-вторых, учи-
тывали мнение общественных 
организаций. Они в обязатель-
ном порядке участвовали при 
формировании норм вылова для 
рыбаков-любителей. 

Относительно данной ситуа-
ции практика такова, что если 
рыбы поймалось больше нормы, 
необходимо применить прин-
цип «поймал — отпустил». Иначе 
будет необратимое привлече-
ние к ответственности. Рыбаки-
любители часто бывают хитрые. 
Сразу появится какое-нибудь 
иное орудие лова, в которое бу-
дет попадаться не сорок штук, а 
сто штук, которых тоже выпу-
стить нельзя. 

Бывают, конечно, случаи, 
когда немного отступают от 
норм. Допустим, норма вылова 
щуки — 10 килограммов на чело-
века в сутки. А поймал рыбак 
щуку в 13 килограммов. Конеч-
но, ни голову, ни хвост ей не от-
рубишь, в воду обратно не выпу-
стишь. К таким ситуациям ин-
спекторы и рыбоохрана отно-
сятся адекватно. 

Вопрос из Приморья. Почему 
по крабу будут введены огра-
ничения — три дня в неделю. 
Но мы же добываем краба с по-
мощью удочек. 

ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: По нашим наблю-
дениям объем краба, которого 
добывают на удочку, может пре-
высить объем промышленного 
рыболовства того же краба. Не-
контролируемый лов удильны-
ми орудиями ограничен по 
определенным дням, поскольку, 
по мнению науки, могла подо-
рваться популяция. 

Борис Стравицкий из Челя-
бинской области спрашивает: 
есть ли льготы рыболовам-
любителям инвалидам первой 
группы?

ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: В правилах таких 
льгот не встречал. 

Для спортивных мероприя-
тий тоже действуют нормы 
вылова? 

ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: В законе наконец-
то появилась норма, которая 
предусматривает порядок про-
ведения спортивных мероприя-
тий. Проходят они очень весело, 
позитивно, привлекают детей. В 
таких мероприятиях суточная 
норма не учитывается. То есть 
человек может поймать и боль-
ше. 

И будет действовать только 
уведомительный порядок орга-
нов рыбоохраны о проводимых 
мероприятиях. Инспекция ры-

боохраны с учетом уведомления 
будет знать, где проходит ры-
балка, заранее направит пись-
мо, разъяснит, какие могут быть 
ограничения, чтобы предприни-
матели либо организаторы не 
нарвались на штраф. 

За какой срок им нужно на-
править это уведомление?

ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: Сейчас этот по-
рядок прорабатывается. До кон-
ца года должны выйти подзакон-
ные акты по реализации этого 
закона. Пока порядок описан в 
общих чертах, будем его еще 
конкретизировать. 

Вопрос о сроках рыбалки. Как 
узнать, когда можно рыба-
чить, а когда нет?

ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: Сроки разрешен-
ной рыбалки прописаны в Пра-
вилах рыболовства для каждого 
бассейна. 

Например, для Москвы, Мо-
сковской области и других реги-
онов, которые входят в Москов-
ско-Окское территориальное 
управление, предусмотрен за-
прет на рыбалку до 10 июня. 

В настоящий момент мы по-
нимаем, что эта норма требует 
регулирования. Бывает, меня-
ются погодные условия, зима 
может быть долгой и может 
быть короткой. Раньше террито-
риальное управление могло, ис-
ходя из обстановки в регионе, 
регулировать сроки запрета. За-
тем эту норму убрали. Сейчас 
мы планируем к ней вернуться. 

Изменения будут происхо-
дить. Например, решением 
Дальневосточного рыбопромы-
слового совета в мае принято, 
что в реке Амур летняя путина 
на лосося в этом году будет за-
прещена. То есть пропишут, что 
летняя промышленная рыбалка 
запрещена. 

Когда Росрыболовство плани-
рует пересматривать норму о 
сроках рыбалки?

ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: Будем пересма-
тривать в течение этого года. По-
требуется внесение изменений 
в правила, через правительство, 
министерство сельского хозяй-
ства, через общественное обсу-
ждение. До конца года попробу-
ем справиться. 

Запретные орудия
Вот что спрашивают рыба-
ки-любители из Мурманска и 
Кирова. Все реки и озера сейчас 
заставлены китайскими ка-
проновыми сетями. Это на-
стоящее бедствие, сети броса-

ют, рыба в них путается и 
гибнет. И это по всей России. 
Почему нельзя запретить про-
дажу этих сетей? 

ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: Систематиче-
ские обращения по сетям посту-
пают и в электронном виде, и 
письменно. Самая распростра-
ненная фраза: примите меры, 
такой-то водоем. 

Начнем с того, что использо-
вание любых сетей запрещено 
практически на всей террито-
рии России. Разрешено только 
для некоторых категорий рыба-
ков — в Сибири, на Дальнем Вос-
токе применение разрешено, но 
в строго регламентированном 
порядке. 

Запрещен ввоз синтетических 
рыболовных сетей на террито-
рию Российской Федерации, он 
подпадает под статью Уголовного 
кодекса как контрабанда. С 2012 
года органами прокуратуры, 
природоохранными прокурора-
ми проводятся рейдовые меро-
приятия по рынкам, где выявля-
ются незаконные орудия лова и 
предпринимаются меры к их 

уничтожению. Но это, к сожале-
нию, не весь объем. Есть продажа 
через интернет и иные способы. 

В конце мая Росрыболовст-
вом по всей территории Россий-
ской Федерации была проведена 
акция «Всероссийский день без 
сетей». Мы ставили цель при-
влечь общественность, нала-
дить взаимодействие с общест-
венными организациями охот-
ников-рыболовов. Привлека-
лись вузы, в которых проводи-
лись лекции для студентов о 
том, какой вред несут брошен-
ные орудия лова. 

За два дня работы по всей 
территории Российской Феде-
рации выявили больше трех с 
половиной тысяч сетей, бро-
шенных за эти два дня. 

Какие еще орудия лова запре-
щены кроме сетей?

ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: Самое опасное — 
электроудочки. Они наносят су-
щественный ущерб, так как ток 
убивает практически все до дна 
водоема, вплоть до микроорга-
низмов. 

Также запрещены острога. 
Они насквозь протыкают рыбу. 
Запрещена подводная охота. 

Также запрещена развитая 
на крупных водоемах рыбалка 
«на фару». В темное время суток 
с корабля на воду опускают луч 
прожектора, и на этот свет ак-
тивно подходит рыба, потому 
что видит корм. Это небольшой 
перечень запрещенных орудий 
лова. В правилах рыболовства 
для каждого бассейна этот пере-
чень либо расширяется, либо су-
жается. Вообще запретные ору-
дия лова перечислены с учетом 
терминологии рыбаков в Прави-
лах рыболовства.

Ответят по закону 
Читатель спрашивает. На 
Сахалине начался лов симы, 
очень вкусной, деликатесной 
рыбы. Для любительского ры-
боловства выделено четыре 
участка на весь остров. При 
этом объявления о продаже 
этой рыбы море — на рынках, 

в социальных группах, у гара-
жей. Для кого пишутся зако-
ны, если они создают неудоб-
ства законопослушным рыба-
кам? А браконьерства не иско-
реняют. 

ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: Перекрыть на сто 
процентов все каналы, к сожале-
нию, невозможно. На Дальнем 
Востоке мы сейчас усиливаем 
рыбоохранные мероприятия во 
время путины. 

На три месяца из Москвы, с 
Байкала, с Центральной части, 
Тюмени, Новосибирска прибы-
ли около семидесяти человек. 
Помимо действующих уже там 
500 человек. Но при этом, ска-
жем, река Амур — протяженно-
стью более 600 километров. 

Сколько мы должны инспек-
торов поставить? Через каждый 
километр? Конечно, мы их не 
поставим. Какие-то окошки 
есть, которые позволяют осу-
ществлять браконьерство. Пос-
тоянно курсирование инспек-
торского состава осуществляет-
ся на водном транспорте, на ав-
томобильном. 

Относительно торговли. Мы 
можем только мониторить ме-
ста торговли. Эта сфера отно-
сится к полномочиям органов 
МВД, Роспотребнадзора, Рос-
сельхознадзора. Если вы являе-
тесь добропорядочным гражда-
нином, который готов оказать 
содействие, можно обратиться в 
тот орган, который надзирает за 
рынками, или в региональную 
прокуратуру. 

Кстати, какие предусмотре-
ны штрафы за нарушение 
правил торговли?

ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: По статье 8.37 
часть 2 «Нарушение правил ры-
боловства» предусмотрено при-
влечение к ответственности для 
граждан в размере от двух до 
пяти тысяч рублей с конфиска-
цией судна или других орудий 
добычи вылова водных биоре-
сурсов или без таковой. 

Для должностных лиц — это 
индивидуальный предпринима-
тель либо это капитан судна, 
бригадир рыболовецкой орга-
низации — от 20 до 30 тысяч ру-
блей, в том числе с конфиска-
цией либо без таковой. И для 
юридических лиц — от ста тысяч 
рублей до двухсот с конфиска-
цией или без таковой.

Вопрос из Уфы. В Башкирии 
процветает браконьерство на 
водоемах. Но материально-
техническое обеспечение ин-
спекторского состава остав-
ляет желать лучшего. Плани-
руете ли как-то улучшать 
материально-техническое 
обеспечение?

ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: У нас в отрасли 
относительно рыбоохраны есть 
две болевые точки. Первое — это 
недостаточная численность ин-
спекторского состава. 

Территория нашей страны 
огромная, 18 территориальных 
управлений, в каждое входит не-
сколько субъектов. Основная 
часть мероприятий рыбоохра-
ны осуществляется рейдами. То 
есть инспекторы выезжают в те 
или иные районы на короткий 

промежуток времени с целью 
пресечения браконьерства. 

От регионов очень много идет 
писем и предложений: просим 
нам дать два-три инспектора, 
чтобы они жили в этом районе. 
Не всегда получается удовлетво-
рить это желание. Пока не пред-
ставляется возможным увели-
чить штатную численность ин-
спекторского состава. Но этот 
вопрос сейчас рассматривается 
на правительственном уровне. 

Второе — материально-техни-
ческое обеспечение. На следую-
щий год, на 2020 год, планирует-
ся существенное увеличение 
финансовых средств, направля-
емых в территориальные управ-
ления. С каждого из них уже со-
браны заявки. В случае удовлет-
ворения запрошенных средств в 
минфине это, думаю, решится 
где-то уже этой осенью. 

Обновим практически весь 
состав материально-техниче-
ского обеспечения всех терри-
ториальных управлений по всей 
стране. 

Не планируете ужесточить 
ответственность за брако-
ньерство в заповедных ме-
стах? Может быть, уже ка-
кие-то реальные сроки да-
вать, лет десять сразу?

ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: Заповедники, на-
циональные парки не подкон-
трольны органам рыбоохраны. 
Скажу, что сумму ущерба за не-
законный вылов водных биоре-
сурсов уже существенно подня-
ли. 

Он взыскивается с наруши-
теля помимо штрафа. В некото-
рых случаях сумма доходит до 
сотен тысяч рублей за одну 
рыбу, например, за калугу или 
осетра.  

Кроме того, люди стали осоз-
навать, если они поймали в за-
претный период или краснок-
нижный вид рыбы, им будет гро-
зить уголовная ответствен-
ность. Стали убегать, скрывать-
ся, участились случаи нападе-
ния на государственных инспек-
торов. 

Предпринимаете ответные 
шаги? 

ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: Сейчас планиру-
ем ввести средства видеофикса-
ции. Только в рейд заступил — 
видеокамеру включил, и она ра-
ботает, пока не закончился 
рейд.

 Мы же привлекаем к ответст-
венности не только браконье-
ров, но и тех лиц, которые нару-
шают режим водоохраной зоны. 
Допустим, это мойка транспор-
тных средств, стоянка в берего-
вой полосе общего пользования. 
Видеозаписи помогают доказы-
вать факт правонарушения. 

А стационарные видеокамеры 
на водоемах не планировали 
поставить, чтобы разгрузить 
инспекторов?

ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: Территория не-
объятная, куда ставить непонят-
но. Скорее, сейчас планируется 
на Сахалине применение беспи-
лотных летательных аппаратов. 

Это пилотный проект?
ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: Да, его могут про-
длить. Но это очень затратное 
мероприятие. Нужны расходы 
на аппараты, обучение людей, 
страхование. 

Если рыбак вовремя не опла-
тит выписанный штраф. 
Что будет дальше? 

ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: Если человек 
привлекается к повторной ад-
министративной ответственно-
сти по статье 20.25 КоАП, тот же 
объем штрафа увеличивается 
вдвойне. Помимо этого он еще 
будет доставляться в мировой 
суд силами полиции принуди-
тельно для вынесения повторно-
го решения. 

Если неоплаченные штрафы 
накопятся, за границу могут 
не выпустить?

ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: Да, конечно. Ког-
да превышается определенный 
порог штрафов, не допускает 
выезд за границу. 

Через каждый километр инспектора 
не поставишь, но и оставлять рыба-
ков без внимания нельзя. 

Виталий Молоков: Сумму ущерба за незаконный вылов существенно подня-
ли. До сотен тысяч рублей за одну рыбу. Это помимо штрафа. 

А К Ц Е Н Т

Для ловли запрещены электроудочки, 
острога, рыбалка «на фару». В правилах 
рыболовства для каждого бассейна 
составлен свой перечень таких орудий
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РАКУРС Охраняемые 
природные территории 
не должны тормозить 
развитие регионов

Абсурдная 
экология

Валерий Львов

Защита окружающей среды в нашей стране всегда была 
в приоритете. Сегодня на федеральном уровне ведется 
масштабная работа над национальным проектом «Эко-
логия», который призван кардинально изменить отно-
шение к охране природы уже к 2024 году. Одной из клю-
чевых целей проекта является реализация комплек-
сных задач по поддержанию экологического разноо-
бразия в различных регионах России. В частности, пла-
нируется формирование 24 новых особо охраняемых 
природных территорий (ООПТ).

На прошлой неделе в СМИ появилась информация о 
планах расширить границы национального парка 
«Югыд ва» в Республике Коми, а именно увеличить об-
щую площадь лесов в границах ООПТ путем вывода 
промышленных земель из нацпарка и присоединения к 
нему лесных участков, имеющих экологическую зна-
чимость.

Тема очень актуальна, так как в состав заповедников 
и других природоохранных территорий зачастую 
включались промышленные зоны, богатые природны-
ми ископаемыми. В частности, месторождение «Чуд-
ное» в Коми — одна из таких территорий, где еще с 30-х 
годов прошлого века велась добыча золота. В те годы 
определение границ ООПТ проводилось на основе тер-
риторий лесхозов без проведения детальной эксперти-
зы экологической значимости земель. Это привело к 
включению промышленной зоны и месторождения 
«Чудное» в ООПТ, а впоследствии их дальнейшее раз-
витие и освоение стало невозможным ввиду создания 
особых условий и юридического статуса этих террито-
рий. 

В 1994 году был создан нацпарк, который получил 
статус объекта Всемирного наследия ЮНЕСКО, после 
чего промышленная деятельность по разведке и добыче 
полезных ископаемых на этой территории практиче-
ски прекратилась. Хотя при этом в недрах Кожимского 
горнорудного района находится до 80 процентов запа-
сов жильного кварца страны и целый ряд других полез-
ных ископаемых, включая золото, медь, никель, аме-
тист и другие богатства. Парадоксально, создание нац-
парка фактически остановило социально-экономиче-
ское развитие региона. Последняя угольная шахта в ре-
гионе была закрыта прошлым летом. Без работы оста-
лись порядка 1500 человек — для города с населением в 
25 тысяч это колоссальное число. В начале июня этого 
года АО «Интауголь», градообразующее предприятие 
приполярного моногорода Инта в Республике Коми, 
признано банкротом. 

По данным центра занятости Инты, на 1 апреля 2019 
года численность граждан, состоящих на регистраци-
онном учете по поиску подходящей работы, достигла 
свыше 950 человек, в качестве безработных зареги-
стрированы более 760 человек. Уровень официальной 
безработицы превышает средний по региону в три раза 
— 5,1% в Инте против среднего 1,81% по республике.

Но давайте задумаемся: всегда ли оправданы тоталь-
ные запреты на ведение хозяйственной деятельности 
на территориях, отведенных под ООПТ. Разве нельзя 
было «скроить» заповедные площади, по-другому вы-
ведя из них промышленные земли и добавив нацио-
нальному парку «Югыд ва» другие ценные природные 
пространства? Что мы потеряем, а что приобретаем?

Как отмечают эксперты, порой положения в норма-
тивных актах ООПТ не только фактически не работают 
на сохранение окружающей среды, но и нарушают ин-
тересы и права местных жителей. Разве так надо решать 
экологические вопросы в ХХI веке?

К сожалению, экологи, рассматривающие проблему 
однобоко, активно противостоят увеличению разме-
ров ООПТ в Коми за счет присоединения четырехкрат-
но большей по площади лесополосы, выступают против 
изъятия горных участков, утративших природоохран-
ное значение. Ну и что? Оставив в земле нетронутыми 
полезные ископаемые, мы затормозим производитель-
ные силы региона. 

Казалось бы, что должно быть в приоритете — цвету-
щий уголок земли или новые рабочие места для интин-
цев? По мнению международных экологических орга-
низаций, первое. А вот региональные власти и населе-
ние считают, что без динамичного социально-экономи-
ческого развития у региона нет будущего. Поэтому не 
стоит впадать в сентиментальность — оберегая приро-
ду, надо искать разумный компромисс. Экология долж-
на быть выгодна и природе, и людям.

По словам председателя Российского экологическо-
го общества Рашида Исмаилова, подобных примеров на 
территории России немало. «Для исполнения поруче-
ния президента всем необходимо проделать большую 
комплексную работу, — говорит Исмаилов. — С одной 
стороны, сохранить памятники природы, заказники, 
другие ООПТ, а с другой стороны, объективно оцени-
вать необходимость промышленного освоения регио-
нов». При этом специалисты считают, что стоит в ка-
ждом конкретном случае рассматривать возможность 
определения необходимых к промышленному освое-
нию земель и выводить их за рамки ООПТ, компенсиро-
вав это присоединением ценных в природном плане 
территорий большей площади.

Комплексный подход при решении данной пробле-
мы позволит максимально учитывать национальные 
интересы. Так, в своем Послании Федеральному Собра-
нию глава государства заявил о необходимости предо-
твращения вырубок леса и капитального строительст-
ва в ООПТ. Но при этом, по мнению президента, «иметь 
в виду интересы людей, которые там проживают». По-
мимо экологических вопросов, эти интересы включа-
ют в себя экономическое и социальное благополучие 
проживающего здесь населения. 

Обратим внимание и на заявление министра при-
родных ресурсов и экологии Дмитрия Кобылкина: си-
стема заповедников и нацпарков нуждается в «перезаг-
рузке». В частности, отметил министр, стоят задачи мо-
дернизации системы охраны ООПТ, развития экоту-
ризма, а также проведения комплексной ревизии всех 
заповедных территорий страны. К этому списку стоит 
добавить более тщательную и корректную проработку 
установления границ данных территорий на подгото-
вительных этапах проектирования. 
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Ключевой вопрос  

А РЫБА-ТО ГДЕ? 

Вопрос из Мурманска. В области есть водохранилище, в котором 
находится достаточно редкая рыба сиг. Но в последние годы попу-
ляция сокращается. Связано это с тем, что сиг нерестится, как 
правило, в сентябре, а в октябре начинается сброс воды в водохра-
нилище. В результате икра сига оказывается на берегу. Можно 
как-то решить вопрос, чтобы ГЭС прекратила сброс воды?

ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: Прекратить сброс воды невозможно. Это гидротехни-

ческое сооружение. Но практически ежемесячно в том регионе, в кото-

ром находится гидротехническое сооружение, проходят мероприятия 

по регулированию объема сброса. 

Сейчас мы проводим серьезную работу по правилам использования во-

дохранилищ. Более пяти лет эти правила находились без движения. 

Сейчас они актуализируются. 

Помимо этого сейчас проводится работа по обязыванию хозяйствую-

щих субъектов компенсировать ущерб, наносимый водным биоресур-

сам. 

На Волге в этом году тоже столкнулись с этой проблемой.
ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: Да, большая проблема была. Неоднократно проводи-

лись совещания по этому вопросу, в том числе с участием администра-

ций гидротехнических сооружений. 

Росрыболовством проводится проверка по данному поводу, будут уста-

новлены факты, объективно или нет осуществлялось задержание воды, 

почему берега обмелели. Будет приниматься процессуальное решение 

о привлечении к ответственности, расчете ущерба, который был нане-

сен. В судебном порядке будет решаться вопрос о компенсации нане-

сенного ущерба. 

То есть рыбы не будет теперь в Волге?
ВИТАЛИЙ МОЛОКОВ: Будет. Это воспроизводимый ресурс. Потребуется ка-

кое-то время, и все восстановится. 
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ОТДЫХ Эксперты 
объяснили высокие цены 
на аренду курортного 
жилья 

Виды на море

Ирина Жандарова

Снять квартиру на российских курортах в сезон пример-
но так же дорого, как в столице. Виной тому цена ново-
строек на побережье, растущий турпоток, конкуренция 
за жилье и мода на отдых в России, считают эксперты 
«Авито Недвижимость». Но жить в отелях дороже.

«Арендодатели делают наценки «за вид». Дороже все-
го отдыхать с видом на море в Ялте, а эконом варианты 
ищите в Туапсе и Евпатории», — отмечает управляющий 
директор «Авито Недвижимость» Иван Дубровин.

Стоимость квадратного метра в Крыму на 18 процен-
тов дороже, чем в среднем по стране (64 830 рублей). Не-
движимость уступает по цене только Приморскому 
краю, Мособласти, Санкт-Петербургу и Москве. Красно-
дарский край отстает от Крыма лишь на три позиции с 
ценником 60 647 рублей. И недвижимость у моря про-
должает дорожать: за год на 7,3 процента в Крыму и на 
7,8 процента в Краснодарском крае. При этом в 2018 
году Крым занял первое место среди регионов страны по 
приросту площади новостроек — на 60,7 процента за год. 
По стране было построено на 6,6 процента жилья мень-
ше, чем годом ранее. Крыму не хватает квартир, что и по-
зволяет держать высокие цены.  

Цены на покупку квартир на курортах сезонные. В те-
плые месяцы девелоперы поднимают их на 5—10 процен-
тов. Отдыхающие не ограничиваются арендой, многие 
из них приобретают недвижимость у моря. «Наимень-
шие сезонные колебания мы наблюдаем на рынке элит-
ных квартир», — комментирует Павел Луценко, генди-
ректор портала «МИР КВАРТИР».  Высокие цены не от-
пугивают отдыхающих: турпоток в Крым после откры-
тия движения по мосту вырос на 30 процентов и увели-
чился на 76 процентов за последние пять лет. •

ИССЛЕДОВАНИЕ  Две трети россиян трудятся вечерами, ночами и в выходные

Ночью спать надо 
Марина Гусенко

Д
ве трети россиян, 64 про-
цента, регулярно трудятся 
вечером, ночью  или в вы-

ходные. По этому показателю 
наша страна занимает одну из 
лидирующих позиций в Европе. 
Это выяснили эксперты НИУ 
ВШЭ, они исследовали влияние 
нестандартных трудовых графи-
ков на баланс между работой и 
жизнью. 

Общепринятый стандарт за-
нятости — пять рабочих дней по 
восемь часов и два выходных. Но, 
по подсчетам авторов исследова-
ния, доцента факультета соци-
альных наук, старшего научного 
сотрудника Лаборатории эконо-
мико-социологических исследо-
ваний НИУ ВШЭ Андрея Шевчу-
ка и магистрантки факультета 
социальных наук этого же вуза 
Анны Красильниковой, каждый 
второй трудится в вечерние или 
ночные смены, по крайней мере, 
несколько раз в месяц, а каждый 
четвертый — несколько раз в не-
делю или ежедневно. Около 60 
процентов участников исследо-
вания выходят на работу в суббо-
ту и воскресенье как минимум 
ежемесячно, а около половины  — 
несколько раз в месяц или ка-
ждую неделю. Одновременно с 
обоими типами графиков (вече-

ром, ночью и в выходные) стал-
киваются 36 процентов. А в це-
лом в нестандартное время си-
стематически заняты чуть более 
64 процентов работающих. В 
первую очередь — мужчины, ру-
ководители высшего и среднего 
звена, квалифицированный про-
мышленный персонал, предста-
вители отраслей сельского хо-
зяйства, торговли и услуг.

Аналогичное исследование 
проводилось в 27 странах. Чаще 
всего за пределы норм выходят в 
Хорватии (71 процент), Греции 
(70 процентов) и Польше (65 
процентов). Реже — в Дании, 
Франции, Португалии (по 51 
проценту), Болгарии (50 про-
центов), Нидерландах (49 про-
центов), Израиле (44 процента). 
Россия занимает четвертое ме-

сто. А по показателю одновре-
менно занятых ночами и в вы-
ходные — 36 процентов — одно из 
первых (в среднем по странам — 
30 процентов).

Отмечается, что к негатив-
ным эффектам нетрадиционных 
графиков относятся нарушение 

биологических и социальных 
ритмов человека. Сбои суточ-
ных режимов организма вызы-
вают депрессию, головные боли, 
эмоциональное истощение, со-
кращается время на общение с 
близкими и знакомыми, страда-
ют взаимоотношения в семьях. 
Хроническая усталость и сонли-
вость способствуют авариям и 
травмам на производстве.

Вот мнение проректора Ака-
демии труда и соцотношений 
Александра Сафонова: 

— Давайте сразу оговоримся, 
что львиная часть работников, 
занятых в промышленности, ра-
ботает по строгому графику. Но 
он предполагает и работу в ноч-
ную и вечернюю смены. Это же 
касается водителей, пилотов, 
стюардесс, работников общепи-
та, врачей и среднего медицин-
ского персонала. Все они в соот-
ветствии с графиком могут по-
пасть и в вечерние часы рабоче-
го дня, и в ночные. И есть люди, 
стремящиеся заработать боль-
ше и совмещающие несколько 
видов занятости. И цифра 64 
процента не означает массового 
нарушения трудового законода-
тельства. •

ТРАНСПОРТ Максим Орешкин лично оценит, нужно ли 
расширять трассу «Волга» или строить новую платную дорогу

За рулем — министр

Ольга Игнатова 

Н
етривиальный спо-
соб оценить каче-
ство российских 
дорог  и  соизме-
рить будущие ин-
вестиции в их но-
вое строительство 
и реконструкцию 
выбрал министр 

экономического развития 
Максим Орешкин.

В  « И н с т а г р а м е »  ( @
oreshkin_max) он написал: «В 
понедельник на следующей не-
деле (15 июля. — Ред.)  я буду в 
Тольятти на форуме моногоро-
дов. Добираться туда я собира-
юсь нестандартным способом. 
Я поеду на машине, причем сам 
за рулем, по маршруту Москва 
— Владимир — Нижний Новго-
род — Чебоксары — Казань — Са-
мара — Тольятти. Помимо воз-
можности пообщаться с людь-
ми по всему маршруту, есть 
еще несколько важных вопро-
сов. Главный — подготовить по-
зицию для финального приня-
тия решения о выборе между 
строительством новой платной 
трассы Москва—Казань и пол-
ной реконструкцией трассы 
М7».

Магистраль М7 начинается 
на востоке Москвы от места пе-
ресечения МКАД и шоссе Энту-
зиастов, далее трасса проходит 
по территории Московской, 
Владимирской, Нижегород-
ской областей, Чувашской Ре-
спублики, Республики Татарс-
тан и Республики Башкорто-
стан. Протяженность маги-
страли 1351 километр. 

Кроме того, в состав маги-
страли включены подъездные 
дороги от Владимира к Ивано-

ву, подъезды к Чебоксарам, 
Ижевску, к Перми от Ижевска, 
а также Южный обход Влади-
мира и построенные участки 
обхода Нижнего Новгорода. 

Это самый короткий путь в 
Сибирь и на Дальний Восток. 

Строиться дорога начала 
давно, в 50-е годы прошлого 
века. Понятно, что за послед-
ние 70 лет она многократно мо-
дернизировалась, но сейчас 
все равно  уже не отвечает тре-
бованиям времени.

Какие проекты существу-
ют? Первый. Расширить суще-
ствующую М7 между Москвой 
и Уфой.

 Второй. Построить на пра-
вах концессии скоростную ав-
томобильную дорогу Москва — 
Нижний Новгород — Казань, ко-
торая будет платной и пройдет 
от Москвы до населенного пун-
кта Шали (Татарстан).

Как пояснили «Российской 
газете» в госкомпании «Авто-
дор», которая уже подготовила 
все документы для реализации 
второго проекта, протяжен-
ность новой дороги составит 
около 750 километров, вклю-
чая обходы подмосковных го-
родов Балашихи и Ногинска. 
Для  строительства этих обхо-

дов уже ведется подготовка 
территории. Предусмотрен и 
обход Тольятти с новым ме-
стом через Волгу и выходом на 
автомобильную дорогу М5 
«Урал».

Трасса Москва — Казань — 
это часть федерального проек-
та  — международный тран-
спортный коридор «Европа — 
Западный Китай», утвержден-
ного в рамках Комплексного 
плана модернизации и расши-
рения магистральной тран-
спортной инфраструктуры до 
2024 года. Предположительная 
стоимость проекта — 539,6 
миллиарда рублей, в которые 
заложены субсидии из феде-
рального бюджета и деньги из 
внебюджетных исто чников.

Сколько будет стоить пол-
ная реконструкция М7 — еще не 
подсчитано. Но, как пояснил 
«РГ» директор Института эко-
номики транспорта и тран-
спортной политики НИУ «Выс-
шая школа экономики» Миха-
ил Блинкин, реконструкция 
старой дороги нецелесообраз-
на сразу по нескольким причи-
нам. «М7 — очень старая доро-
га, и она проходит через 99 на-
селенных пунктов. Это неболь-
шие поселки, городки. К ней 1,5 

тысячи примыканий. На один 
километр трассы одно примы-
кание, то есть в трассу вливает-
ся какая-то еще дорога местно-
го значения. А по нормам на 5 
километров должно быть одно 
примыкание. На М7 230 авто-
бусных остановок. То есть для 
населенных пунктов эта трасса 
представляет улицу с перехода-
ми, светофорами, остановка-
ми. Вот только недавно у нас 
студенты представляли проект 
реновации маленького городка 
Гороховец, там всего 12 тысяч 
жителей. Замечательный исто-
рический город, там монасты-
ри, памятники архитектуры. И 
там М7 идет прямо по центру 
города. Будем разрушать исто-
рический центр города? Пото-
му что нормальная скоростная 
магистраль — это хотя бы 4 по-

лосы и всевозможные надзем-
ные и подземные переходы. 
Или нужны обходы всех город-
ков. Это дорого, долго.

Поэтому разумней делать 
прямую дорогу Москва — Ка-
зань, которая свяжет несколь-
ко крупных агломераций. Я 
просто не вижу другой альтер-
нативы», — говорит Блинкин.

По подсчетам экспертов, на 
новой трассе появятся и новые 
точки экономического роста, 
которые способны обеспечить 
стабильный темп прироста ре-
гиональных ВВП на уровне не 
менее 3 процентов. Но Максим 
Орешкин, похоже, хочет лично 
убедиться, насколько правы 
эксперты. •

Судьба федеральной трассы М7 «Волга» может решиться уже в этом году. Есть два проекта. Первый — реконструкция. Второй — новая платная дорога. Но может, есть и третий путь?

Работа по ночам может вызвать 
депрессию, головные боли, эмоцио-
нальное истощение. 

А К Ц Е Н Т

Эксперты  уверяют, что разумней делать 
прямую дорогу Москва—Казань, 
которая свяжет несколько крупных 
агломераций, чем реформировать 
старую трассу

ЦЕНА АРЕНДЫ

Туапсе предлагает самые доступные «однушки» у моря — в 

среднем за 1 430 рублей в сутки. На втором и третьем ме-

стах — Евпатория (1 640 рублей) и Судак (1 710 рублей). Са-

мыми дорогими городами стали традиционные центры мор-

ского отдыха: Сочи (2 090 рублей) и Ялта (2 310 рублей).  

В Евпатории сдаются самые доступные для аренды двух-

комнатные квартиры с видом на море — в среднем 1 730 ру-

блей в сутки. В остальных курортных городах за сутки при-

дется заплатить более 2 000 рублей. Самые высокие ценни-

ки в Ялте (3 920 рублей), Геленджике (3 650 рублей), Сочи и 

Судаке (по 3 060 рублей).

— Выпускникам каких вузов 
платят более 100 тысяч рублей
rg.ru/art/1706693 
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Максим Орешкин: Я поеду на маши-
не, причем сам за рулем, по мар-
шруту Москва —Тольятти.

РАКУРС  
Инвесторы получат льготы 
за создание рабочих мест 
за пределами ТТК

По ту сторону
кольца

Сергей Жуков

Столичные власти решили дать финансовые льготы 
инвесторам, занимающимся строительством и рекон-
струкцией зданий коммерческого назначения за преде-
лами Третьего транспортного кольца. Об этом вчера со-
общил журналистам мэр столицы Сергей Собянин.

По его словам, одной из главных проблем крупных 
мегаполисов, включая Москву, остается избыточная ма-
ятниковая миграция. Рабочих мест в центральной части 
города по-прежнему больше, чем за его пределами. 
«Миллионы москви-
чей вынуждены 
ежедневно совер-
шать длительные 
поездки на общест-
венном и личном 
транспорте, испы-
тывая связанные с 
ними стресс и неу-
добства», — объя-
снил Сергей Собя-
нин. Именно по этой 
причине, подчер-
кнул он, несколько лет назад строительство в центре ог-
раничили, а инвестиционные контракты расторгли. Но-
вые магазины, офисы и технопарки начали выносить за 
пределы ТТК. В результате за последние 8 лет в промзо-
нах, Новой Москве и других нецентральных районах го-
рода построено порядка 15 млн кв. м нежилой недвижи-
мости. Благодаря этому если в 2010 году в центре столи-
цы в было сконцентрировано 43% рабочих мест, то те-
перь их доля сократилась до 35%.

И вот новый шаг. Это отмена дополнительных плате-
жей за землю с застройщиков, если они строят и рекон-
струируют коммерческие здания. Эти платежи сейчас 
зависят от плотности застройки в районе, где находится 
участок под строительство — обычно они составляют до 
80% кадастровой стоимости земли. «Мы приняли реше-
ние предоставить потенциальным инвесторам финан-
совые льготы, — сообщил Собянин. — Правительство Мо-
сквы обнулит дополнительные платежи за землю при 
строительстве новых офисов, предприятий и магазинов 
в нецентральных районах». Не распространяются эти 
льготы лишь на строительство апартаментов и жилья. 
Новые меры поддержки, по мнению главы города, сни-
зят себестоимость строительства и реконструкции ком-
мерческих зданий на 8—10%. Появятся новые рабочие 
места, а значит, снизятся масштабы маятниковой миг-
рации. «Меньше машин на дорогах означает и меньше 
выбросов в атмосферу, — написал Собянин в своем лич-
ном блоге. — Бюджет ничего не потеряет. Не полученные 
на старте проекта средства вернутся сторицей за счет 
роста инвестиций в строительство и налогов на бизнес, 
который будет работать в новых офисах и магазинах». 
Главный выигрыш получат москвичи, которые смогут 
работать ближе к дому. •

15 млн. кв.м  нежи-
лой недвижимо-
сти построено 
за восемь лет на 
окраинах столицы

ПЧЕЛОМОР
Замминистра сельско-
го хозяйства Алтайско-
го края Николай Халин 

назвал несколько версий. Воз-
можно, фермеры не сообщили 
пчеловодам об обработке полей 
пестицидами, либо пчеловоды 
проигнорировали эти сообще-
ния. Не исключено, что аграрии 
нарушили санитарные нормы 
или химикаты имели повышен-
ную концентрацию. Вещество, 
которое используют фермеры, 
оказалось очень ядовитым. 

Насекомые гибнут там, где 
нет согласованности между ра-
стениеводами и пасечниками. 
То, что в одном случае на Алтае 
пчелы погибли из-за пестици-
дов, подтвердили в регуправле-
нии Россельхознадзора. По сло-
вам его представителя Владис-
лава Сакова, в рапсе обнаружи-
ли лямбда-цигалотрин, приме-
няемый для борьбы с вредителя-
ми. 

— Мы не первый год выступа-
ем за запрет пестицидов и ядо-
химикатов в крае и стране в це-
лом, — заявил Сергей Тастан. — 
Нужно использовать органиче-
ские удобрения и не вредить ни 
себе, ни природе. 

Ежегодно в регионе собира-
ют около восьми тысяч тонн 
меда. В Союзе пчеловодов уве-
рены, что массовый мор скажет-
ся на объемах сбора, и алтай-
ский мед может заметно подо-
рожать. 

Пчеломор также зарегистри-
рован в Удмуртии, Марий Эл, 
Липецкой, Саратовской, Улья-
новской, Курской и Орловской 
областях. В ЦФО сообщения об 
этом появились еще в мае.

— Отобрано более 800 проб 
павших пчел, взяты на анализ 
рамки, растительная масса, — 
сообщил руководитель управле-
ния ветеринарии Курской обла-
сти Сергей Турнаев. Он тоже 
считает, что все это — результат 
непонимания как со стороны 
пчеловодов, так и аграриев. 

— Некоторые фермеры дают 
объявление в газетах: «Поля бу-
дут обрабатываться химиката-
ми. Срок обработки — с июня по 
октябрь». Разве так можно? — 
возмущается Турнаев. — А пче-
ловоды потом нам звонят и тре-
буют: «Запретите обработки! 
Спасите наших пчел!»  

Из более чем 1100 пасек в 
Курской области зарегистриро-
вана лишь половина. У осталь-
ных нет ветпаспорта и возмож-
ности получить компенсацию за 
ущерб.

— У пасечника погибло 40 
пчелосемей, — рассказывает 
Турнаев. — Он говорит, что дер-
жит пчел для себя, потому и не 
регистрирует. Но для себя мож-
но держать четыре пчелосемьи, 
а 40 — это уже с прицелом на 
продажу меда.

 Точно определить химикат, 
которым обрабатываются поля, 
почти нереально. Да и штраф 
для виновного в пчеломоре — 
всего 50 тысяч рублей.  Экспер-
ты призывают ужесточить от-
ветственность за гибель важных 
насекомых. Если не станет пчел, 
можно забыть не только о меде, 
но и об урожае всех опыляемых 
ими культур.  

НА ЗАМЕТКУ

Пасека должна быть зарегистри-

рована в ветслужбе региона. При 

подозрении на отравление пчел 

владелец обязан известить ее о 

случившемся.  Далее следует 

обратиться в местную админи-

страцию для создания комиссии. 

Она проводит осмотр пасеки и ме-

сто гибели пчел. Ветеринар отби-

рает пробы насекомых и растений 

с поля. Они опечатываются и от-

правляются в аккредитованную 

лабораторию. Доставка проб осу-

ществляется за счет владельца па-

секи, а ее срок не должен превы-

шать одних суток с момента отбо-

ра материала. Заключение экспер-

тов позволит добиться возмеще-

ния ущерба, причиненного пчело-

воду, в судебном порядке.

1

Эксперты призы-
вают ужесточить 
ответственность 
за гибель таких 
нужных насеко-
мых. Если не ста-
нет пчел, можно 
забыть о меде 
и урожае 
всех опыляемых 
ими культур

— Названы самые доступные курорты для отдыха в августе
rg.ru/art/1715057 
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СУД Бизнесмена 
Бойко-Великого не стали 
отпускать из-под стражи

Экспресс-арест

Иван Егоров

Мосгорсуд оставил под арестом в СИЗО бизнесмена 
Василия Бойко-Великого, обвиняемого в особо круп-
ной растрате.

Известный  бизнесмен — глава агрохолдинга «Рус-
ское молоко» — был задержан 19 июня по подозрению в 
растрате около 4 млн долларов банка «Кредитный эк-
спресс», после чего Басманный суд отправил его под 
арест до 19 августа.  Вместе с ним обвиняемыми по уго-
ловному делу проходят еще шесть человек — директор 
банка Алла Кабанова, главный бухгалтер Мария Анто-
нова, а также сотрудники организации Анастасия Но-
вотная, Елена Чуева, Наталья Ципинова и Егор Пих-
тин. По версии следствия, фигуранты, располагая ко-
пиями документов, удостоверяющих личности клиен-
тов банка, составляли подложные документы о якобы 
полученных ими кредитах, а также похищали денеж-
ные средства клиентов, размещенные на депозитных 
счетах.

При этом адвокаты в Мосгорсуде заявили об отсут-
ствии в деле материалов, свидетельствующих как о 
причастности Бойко-Великого к инкриминируемым 
действиям, так и о его намерениях скрыться, уничто-
жить доказательства или оказать давление на свидете-
лей. Сам бизнесмен и меценат также заявил суду о сво-
ей невиновности и попросил отменить арест. •

СЛЕДСТВИЕ В СКР началась 
проверка размеров 
финансового ущерба 
столичной подземке

Деньги 
на метро уехали

Наталья Козлова

Столичные следователи возбудили уголовное дело 
против коммерсантов, которые подвизались сделать 
ремонт в московском метрополитене. Надо подчер-
кнуть, что с заявлением о проведении проверки в СК 
обратился сам метрополитен.

В Следственном комитете корреспонденту «РГ» 
сказали, что по результатам проведенной проверки по 
заявлению ГУП «Московский метрополитен» возбу-
ждено уголовное дело. Пока оно расследуется по двум 
статьям Уголовного кодекса РФ — «мошенничество в 
особо крупном размере» и «халатность».

По данным следствия, в 2013—2014 годах еще не 
установленные следствием граждане «из числа сотруд-
ников АО «Триада-Холдинг» похитили денежные сред-
ства, выделенные для производства работ по ликвида-
ции течи в одном из перегонов». 

В СК говорят, что ГУП «Московский метрополитен» 
причинен ущерб в особо крупном размере. Но цифру 
не называют. По информации из неофициальных 
источников, ущерб исчисляется сотнями миллионов 
рублей. Еще следователи проверят действия сотрудни-
ков самого ГУПа, допустивших халатность. В СК под-
черкнули, что противоправные действия выявлены 
благодаря совместной работе следователей и сотруд-
ников столичного метрополитена. •

ТРАНСПОРТ В Подмосковье 
заработала первая камера 
контроля средней 
скорости

Штраф летуна 
догонит

Ирина Рыбникова

Первый видеокомплекс, фиксирующий среднюю ско-
рость на протяженном участке дороги, заработал в 
Подмосковье. Он установлен на территории Сергиево-
Посадского городского округа — на участке с 52 по 56 
километр Ярославского шоссе.

Эти четыре километра входят в число самых ава-
рийных участков подмосковных дорог. «В прошлом 
году здесь погибли трое, в том числе и ребенок, и по-
страдали пять человек», — говорит министр транспор-
та и дорожной ин-
фраструктуры Мо-
сковской области 
Алексей Гержик. И 
видеонаблюдение 
здесь есть, но хи-
трые водители до-
бросовестно снижа-
ют скорость перед 
камерами — и топят 
педаль газа, как 
только их проезжа-
ют. В конце концов 
власти решили перенастроить видеокамеры так, что-
бы они фиксировали скорость не только в своей зоне 
видимости, но и на всем опасном участке дороги.  
Принцип работы у видеокомплекса простой: он отме-
чает время, затраченное водителем на проезд всего 
участка, делит его на километраж и тем самым выво-
дит среднюю скорость движения. И если автолюбитель 
пролетел четыре километра от одной камеры до другой 
за две минуты, значит, он несся со скоростью 120 кило-
метров в час. А это — штраф, даже если непосредствен-
но под камерой скорость была сброшена до нужных па-
раметров. 

По словам Гержика, до конца июля видеокамеры та-
ким же образом перенастроят на следующих участках: 
56—52-й километр Ярославского шоссе (то есть контр-
олировать среднюю скорость на этом участке будут в 
обоих направлениях движения), 81—84-й километр Ки-
евского шоссе, 40—42-й километр Новорязанского 
шоссе, а также 41—40-й и 50—48-й этой же трассы в 
обратную сторону, 97—91-й и 91—83-й километры Но-
ворижского шоссе. А до конца года в Подмосковье на-
мерены перенастроить на среднюю скорость видео-
комплексы еще на ста потенциально опасных участках 
дорог. Водителей, пообещал Алексей Гержик, обо всех 
нововведениях будут предупреждать, чтобы прислан-
ные впоследствии штрафы не оказались для них непри-
ятным сюрпризом. •

ПРОЕКТ В музее-усадьбе писателя прошел фестиваль «Липец в Даровом»

Варенье для Достоевского
Светлана Садковская

В  
музее-усадьбе Достоев-
ских в селе Даровое под 
Зарайском прошел фести-

валь «Липец в Даровом».
 «Это маленькое и незамеча-

тельное место оставило во мне 
самое глубокое и сильное впе-
чатление на всю потом жизнь», 
— так писал Федор Михайлович 
об усадьбе, где с 1832 по 1836 
год проводила лето семья писа-
теля. Впрочем, тогда он был 
просто барчуком, который там 
познакомился с деревенской 
жизнью и полюбил ее — с древ-
ними обрядами и песнями, то-
ской и заботами. Он  ходил с де-
ревенской ребятней на рыбалку 
и за грибами, ездил на зарай-
ский рынок за покупками. 
Образы, символы, детали — мно-
го чего в произведениях Досто-
евского оттуда, из Дарового. 
Особенно он любил с друзьями 
гулять и играть в старинной ли-
повой роще, где прохладно даже 
в жарком липце — июле. В жизни 
усадьбы были разные периоды — 
она была музеем, библиотекой, 
детским садом и снова музеем.

Сейчас усадьба входит в со-
став музея-заповедника «За-
райский кремль», отметившего 
100-летие. Здесь ведется науч-
но-исследовательская деятель-
ность, культурно-просвети-
тельская работа, реализуются 
оригинальные проекты — «Чае-
питие в саду», «Лес Достоевско-
го», проводятся праздники. На 
один из них — фольклорно-эт-
нографический фестиваль «Ли-
пец в Даровом» вот уже в пятый 
раз музей созвал гостей.

Гости усадьбы мастерили иг-
рушки из травы, ткали, ковали, 

расписывали изразцы и дере-
вянные ложки, плели лапти, да 
не абы какие, а мордовские: они 
плетутся в восемь углов — так 
что обувь получается очень 
удобной, повторяющей все из-
гибы ноги. Очередь стояла в 
старообрядческую лавку и ма-
нуфактуру «Душистыя радо-
сти», где от разновидностей 
мыла, приготовленного по ста-
ринным рецептам и только из 
натурального сырья, и его аро-
матов кружилась голова. Рецеп-
ты мыла найдены в архивах би-
блиотек и в антикварных изда-
ниях.

Ну а если не нужно вам 
мыла, пожалуйте на спектакль. 
Актеры зарайского народного 
театра «Сказка» отыграли сце-
ны из «Дядюшкиного сна», вы-
пускник театра льной 
школы Олега Табакова 
Антон Орлов подарил 
чтение отрывков из 
произведений Досто-
евского,  в  которых 
проглядывают пейза-
жи, характеры и со-
бытия Дарового. 
А тех, кто не те-
атрал, заверте-
ли в орнамен-
тальных хоро-
водах участники 
ансамбля русской 
традиционной музыки 
«Ромода».  Но сначала арти-
сты исполнили крестьянские 
песни Тульской области и не-
сколько вариантов старинной 
песни «Последний день красы 
моей…», которую Достоевский 
слышал в Омском остроге и 
упоминал потом в «Записках из 
мертвого дома». 

Второй год на фестиваль 

приезжает проект «Литератур-
ное варенье», и второй раз на 
его площадке было многолюдно 
и оживленно. Угощали Светлана 
и Олег Колесниковы вареньем 
из липового цвета, собранного в 
усадьбе с вековых лип. Авторы 
проекта рассказали о традици-

ях русского чаепития, усадеб-
ной жизни и об особенностях 
мещанского, купеческого и дво-
рянского застолий и, конечно, о 
кулинарных пристрастиях До-
стоевского. Приготовили и сюр-
приз — любимое писателем су-
хое Киевское варенье, или бала-

бушки. Это засахаренные ягоды 
и фрукты, которые готовятся 
долго, но результат того стоит. 
Не зря же оно было на чайных 
столах вельможных особ и вели-
ких литераторов.

За пять лет существования 
проекта Колесниковы посетили 
десятки музеев и усадеб, пере-
лопатили огромное количество 
воспоминаний, книг о традици-
ях чаепитий и сервировке сто-
лов, истории российского фар-
фора. А уж сколько литров варе-
нья сварили — почти 500! И вос-
становили более 40 старинных 
рецептов. Сколько секретов уз-
нали — кто из литераторов был 
сладкоежкой, кто привередой, а 
кто и обжорой.

Липовое варенье получи-
лось необычным и вкусным — 
цвета молочного янтаря, тягу-
чее, как мед, и пахнущее липой.  
По словам Светланы Колесни-
ковой, варенье вкусное, потому 
что  добавила она туда прохла-
ды липовой аллеи, аромата лу-
говых трав, капельку тумана, 
висящего по утрам над усадеб-
ным прудом и чуть-чуть своей 
души.

Праздник закончился, посе-
тители не спеша расходились. 
На прощанье фотографирова-
лись у памятника великому До-
стоевскому и старались во-
брать в себя побольше этой 
удивительной атмосферы.

Сторож закрыл ворота, и на 
мгновение показалось, что на 
усадебной лужайке деревенские 
ребята играют с барчуками в 
лапту. А потом послышалось: 
«Федька,  айда карасей ло-
вить!»… Не зря все-таки Досто-
евский писал про свое детство: 
«Золотое, прекрасное время!» •

ПРАВО  
Тюремное 
ведомство 
представило 
предложения, 
как разгружать 
СИЗО 

ЖЕНЩИН 
НЕ БЕРЕМ
Владислав Куликов

Федеральная служба исполне-
ния наказаний обнародовала 
предложения по улучшению ус-
ловий содержания арестантов, 
подготовленные вместе с Сове-
том при президенте РФ по раз-
витию гражданского общества 
и правам человека.

Главная идея: не направлять 
в следственные изоляторы тех, 
кого совсем необязательно дер-
жать в камере. Например, пред-
лагается установить запрет на 
арест женщин, имеющих детей 
до 3 лет, беременных женщин и 
инвалидов I и II групп. Исключе-
ние: подозреваемые и обвиняе-
мые в тяжких и особо тяжких 
преступлениях либо особо опа-
сные рецидивисты.

В отношении иностранцев, 
совершивших преступления, 
предлагается ввести принуди-
тельную высылку в качестве но-
вого вида уголовного наказа-
ния. В некоторых случаях это 
будет дополнительное наказа-
ние, в некоторых — основное.

Еще одна резонансная ини-
циатива: разрешить начальни-
кам следственных изоляторов 
не принимать новых аресто-
ванных, проходящих по делам 
средней и небольшой тяжести, 
если казенный дом переполнен. 
А суды при избрании меры пре-
сечения должны будут учиты-
вать, насколько заполнены 
следственные изоляторы в 
округе. 

Когда человек обвиняется в 
особо тяжком преступлении, 
безусловно, аргумент «в тюрь-
ме мало мест» никакой роли не 
играет. Однако если человеку 
инкриминируют что-то нетяж-
кое, то тут вполне можно за-
даться вопросом: так ли уж важ-
но арестовать его, не будет ли 
разумнее оставить под домаш-
ним арестом или назначить за-
лог?

Тюремное ведомство и Со-
вет по правам человека предла-
гают исключить применение 
меры пресечения в виде заклю-
чения под стражу в отношении 
лиц, впервые привлекаемых к 
уголовной ответственности за 
совершение преступлений от-
дельных категорий, по которым 
уголовным законодательством 
предусматривается наказание в 
виде лишения свободы на срок 
менее пяти лет, в целях более 
широкого применения иных 
мер пресечения. 

А в УПК предлагается закре-
пить норму, по которой срок 
рассмотрения уголовного дела 
в апелляционном порядке не 
должен превышать шести меся-
цев, а в исключительных случа-
ях может продляться по реше-
нию суда. 

В тюремном ведомстве под-
черкивают, что Федеральная 
служба исполнения наказаний 
не наделена правом законода-
тельной инициативы и не впра-
ве осуществлять в установлен-
ной сфере деятельности норма-
тивно-правовое регулирование.

«Представленные предложе-
ния направлены на дальнейшее 
совершенствование деятель-
ности уголовно-исполнитель-
ной системы Российской Феде-
рации в части соблюдения прав, 
свобод и законных интересов 
граждан, гуманизации условий 
содержания лиц, заключенных 
под стражу», — пояснили в 
службе.

Как подчеркивал недавно ди-
ректор ФСИН России Геннадий 
Корниенко, соблюдение норм 
санитарной площади в местах 
принудительного содержания 
является одной из первоочеред-
ных задач, стоящих перед уго-
ловно-исполнительной систе-
мой. •

Авианосцы выходят 
на подиум

— Уже спланировано 
строительство 18 та-
ких кораблей для Чер-

номорского, Балтийского и Ти-
хоокеанского флотов ВМС Рос-
сии, — рассказал главнокоман-
дующий Военно-морским фло-
том РФ Николай Евменов. 

Практически завершено со-
здание концепт-проектов буду-
щих авианосцев. Невское про-
ектно-конструкторское бюро 
показывает модель перспектив-
н о г о  а в и а н о с ц а  п р о е к т а 
11430Э «Ламантин». По словам 
его разработчиков, он обеспе-
чит базирование и боевое при-
менение достаточно мощной 
авиагруппы — 60 летательных 
аппаратов, включающей само-
леты, вертолеты и различные 
беспилотники. «Ламантин» бу-
дет иметь водоизмещение око-
ло 90 тысяч тонн, длину — 350 
метров, скорость его полного 
хода около 30 узлов, автоном-
ность — 120 суток. Энергетиче-
ская установка — ядерная. 

Таким образом, в России 
уже есть три проекта будущих 
а в и а н о с ц е в  —  а т о м н ы е 
«Шторм» и «Ламантин», неа-
томный легкий «Шторм-КМ». 

Командованию ВМФ есть из 
чего выбирать.

В прежние годы к причаль-
ной стенке военно-морского 
салона в Санкт-Петербурге 
пришвартовывались боевые 
корабли и подводные лодки 
многих стран Западной Евро-
пы. Сейчас участие иностран-
ных государств ограничивает-
ся стендовыми показами. 

Но гости из-за рубежа посе-
щают салон все равно весьма 
активно. Поэтому участие в са-
лоне «Рособоронэкспорта» 
вполне оправданно. 

В этот раз при его содейст-
вии впервые показано несколь-
ко образцов техники, предназ-
наченной на экспорт. 

Это модель экспортного ва-

рианта большого десантного 
корабля доработанного проек-
та 11711 «Кайман». Он стал бо-
лее вместительным. Кстати, 
БДК проекта 11711 строятся и 
для отечественного ВМФ. 

На демонстрационной пло-
щадке впервые показывается 
мобильный береговой проти-
вокорабельный ракетный ком-
плекс «Рубеж-МЭ».  Он базиру-
ется на четырехосном шасси 
автомобиля «КамАЗ-6560». 
Смотрится весьма эффектно.

Более скромно выглядит эк-
спортный вариант носимой ма-
логабаритной станции радио-
технической разведки, кото-
рую также показывает впер-
вые. Но эта станция сразу при-
влекла внимание зарубежных 

специалистов. Она способна 
обнаруживать и пеленговать 
источники радиоизлучения на 
расстоянии до 30 км. Прибор 
весит всего 6 кг, устойчив к фи-
зическим воздействиям. 

По словам разработчиков, 
использование носимой стан-
ции радиотехнической развед-
ки значительно повышает вы-
живаемость боевых подразде-
лений, особенно при проведе-
нии специальных операций. 

Как сказал руководитель 
«Рособоронэкспорта» Алек-
сандр Михеев, «портфель зака-
зов в части продукции для ВМС 
превышает 5 млрд долларов». 

Директор департамента су-
достроительной промышлен-
ности Минпромторга РФ Борис 
Кабаков в свою очередь доба-
вил, что в рамках конгрессно-
делового раздела МВМС состо-
ится более 20 мероприятий, в 
том числе четыре научные кон-
ференции. Однако основным 
итогом мероприятия должны 
стать заключенные контракты.

По словам заместителя гене-
рального директора ОАО «Ро-
соборонэкспорт» Игоря Севас-
тьянова, разглашать информа-

цию о том, какие конкретно 
страны на МВМС проявляют 
интерес к образцам российско-
го вооружения и о каких сум-
мах может идти речь, не плани-
руется. Но традиционно пар-
тнеры России в этой сфере - 
Вьетнам, Индия, страны Ближ-
него Востока, с которыми наша 
страна сотрудничает уже давно, 

Не стоит сомневаться, что 
IX Международный военно-
морской салон станет не толь-
ко демонстрацией мощи наше-
го ВМФ и возможностей отече-
ственной кораблестроитель-
ной индустрии, но и даст новый 
импульс развитию военно-тех-
нического сотрудничества с за-
рубежными странами в обла-
сти морской техники и техно-
логий.  

Между прочим, следующий, 
10-й международный морской 
салон  может состояться уже не 
в Сакт-Петербурге, а в Кронш-
тадте. Об этом журналистам 
сообщил гендиректор ООО 
«Морской салон» Михаил Зо-
лотарев •

Главком ВМФ Николай Евменов 
с вниманием отнесся к показанно-
му на салоне «Ламантину».

А К Ц Е Н Т

В России уже есть три проекта будущих 
авианосцев — атомные «Шторм» 
и «Ламантин», неатомный легкий 
«Шторм-КМ», есть из чего выбирать

Начальникам 
следственных изо-
ляторов могут 
разрешить не при-
нимать обвиняе-
мых в нетяжких 
преступлениях, 
если казенный 
дом переполнен. 
Судам придется 
учитывать загру-
женность СИЗО

Такие камеры 
до конца июля 
оборудуют на дру-
гих аварийных 
участках дорог
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Варенье получилось вку-
сным — цвета молочного 
янтаря, тягучее, как мед, 
и пахнущее липой.  

1
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КОНФЛИКТ Из-за отмены 
военного шествия 
на Зеленского ополчились 
украинские «патриоты»

Парадный пиар

Павел Дульман

Президент Украины Владимир Зеленский решил 
не проводить военный парад на День независимости 
24 августа. Вместо этого он предложил разделить бюд-
жет мероприятия между украинскими военными, чем 
вызвал очередной приступ ярости националистов, ко-
торых на этот раз поддержал премьер Гройсман.

Об отмене парада глава государства, как теперь за-
ведено на Украине, сообщил видеороликом в своем 
Facebook. «Вместо парада лучше эти деньги выделить 
нашим героям. Военным нашим. И мы приняли реше-
ние выделить 300 миллионов гривен всем нашим во-
енным. Это солдаты срочной службы, курсанты, сер-
жанты, офицеры — все», — заявил Зеленский и обещал 
вскоре представить некий «новый формат» торжеств.

Логика такого решения немудрена: традицию во-
енных парадов начал в 2014 году Петр Порошенко, 
он называет себя творцом «новой» украинской ар-
мии, и был риск, 
что именно он, а не 
 Зеленский, избега-
ющий в отличие от 
своего предшест-
венника надевать 
камуфляж, окажет-
ся главным дейст-
вующим лицом бу-
дущих торжеств. 
Поскольку не при-
гласить экс-прези-
дента на парад Зе-
ленский не может, проще отменить само мероприя-
тие, объяснив это новым форматом праздника. Разда-
ча денег военным также носит прикладной характер: 
Вооруженные силы Украины — это минимум 250 ты-
сяч дисциплинированных избирателей. Напомнить 
им копейкой о голосовании — а речь идет в среднем 
о 50 долларах — также показалось советникам Зелен-
ского удачным ходом, поскольку до парада еще полто-
ра месяца, а парламентские выборы уже на носу.

Замысел президента был легко считан у Порошен-
ко, ставшего сегодня фигурой притяжения для нацио-
налистов и милитаристов. Соцсети тут же захлестнула 
кампания прямых оскорблений в адрес Зеленского. 
Сам Порошенко принял позу над схваткой, назвав ре-
шение Зеленского «непредусмотрительным», и разме-
стил в Facebook мотивирующую к проведению парада 
картинку — себя любимого перед военным строем. Од-
новременно в публичную плоскость было вброшена 
информация, что парад стоит не 300, а минимум 
700 миллионов гривен, с сопроводительным вопро-
сом: «Где деньги, Зе?»

Помимо пустой брани «партия войны и парада» 
разместила на сайте президента петицию за его прове-
дение, и количество подписей под ней уже стреми-
тельно приближается к 25 тысячам, после чего Зелен-
ский будет обязан реагировать. Обратить инициативу 
президента против него самого решил и спикер Рады 
Парубий. Он предложил «побратимам» организовать 
собственный парад, без Зеленского, и пройти по Кре-
щатику в назначенный день со знаменами и патриоти-
ческими песнями.

Премьер Владимир Гройсман, также активный 
участник выборной гонки вчера на заседании прави-
тельства он заявил, что парад, по его мнению, нужен, 
и будет профинансирован. Однако и военные получат 
обещанные Зеленским разовые выплаты. «Хочу пору-
чить министру финансов, министру обороны от име-
ни правительства тщательно посчитать стоимость 
проведения парада, источники финансирования. 
У меня есть мысли по поводу того, где мы найдем день-
ги», — сказал Гройсман, и эти слова должны сильно 
беспокоить верховного главнокомандующего Зелен-
ского. Уже хотя бы потому, что давать поручения ми-
нистру обороны — прерогатива президента, а не пре-
мьера. Тем более что речь идет о поручении, идущем 
вразрез с волей главы государства. И потому вопрос, 
кто сегодня на Украине главный — президент или пре-
мьер — уже не звучит риторически и имеет больше од-
ного ответа. 

ЭКОНОМИКА 

Французы 
введут налог 
на билеты

ЗАПЛАТЯТ 
ПАССАЖИРЫ
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж 

Французское правительство 
намерено ввести в 2020 году 
экологический налог на авиа-
билеты. Об этом сообщила ми-
нистр транспорта Элизабет 
Борн по итогам заседания Со-
вета по защите экологии, кото-
рое состоялось в Елисейском 
дворце под председательством 
президента Эмманюэля Макро-
на. Объявленная цель — попол-
нить бюджет страны, как мини-
мум, на 180 миллионов евро 
и инвестировать их в более 
«экологически дружествен-
ные» транспортные структуры, 
такие как, к примеру, железно-
дорожный или городской тран-
спорт на электротяге. Новый 
налог, как подчеркнула ми-
нистр, устанавливается на ави-
абилеты на все рейсы, вылета-
ющие из Франции. Он затронет 
как внутренние рейсы, так 
и внешние.

Причем размер «эконалога» 
будет зависеть от дальности пе-
релета и класса в салоне авиа-
лайнера. Пассажиры экономи-
ческого класса внутренних 
рейсов, а также совершаемых 
в рамках Евросоюза станут до-
полнительно платить 1,50 евро 
и 3 евро, если отправятся за 
пределы ЕС. Что касается биле-
тов «бизнес-класса», то налог 
на них составит соответствен-
но 9 и 18 евро. В Air France сразу 
же подвергли эти инициативе 
критике. В коммюнике компа-
нии утверждается, что новый 
налог «серьезно подорвет ее 
конкурентоспособность». 
По подсчетам Air France, еже-
годно он будет ей обходиться 
в 60 миллионов евро. При этом 
министру транспорта напом-
нили о том, что компания явля-
ется одним из крупнейших ра-
ботодателей во Франции 
и обеспечивает работой около 
ста тысяч человек, не считая 
многие десятки тысяч, занятых 
в смежных областях. А «экона-
лог» ставит французский воз-
душный флот в «невыгодное по-
ложение по сравнению с конку-
рентами». 

РЕЗОНАНС Немецкой газете не стоит поучать Россию,
каким героям ставить памятники

Не вашего ума...
Николай Долгополов, 
Евгений Шестаков

Э
то слово в памяти 
каждого из нас, а если 
его еще или уже нет, 
то название деревни 
Прохоровка должно 
воскреснуть и быть 
навсегда  с   нами. 
Здесь разыгралось 
крупнейшее в миро-

вой истории танковое сражение 
между фашистами и Красной ар-
мией. Тут решалось, куда повер-
нет Вторая мировая война после 
победы под Сталинградом. Род-
ная кровь, героизм и жертвы — 
вот что позволило разбить чу-
жую мощнейшую армию. Битва 
на Курской дуге — это тот корен-
ной перелом в Великой Отече-
ственной, что довел до Берлина, 
а потом и до Нюрнберга.

И только после Курска наши 
союзники англичане с амери-
канцами, хладнокровно выжи-
давшие кто кого — Гитлер нас или 
мы, — уселись в ноябре 1943 года 
за стол переговоров в Тегеране. 
Хотя британский премьер Чер-
чилль и скрипел зубами, однако 
позволил убедить себя: надо от-
крывать второй фронт. Иначе мы 
бы своими сапогами сами бы 
прошагали через всю Европу, не 
только Восточную.

А немцы дрогнули, мораль-
ный дух армии был навсегда по-
дорван. В Третьем рейхе нача-
лись внутренние распри. 

Когда Красная армия уже на-
ходилась на окраинах Берлина, 
в ведомстве Йозефа Геббельса, 
отвечавшего за пропаганду и об-
разование рейха, продолжали 
выпускать патриотические 
листки с фотографиями «побед» 
нацистской Германии. Понятно, 
что к реальной обстановке на 
фронте эти так называемые фо-
тофакты отношения не имели. 
О пропагандистских снимках 
подумалось, когда в немецкой 
газете Die Welt появился мате-
риал, ставящий целью опровер-
гнуть итоги крупнейшего танко-
вого сражения Второй мировой 
войны под Прохоровкой. Автор 
публикации сослался на немец-
кого и британского историков, 
обнаруживших в американском 
Национальном архиве Колледж-
Парка в штате Мэриленд якобы 
ранее неизвестные немецкие 
разведывательные снимки. 
Впрочем, всерьез обсуждать, 
кто, когда и с какой целью фотог-
рафировал поле боя под Прохо-
ровкой и почему немецкая про-
паганда стремилась предста-
вить это сражение как победу 
рейха, абсурдно. Иную трактов-
ку этого танкового сражения ве-
домство Геббельса просто не 
пропустило бы, да и немецким 
генералам надо было оправдать-
ся перед фюрером.

Немецкий и британский 
историки использовали пропа-
гандистские материалы нацист-
ской Германии, чтобы перепи-
сать историю. Продвижение та-
кого рода фейк-ньюс для недо-
брожелателей нашей страны 
дело типичное. Однако какие 
выводы делает из этого творче-
ства подчиненных Геббельса не-
мецкое издание? Автор опубли-
кованной в нем статьи призыва-
ет снести памятник Победы 
на Прохоровском поле (звонни-
ца, увенчанная позолоченной 
фигурой Богородицы), посколь-
ку более 200 танков 29-го тан-
кового корпуса Красной армии 
«совершили атаку в стиле ками-
кадзе».

9 декабря в России отмечают 
День Героев Отечества. Солдаты, 
которые погибли в танковой бит-
ве под Прохоровкой, чтобы ни-
когда больше не возродилась на-
цистская Германия, были Героя-
ми. Памятник под Прохоровкой 
поставлен в честь их подвига, 
и не дело немецкой Die Welt рас-
суждать, должен быть этот па-
мятник Победителям или нет. 
Красная армия ценой огромных 
человеческих потерь уничтожи-
ла германский нацизм, Геббельс 
отравился. Тем возмутительнее 
выглядит ситуация, когда псев-
доисторики используют подоб-
ные материалы, чтобы опоро-
чить одну из крупнейших побед 
во Второй мировой войне.

Обратимся к мнению знаме-
нитого англичанина Кима Фил-
би. Его, почитаемого многими за-
падными и нашими историками 
лучшим разведчиком ХХ века, 
спрашивали, что главного сделал 
он в своей жизни. И Филби неиз-
менно повторял одно лишь слово 
«Прохоровка». Усилиями Кима 
и его друзей по «Кембриджской 
пятерке» советское руководство 
заранее узнало о планах фаши-
стов. И этим достижением вели-
кий Ким гордился больше всего.

 С точки зрения военной нау-
ки восстание в еврейском гетто 

Варшавы 19 апреля 1943 года 
было поражением — немцы уби-
ли подавляющее большинство 
участников тех событий, а вы-
живших отправили в лагеря 
смерти. Само же гетто было сне-
сено. Но после войны на террито-
рии, которую занимало гетто, 
был поставлен памятник его бой-
цам. И никакая падкая на сенса-
ции немецкая газета не вправе 
ставить под сомнение героизм 
этих людей, знавших, что они по-
гибнут, но тем не менее сражав-
шихся, чтобы унести как можно 
больше жизней нацистских при-
хвостней.

 У многих стран Европы, кото-
рые захватили нацисты, есть 
свои, пусть небольшие, Прохо-
ровки и свои Герои, отдавшие 
жизни ради разгрома фашист-
ской Германии. Когда Россия на 
международных площадках ве-
дет борьбу против фальсифика-
ции истории и героизации на-
цизма, она сражается и против 
расплодившихся в европейских 
странах последователей Третье-
го рейха, готовых в пропаган-
дистских целях как ни в чем не 
бывало использовать материалы 
фашистской пропаганды, чтобы 
очернить подвиг советского на-
рода в Великой Отечественной 
войне. 

 Не признавать великой на-
шей победы в битве на Курской 
дуге, что отрицать восход и заход 
солнца. Такое непростительно 
и беспамятному слепцу. Жаль, 
что выводы, им сделанные, были 
опубликованы в немецкой газете 
«Вельт». Журналист ссылается 
на Карла-Хайнца Фризера, кото-
рый вопреки логике и даже про-
стой арифметике утверждает: не 
было у Прохоровки ни советской 
победы, ни танкового сражения. 
Если следовать ходу рассужде-
ний человека, именующегося не-
мецким военным историком, то 
можно договориться и до того, 
что и Берлин мы вовсе не брали.

 Заблуждения Фризера можно 
списать на его очевидную неком-
петентность. Или на вот уже не-
мало лет одолевающее «герра», 
да и не только его, желание пере-

смотреть историю Великой Оте-
чественной войны.

Но вот идею журналиста Кел-
лерхоффа, предложившего сне-
сти российский памятник Геро-
ям, надо рассматривать не про-
сто как бред, а как настоящее 
оскорбление. Иностранец, зале-
зая в чужие для него и так и не по-
коренные фашистами русские 
веси, предлагает снести мону-
мент под Прохоровкой. Позволь-
те, ведь это уже за пределами до-
пустимого. Что последует за 
этим хамством? Убрать Могилу 
Неизвестному Солдату у крем-
левских стен? Затушить Вечный 
огонь? 

Откуда такое желание похо-
зяйничать на Русской земле? 

Так выглядела немецкая
бронетехника после знаменитой 
битвы на Курской дуге.

А К Ц Е Н Т

Не признавать великой нашей победы 
в битве на Курской дуге, что отрицать 
восход и заход солнца

ВЗГЛЯД ИСТОРИКА

ПРОХОРОВКА — МЕСТО ПОДВИГА И МУЖЕСТВА
Михаил Мягков, научный директор
Российского военно-исторического общества
— Заявление немецкого журналиста, который предла-

гает снести памятник нашим погибшим воинам, иначе 

как кощунством назвать нельзя. Это прямое оскорбле-

ние памяти советских воинов, погибших в ходе Кур-

ской битвы и внесших решающий вклад в победу во 

Второй мировой войне. В конце концов они освободи-

ли саму Германию от нацистского режима, но немец-

кий корреспондент это забывает, и по меньшей мере 

он должен принести глубокие извинения за то, что на-

писал. Что было на самом деле? На самом деле сраже-

ние под Прохоровкой и сражение под Понырями были 

ключевыми моментами всей Курской битвы. Курская 

битва в нашей историографии по праву считается за-

вершением коренного перелома в войне, когда насту-

пательная стратегия Германии потерпела окончатель-

ный крах и в скором времени были освобождены 

Орел, Белгород, Харьков. Дальше были битва за 

Днепр, освобождение Киева и всей территории Совет-

ского Союза, а затем освобождение уже европейских 

стран. Немцы, строя свои планы на 1943 год, пытались 

окружить наши войска на Курском выступе, сосредо-

точили здесь отборные части. На южном фланге насту-

пала самая мощная немецкая группировка, были при-

менены новые немецкие танки «Тигр», «Пантера», са-

моходные орудия «Фердинанд», которые могли тогда 

поражать наш основной танк Т-34 с дальнего расстоя-

ния, примерно полтора километра. Наши танки могли 

ответить только в ближнем бою, поэтому было приня-

то решение сражаться с немцами именно в ближнем 

бою. Надо отметить, что западная историография го-

ворит о том, что сражение под Прохоровкой было 

12 июля 1943 года, но из наших документов мы знаем, 

что это сражение длилось несколько дней, на большой 

площади. Уже 11 июля завязались бои в районе Прохо-

ровки, и продолжались они до 14 июля. Конечно, с на-

шей стороны были большие потери. С немецкой сто-

роны в этих боях участвовало около 500 танков, с на-

шей — более 700, и, по данным объективных специали-

стов, немцы потеряли около 300 танков, а наши — око-

ло 500. Но ударная танковая группировка немцев 

была обескровлена, мы же смогли восполнить свои 

потери и начать решительное контрнаступление. 

Как немцы сегодня могут говорить, что мы проиграли 

сражение под Прохоровкой, если дальше этого насе-

ленного пункта они не продвинулись и вскоре отошли 

на исходные позиции, а повели контрнаступление? 

Мне кажется, что подобные заявления иначе как ча-

стью информационной войны против России назвать 

нельзя. Журналист Die Welt, ссылаясь на данные толь-

ко немецкой стороны, фактически не изучал совет-

ских архивов, которые сейчас имеются в открытом до-

ступе. Тематика Курской битвы изучается на междуна-

родных исторических конференциях. На Западе суще-

ствуют различные школы, которые изучают историю 

Великой Отечественной и Второй мировой войн. Не-

которые историки занимают объективную позицию, 

работают и в немецких, и в отечественных архивах. 

А есть ревизионистские школы, в том числе представ-

ленные немецким историком Фризером, которые го-

ворят, что Германия делала все правильно, а Красная 

армия нет. Сегодня научный дискурс выдергивается из 

контекста и используется в политической плоскости. 

Напомним также, что ранее председатель попечитель-

ского Совета РВИО Сергей Иванов предупредил о по-

явлении антироссийских фейков в канун 80-летия на-

чала Второй мировой войны.

Подготовила Елена Яковлева

СКАНДАЛ 

Трампу 
запретили 
блокировать 
критиков

СПРЯТАТЬСЯ 
НЕВОЗМОЖНО
Алексей Чуриков

Апелляционный суд в США за-
претил президенту Дональду 
Трампу блокировать пользова-
телей в Twitter, обвинив его 
в нарушении первой поправки 
конституции. Защита главы го-
сударства заявила о том, 
что опротестует постановле-
ние, а местные эксперты тем 
временем пытаются предуга-
дать, к чему может в итоге при-
вести это «опасное» решение.

В постановлении говорит-
ся, что конституция не позво-
ляют занимающему государ-
ственный пост лицу исклю-
чать (блокировать) граждан 
из открытого онлайн-диалога. 
Судьи подчеркнули, что учет-
ная запись Трампа считалась 
«частной» только до того мо-
мента, пока он не принял пре-
зидентскую присягу. После 
этого аккаунт Трампа автома-
тически приобрел статус госу-
дарственного. Действия аме-
риканской фемиды можно 
классифицировать как пара-
доксальные: ведь теперь лю-
бой американский госслужа-
щий, включая политиков, мо-
жет с легкостью получить по-
вестку в суд.

Кстати, не прошло и суток, 
как республиканцы подали иск 
против сенатора от демпартии 
Александрии Окасио-Кортес, 
ярой противницы Трампа, за 
блокировку нескольких поли-
тиков «партии слона». Сколь-
ко еще подобных исков посту-
пит на рассмотрение амери-
канского правосудия, даже 
сложно вообразить. В любом 
случае все это может иметь не-
предсказуемые последствия 
для политической системы 
США. К тому же в постановле-
нии суда не отображена роль 
владельцев Twitter. Ведь по 
факту, если вчитаться в поль-
зовательское соглашение со-
цсети, учетная запись не при-
надлежит ни Трампу, ни аме-
риканскому правительству 
и является собственностью 
корпорации. 

Эту Звонницу, установленную в 1995 году в память о погибших в крупнейшем 
танковом сражении, предложил снести немецкий журналист.

Соцсети Украины 
захлестнула кам-
пания оскорбле-
ний в адрес 
Зеленского 

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической  экспертизе», приказом Госком-
экологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия  намечаемой хо-
зяйственной  и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» ООО НИПИ «Нефтегазпроект» извещает 
о проведении общественных  обсуждений по проекту техничес-
кой документации «Технология безопасного демонтажа тру-
бопроводов, их частей, порядок отбраковки на месторождени-
ях ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» (шифр 10-1978/42С-П/2019), 
включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду, техническое задание.

Цели намечаемой деятельности: безопасное проведение ра-
бот по демонтажу трубопроводов, их частей и отбраковке на 
месторождениях ООО «ЛУКОЙЛ-Коми». 

Наименование и адрес Заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-Коми», 
169710, Российская Федерация, Республика Коми, г. Усинск, 
ул. Нефтяников, д. 31.

Месторасположение намечаемой деятельности: Республи-
ка Коми, лицензионные участки ООО «ЛУКОЙЛ-Коми». 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 20.03.2019 по 20.09.2019.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация муниципального образования го-
родского округа «Усинск» совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания. 
Форма предоставления замечаний и предложений: устная, 

письменная.
Общественные обсуждения (слушания) состоятся 21 авгус-

та 2019 года в 15.00 (время московское) по адресу: 169711, Рес-
публика Коми, г. Усинск, ул. Ленина, д. 13, актовый зал адми-
нистрации муниципального образования городского окру-
га «Усинск», 2-й этаж. 

Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на ок-
ружающую среду, техническим заданием можно с 15.07.2019 по 
21.08.2019, направить замечания и предложения в течение 30 
дней со дня опубликования настоящего извещения можно в об-
щественной приемной по адресу: 169711, Республика Коми, 
г. Усинск, ул. Ленина, д. 13, каб. 116, администрация муници-
пального образования городского округа «Усинск»,  
mo@usinsk.rkomi.ru (с 9.00 до 17.00), тел. +7(82144) 28-1-30. 

Информационные материалы, обсуждения доступны по ад-
ресам:

ООО «ЛУКОЙЛ-Коми», 169710, Российская Федерация, 
Республика Коми, г. Усинск, ул. Нефтяников, д. 31, e-mail:  
Usn.postman@lukoil.com. Контактное лицо Заказчика: началь-
ник ОЭПиС Дмитрук Ирина Игоревна, тел. +7 (82144)55440, 
e-mail: irina.dmitruk@lukoil.com;

ООО «НИПИ Нефтегазпроект», РФ, г. Тюмень, ул. 50 лет 
Октября, д. 38, тел.: (3452) 69-99-13, 513-050, e-mail:  
info@nipingp.ru. Контактное лицо Проектировщика: началь-
ник отдела экологии Кузнецова Наталья Васильевна, тел.
(3452) 513-624, e-mail: kuznetsovanv@nipingp.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Между тем

Новая псевдосенсация от Die Welt про подробности Курской битвы 

может удивить только тех, кто не знаком с подоплекой того, что тво-

рилось с изданием в последние годы. Уровень этого некогда автори-

тетного еженедельника стал снижаться с приходом на пост главного 

редактора Штефана Ауста. В Die Welt этот журналист пришел после 

скандальной отставки его с поста главного редактора авторитет-

нейшего немецкого издания «Шпигель». Именно в этом издании, ко-

торое Ауст возглавлял более 10 лет. стали проявляться такие сторо-

ны его характера, как заносчивость, стремление найти громкую, но 

дешевую сенсацию даже там, где ее нет. В конце концов коллективу 

это надоело. А поскольку половина акций «Шпигеля» принадлежит 

журналистам, то  Ауста в 2008 году свергли, отправив в отставку. По-

сле этого Ауст как раз и нашел себя в Die Welt. И тут его пристра-

стия легли на благодатную почву. Впрочем, газета и без Ауста тяго-

тела к дутым сенсациям, поскольку принадлежит изданию «Аксель 

Шпрингер Ферлаг», куда входит и желтейший «Бильд». 

Подготовил Тимофей Борисов
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КОНКУРС 
Завершился фестиваль 
имени Георга Отса

Под маской Икс

Владимир Дудин

Церемония награждения лауреатов III международно-
го конкурса им. Георга Отса прошла в Петербурге.

Жюри прослушало 157 человек из России, Беларуси, 
Казахстана, Украины, Азербайджана, Германии, Китая, 
Кореи, Литвы, Монголии, Польши, причем участника-
ми из Эквадора, Австрии и Норвегии оказались моло-
дые россияне, волей судеб заброшенные в эти края. В 
состав жюри под председательством итальянского ме-
неджера Луки Тарджетти вошли Питер Карвелл (США), 
оперный агент Алекс Григорев, кастинг-менеджер Лат-
вийской оперы Илзе 
Спранцмане, худо-
жественный руко-
водитель фестиваля 
в Уэксфорде (Ир-
ландия) Розетта 
Кукки, дирижер 
Эйюб Кулиев (Азер-
байджан) и народ-
ная артистка РФ Ла-
риса Дядькова. Со-
стязание заручи-
лось именем Георга 
Отса, чтобы выявить певца, способного быть убеди-
тельным и в опере, и в оперетте.  Родившийся в Петрог-
раде в эстонской семье, Отс был кумиром и россиян, и 
«жителей советской Эстонии». В этом году имя Георга 
Отса присвоено скверу неподалеку от дома на Охте, где 
родился знаменитый баритон. Самым «отсовским» по-
лучился и первый конкурс его имени, когда все участ-
ники в обязательном порядке исполняли либо песни из 
репертуара Отса, либо номер из оперетты. Третий фе-
стиваль не сумел удержать планку, исключив из про-
граммы второго тура камерно-вокальный жанр, а но-
минацию «Оперетта» сделав факультативной. Хотя 
именно эти пункты программы выгодно отличали этот 
конкурс от остальных. 

Прослушивания теперь походили на слушания в ев-
ропейских театрах, когда певца останавливают в лю-
бом месте. Элемент художественности и культуры вы-
ступлений отошел на задний план, уступив место ме-
неджерской предприимчивости — что очень важно в 
наше время, только имя Георга Отса здесь уже совсем 
ни при чем. Но даже при таких условиях жюри нашло 
обладателя первой премии — им стал сибирский бари-
тон Гурий Гурьев, который в артистическом плане был 
на голову выше остальных. Вторая премия досталась 
петербургской меццо Дарье Росицкой, солистке теа-
тра «Зазеркалье», которая изумила артистической 
свободой. Третье место досталось аристократичному 
21-летнему узбекскому баритону Акылбеку Пиязову 
(который был отмечен наградой и в номинации «Опе-
ретта») и 30-летнему басу Ивану Щербатых, живуще-
му в немецком Киле, обладателю скромных вокально-
артистических возможностей с лимитом басового ре-
гистра. В оперетте пальму первенства получила Лаура 
Меенен из Берлина, очаровавшая нежным, мерцаю-
щим тембром своего лирического сопрано. Рядом с ней 
оказалась Елена Миляева, блистательно выступавшая 
и в оперной номинации. А приза в номинации «Мистер 
Икс» удостоился нижегородский баритон Олег Федо-
ненко за свой эффектный концертный костюм. 

КИНО Немного о психологии зрителя на примере нового фильма Джармуша

Куда исчезают куры
Валерий Кичин

Н
е верьте критикам — они 
тоже люди. Могут прий-
ти на работу — в кинозал 

— невыспавшимися или с голо-
вой, забитой личными пробле-
мами, а тут нужно смотреть по-
стороннюю историю длиной в 
два битых часа. Я уже не говорю 
о субъективных вкусах. Даже 
добросовестно описав увиден-
ное, критик может вынести 
фильму вердикт с точностью до 
наоборот. Поэтому восприни-
мать его мнение нужно только 
как мнение. А потом пойти и со-
ставить свое.

За примером далеко ходить 
не буду: вот он я. На Каннском 
фестивале посмотрел фильм 
Джима Джармуша «Мертвые не 
умирают» и заключил, что он 
заторможен и скучноват. И что 
все эти зомби a la «Триллер» 
Майкла Джексона навязли в зу-
бах. Зал был солидарен: карти-
ну приняли кисло.

Перед выходом «Мертвых…» 
в России пересмотрел заново. 
Подивился свежести фильма и 
наслаждению, которое испытал. 
И заключил, что это одна из 
остроумнейших пародий, когда-
либо созданных в кино.

Что произошло? А это был 
эффект обманутых ожиданий. 
Человек смотрит картину, как 
конь в шорах, задав себе угол 
зрения и раздражаясь, если у 
автора намерения другие. И це-
лостный мир, который создал 
Джармуш, покажется раздер-
ганным, аллюзии, намеки и ме-
тафоры не считываются, пока 
не примешь его условия игры. А 
это не всегда удается даже иску-
шенным. В театрах правильно 
делают, продавая программки, 
где режиссер объясняет приро-
ду замысла — задает тональ-
ность будущему ансамблю. Но 
ведь и кино — дуэт автора со 
зрителем, и тоже нужен ан-
самбль.

Итак, в крошечном Сентер-
вилле, где есть мотель и одна за-
кусочная, а самое заметное зда-
ние — похоронная контора, на-
зревает жуть: сумерки не при-
ходят, мобильники не фурычат, 
собаки агрессивны, куры исче-
зают, а хозяйку закусочной на-
шли с выпотрошенным живо-
том. Гипотеза полиции — это 
проделки зомби: жмурики ле-
зут из могил, просят выпивки, 
конфет, бензопилу, вайфай и 
«Ютьюб». Классический набор 
вампирского фильма, только 
в м е с т о  о с и н о в о го  к о л а  — 
«контрольный в голову». Голо-
ву зомби нужно снести пулей 
или самурайским мечом, чем и 
займется героиня Тильды Суин-
тон — фосфорическая женщина 
из морга; у нее классический 
облик диснеевской Смерти и 
мертвый глаз. Есть в фильме 
также три пытливых подростка 

и три смазливых хипстера, ко-
торых занесло в городок на съе-
дение.

Тут несколько слоев. Самый 
поверхностный: Джармуш 
предлагает постмодернист-
скую игру в жанровое кино и де-
лает ему контрольный выстрел 
в голову. Строит свой ужастик 
из подковырок, которые в зале 
считывает не каждый, и я тоже 
наверняка пропустил многие. 
Пример: сидит персонаж в бей-
сболке с лозунгом «Сделаем 
Америку снова белой», а рядом 
д р у ж е л ю б н о  к а л я к а е т  н е 
просто чернокожий, а Дэнни 
Гловер — самый востребован-
ный афроамериканец Голливу-
да, и это вся функция звезды в 
фильме. И вот так каждый эпи-
зод, если не каждый кадр — экза-
мен для зрителя на знание либо 
социальной конъюнктуры, 
либо киноклассики. Уловит на-

мек — улыбнется, не уловит — 
пожмет плечами.

Но это не только пародия. Из 
телевизора сообщают, что в ре-
зультате выкачки нефти из недр 
планета стронулась с оси, мир 
соскочил с катушек и близится 
хаос, откуда один выход — уле-
теть в космос, но это дано не ка-
ждому. Неказистость тронув-
шейся цивилизации и без Джар-
муша видна каждому, кто умеет 
думать, и Джармуш устраивает 
ей предсмертный пикник на 
обочине, когда все идет вразнос. 
Нужно только включиться в эту 
макабрическую пляску, в этот 
пир в эпоху чумы. И все встанет 
на место — фильм станет дина-
мичным и карнавальным, а лу-
кавый авторский прищур опре-
делит его и наше настроение. 

Картина изобилует страш-
ным — но не страшно ни секунды. 
Так смешно изобразить зомби, 
чтобы в них узнавался твой со-
сед, или известный политик, или 
секс-дива из телевизора, может 
только виртуоз. Зомби чавкают, 
поедая живую плоть. Тебе про-
тивно, но тоже смешно: именно 
так чавкают и свинья с пойлом, и 
нувориш с устрицей. Парад зом-
би на улочках Сентервилла — как 
снятый рапидом парад героев 
ток-шоу: что ни вампир — либо 
телеведущий, либо «эксперт», 
либо секс-бомба из рекламной 
паузы. Все мертвые — есть тут кто 
живой? Смышленые подростки, 
которые играючи линяют от мер-
твечины. Куда — нам не скажут, 
но надежда только на них.

Отдельное наслаждение — 
кастинг. В ролях полицейских 
Адам Драйвер, Хлоя Севиньи и 
Билл Мюррей, который даже 
молчит с подтекстом. Все трое 
существуют словно в ином вре-
мени, у них в голове колесики-
винтики работают со скрипом. 
Все трое — глубокомысленные ту-
пицы, но с ними не соскучишься. 
В какой-то момент Джармуш эту 
подводную иронию извлекает на 
поверхность: актеры выползают 
из ролей, как зомби из могил. 
«Ты откуда знаешь, что все кон-
чится плохо?» — «А я читал сцена-
рий, Джармуш дал». «Капуст-
ные» приемы, но они важны: 
процесс самурайского отсече-
ния голов жанровой гидре — глав-
ный прикол картины. 

Это кроссворд для синефи-
лов, похороны кино как отжив-
шей свое игрушки и прощаль-
ный гимн мертвечине выпотро-
шенного мира. Юмор черный и 
горький — юмор для братьев-
провидцев. Сможет ли зритель 
войти в этот круг — дело случая 
и доброй воли каждого. 

ТЕАТР 

«Балет Москва» 
отметил 
30-летие

ДО УПАДУ

Анна Галайда

Свой юбилей «Балет Москва» 
отметил премьерой спектакля о 
губительной — но и спаситель-
ной — стихии танца. «Танцпол» 
поставил бельгиец Йерун Вер-
брюгген, один из самых успеш-
ных хореографов Европы.

Небольшая танцевальная 
компания обладает двумя труп-
пами — классической и совре-
менной. Обычно они существу-
ют сепаратно — каждая облада-
ет собственным репертуаром. 
Но Вербрюгген предложил 
идею, логично объединившую 
оба коллектива. Он вспомнил о 
танцевальных марафонах, ко-
торые были популярны в Аме-
рике эпохи Великой депрессии: 
танцевальные жанры там не 
разделялись, битва за приз по-
рой длилась не часами, а сутка-
ми и сопровождалась настоя-
щими жертвами. Но Вербрюг-
ген не стал превращать спек-
такль в танцевальный аналог 
фильма «Загнанных лошадей 
пристреливают...». Он заказал 
композитору Стефану Левину 
электронную музыку, художни-
ку Дмитрию Разумову — ней-
тральные светлые и серые ко-
стюмы и минимальный, слива-
ющийся с черным кабинетом 
реквизит.

Все внимание сосредоточе-
но на танцовщиках. Не обращая 
внимания на соседей-соперни-
ков и собирающуюся в зале 
Центра им. Мейерхольда пу-
блику, они разогреваются и 
пробуют комбинации. Кто-то 
в пуантах, кто-то в мягких ба-
летках. С появлением Распоря-
дителя, благодаря рубленности 
и решительности жестов боль-
ше похожего на рефери на бок-
серском ринге, атмосфера на-
каляется. Приглушенный свет 
выхватывает отдельные фигу-
ры. Пары, солисты, группы — 
все стремятся выше, быстрее, 
сильнее. Балетки сменяются 

каблуками, в ход идут ролики. 
Закладываются виражи боль-
ших батманов, рвутся акроба-
тические поддержки, выстре-
ливают очередями, как из пуле-
мета, вращения. Мышцы тан-
цовщиков вздуваются, сердца 
зрителей, кажется, с грохотом 
падают в пятки.

Но падают не зрители, а тан-
цовщик. Тот, кто не выдержал 
гонки, нарастания темпа, со-
ревновательной бескомпро-
миссности. Площадку очища-
ют, не снижая темпа. Разбивая 
дуэт, снопом опадает на том же 
месте танцовщица, потом дру-
гая. Партнеры продолжают 
двигаться соло, будто не заме-
чая исчезновения партнерш. 
Их движения точны, мощны, 
эффектны. Танец — пытка, танец 
— наркотик, танец — спасение, в 
нем можно раствориться, отго-
родиться от жизни. Никто не 
умеет рассказать об этом луч-
ше, чем сами танцующие люди. 
Лишенный всяких пространст-
венно-временных связей 
«Танцпол» 35-летнего Вербрю-
ггена оказывается родственни-
ком второго акта «Жизели», по-
ставленной 150 лет назад.

Приглашением бельгийско-
го хореографа «Балет Москва» 
продолжил репертуарную ли-
нию последних лет. Ресурсов 
для сотрудничества с Форсай-
том или Акрамом Ханом у теа-
тра нет. Но он старается не за-
полнять репертуар второсор-
тными поделками. «Балет Мо-
сква» сделал ставку на молодых 
европейцев, которые сегодня 
широко известны в узких кру-
гах. Тех, кто уже сделал себе 
имя, но еще не превратил его в 
бренд. Благодаря этому на афи-
ше скромной труппы те же хо-
реографы, что на афишах New 
York City Ballet, Балета Сан-
Франциско, Национального ба-
лета Нидерландов: Аннабель 
Лопес Очоа, Роберт Биннет, Ху-
анхо Аркес. Из их числа и Йерун 
Вербрюгген, выращенный Ба-
летом Монте-Карло. Его резю-
ме теперь соединит «Балет Мо-
сква» и работу в Большом теа-
тре Женевы, Марсельском ба-
лете, Финском национальном 
балете. 

ФЕСТИВАЛЬ В Петербурге показали спектакль Роберта Уилсона 
«Эдип»

В греческом зале

Ольга Штраус,
Санкт-Петербург 

В 
рамках Театральной 
олимпиады в Петер-
бурге был показан 
«Эдип» Роберта Уил-
сона. Пьеса Софокла 
использована режис-
сером весьма услов-
но: «Для меня исто-
рия Эдипа — универ-

сальный миф. А наш спектакль — 
про то, как свет во тьме может 
сделать тьму еще темнее».

Сложность задачи заключа-
лась в том, чтобы поставить 
спектакль по стихам Софокла и 
на древнегреческом языке, и на 
живых европейских языках. Ре-
жиссеру это было необходимо, 
чтобы подчеркнуть вечность 
мифа, его жизнеспособное пу-
тешествие сквозь века, культур-
ные традиции и пространства. И 
жанр постановки авторы опре-
деляют необычно: визуальная 
инсталляция для хора.

… Визгливый, режущий ухо 
звук раздается в полной темно-
те. Фонарь светит со сцены пря-
мо в зал. А потом все исчезает, и 
под шелест мелодии мы видим, 

как к проясняющемуся квадра-
ту в глубине сцены медленно 
движется фигура человека. Эта 
метафора: когда Эдип ослеп, он 
прозрел — потом не раз еще 
вспомнится в ходе медитатив-
ного, как тягучий сон, действа.

Уилсона называют мастером 
света, и это его умение зрители 
оценили на спектакле «Эдип», 
где световая партитура — от-
дельное произведение искусст-
ва. Беззвучное «вдруг появле-
ние» из тьмы персонажей — 
словно обнаружение обломков 
артефактов, найденных на древ-
них раскопках. И женщина-сви-
детель (Лидия Кониорду) — од-
новременно и древнегреческий 
хор, и некто из иных времен, кто 
рассказывает нам миф об Эди-
пе. Он звучит на нескольких 
языках, и русский текст на сце-
не — лаконичный, оборванный, 
сжатый в краткие предложения, 

только самая суть — будет потом 
повторяться не раз и не два, что-
бы навсегда отложиться в памя-
ти. «Предсказанье всегда не точ-
но… Каждый иногда видит во 
сне, что спит с матерью, это ни-
чего не значит… На перекрестке 
трех дорог их было пятеро...».

Фигуры на сцене — Эдип-ре-
бенок, Эдип-царь — напоминают 
древнегреческие скульптуры. 
Пастух Тиресий (Мег Харпер)— 
словно персонаж комикса (неу-
хоженная борода, посох, со-
гбенная осанка — именно так мы 
представляем древнегреческих 
пастухов?). Зато Иокаста (Ка-
сильда Мадрацо) — в современ-
ном одеянии. Да и танцоры на 
свадьбе, и Второй свидетель 
(Ангела Винклер) мало чем от-
личаются от наших современ-
ников. 

Роберт Уилсон не случайно 
подчеркивал, что его спектакль 

устроен как чередование то ра-
диоспектакля, где звук идет в 
темноте, то как немое кино — 
изображение без звука. По его 
мнению, такое чередование 
обостряет органы чувств, а зна-
чит, позволяет увидеть и услы-
шать то, что в обычном формате 
незаметно. Так и контрастное 
соединение языков, стилей, оде-
яний отстраняет сюжет, застав-
ляет увидеть в нем нечто вечное.

 А простодушный зритель, 
освободившись от пиетета к 
древности, задается «непра-
вильными» вопросами. Почему 
Эдип, убивший из-за глупой до-
рожной склоки пятерых, муча-
ется виной лишь из-за одного? 
Получается, убивать людей 
можно, только папашу — ни-ни? 
Почему для парня нормально 
жениться на даме вдвое старше 
себя только потому, что она — 
вдова царя? Выходит, «ужас-
ужас-ужас» — только кровосме-
шение, а все остальное — в по-
рядке вещей? Почему, наконец, 
царь Лай, узнав жуткое проро-
чество, отдал сына пастуху на 
верную смерть, а не воспитал 
приличным человеком, запре-
тив убивать или совокупляться 

с кем бы то ни было — казалось 
бы, вот самое надежное средст-
во от жуткого предсказания. По-
чему Иокаста, узнав всю жут-
кую правду, кончает с собой, а 
Эдип ограничивается самоосле-
плением? И заметьте, совершив 
страшный грех кровосмеси-
тельства, он не оскопляет себя, 
что было бы, кажется, естест-
венно, а всего лишь отправляет-
ся бродить по миру в полной 
темноте. Читай, пускается в по-
темки своего подсознания, что-
бы понять нечто важное про 
себя самого. Хочет прозреть, 
ослепнув. Не так ли и мы, вспо-
миная свои нелепые, ненужные, 
непристойные сны, пытаемся 
увидеть в них подсказки для 
своей реальной жизни. И муча-
емся, не в силах расшифровать 
поданные знаки. 

Все эти вопросы можно было 
бы счесть ужасно глупыми и не-
уместными (мол, не надо срав-
нивать мораль древних греков с 
нашей современной!), если бы 
сам режиссер так настойчиво не 
подводил нас к этим темам. 

Жанр спектакля авторы определяют 
необычно: визуальная инсталляция 
для хора..

Билл Мюррей, Хлоя Севиньи и Адам 
Драйвер в ролях новых «охотников 
за привидениями».

А К Ц Е Н Т

Спектакль про то, как свет во тьме 
может сделать тьму еще темнее

Фестиваль зару-
чился именем 
Георга Отса, чтобы 
задать конкурсу 
высокую планку 

Движения танцовщиков точны, 
мощны, эффектны, атмосфера 
накаляется... 

— Трейлер фильма и фото 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1715202 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности ООО «Калининградская ге-
нерация» (119435, г. Москва, ул. Большая Пироговская, д. 27, стр. 1) 
информирует о проведении общественных обсуждений по объекту 
Государственной экологической экспертизы федерального уровня 
— проектной документации «Строительство Приморской ТЭС. Зо-
лошлакоотвал» (Калининградская область, Светловский городской 
округ), включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС). Ориентировочные сроки проведения ОВОС: июнь 
2019 г. — ноябрь 2019 г. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Калининградс-
кая область, Светловский городской округ. Цель намечаемой де-
ятельности: строительство золошлакоотвала Приморской ТЭС. 
Форма проведения общественных обсуждений на этапе уведомле-
ния, предварительной экологической оценки (ПЭО) и проекта тех-
нического задания (ТЗ) на проведение ОВОС — прием замечаний и 
предложений в письменном виде. Наименование органа, ответс-
твенного за организацию общественных обсуждений — админист-
рация муниципального образования «Светловский городской ок-
руг» при участии администрации городского округа «Город Кали-
нинград» и содействии ООО «Калининградская генерация». 

Материалы ПЭО и проект ТЗ на проведение ОВОС будут доступ-
ны для ознакомления общественности в течение 30 календарных 
дней с 11 июля 2019 г. и размещены:

-
лиотечная система» по адресу: Калининградская обл., г. Светлый, 
ул. Заводская, 2;

-
лизованная библиотечная система» по адресу: Калининградская 
обл., пос. Волочаевское, ул. Центральная, 16;

-
бинет 458 по адресу: г. Калининград, пл. Победы, д. 1, (понедель-
ник—пятница с 10.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00, заказ пропуска 
по телефону: +7 4012 92-34-83);

-
родской округ» (http://светлый.рф/).

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц принимаются в письменной форме в местах 
ознакомления, а также могут быть направлены по факсу:  
8 (495) 545-34-21, электронной почте: obob@shaneco.ru
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений в форме

общественных слушаний
Администрация городского округа Электросталь на-

стоящим информирует о начале общественных обсуж-
дений по объекту государственной экологической экс-
пертизы проекта технической документации на новую 
технологию и оборудование:«ReverseOsmosis (RO) Plant 
для очистки сточных, технических, поверхностных вод с 
комплектующими» в форме общественных слушаний

Цель намечаемой деятельности: проект технической доку-
ментации на новую технологию и оборудование.

Местоположение намечаемой деятельности: Территория РФ.
Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью 

«ЭКОКОМ», 111141, г. Москва, ул. Плеханова, д. 9, стр. 1, эт. 2, 
пом. III, к. 8; тел.: 8 (495) 672-73-16.

Ответственный за организацию общественных обсуждений 
в форме общественных слушаний: Администрация городского 
округа Электросталь Московской области.

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

С документацией объекта государственной экологической 
экспертизы можно ознакомиться в течение 30 дней со дня 
опубликования данного информационного сообщения по адре-
су: Московская область, г. Электросталь, ул. Мира,д.5, кабинет 
111, по вторникам и пятницам с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00 
а также на официальном сайте администрации городского ок-
руга Электросталь.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы в форме общественныхслушаний 
состоятся 12.08.2019 г. в 15.00 по адресу: Московская область, 
г.Электросталь, ул. К. Маркса, д.7, 2 этаж, актовый зал.

Замечания и предложения в отношении документации объ-
екта государственной экологической экспертизы принимаются 
с момента опубликования данной информации и до 12.09.2019 
г. включительно в письменной форме с 10.00 до 17.00 ежеднев-
но в рабочие дни или путем направления почтой по адресу: 
111141, г. Москва, ул. Плеханова, д. 9, стр. 1, эт. 2, пом. III, к. 8, 
или на электронную почту: office.russia@ecocom.at.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г.     № 3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  Председателя Верховного Суда Кабардино-Бал-
карской Республики;

—  председателя Белгородского областного суда;
—  заместителя председателя Кемеровского област-

ного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Мурманской области;
—  судьи Арбитражного суда Северо-Западного окру-

га;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляцион-

ного суда;
—  заместителя председателя Грозненского гарни-

зонного военного суда;
—  судьи Севастопольского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 13 августа 
2019 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

УВЕДОМЛЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений
ООО «Порт «Вера» совместно с Администрацией Шко-

товского муниципального района при участии Админист-
рации Подъяпольского сельского поселения информирует 
всех заинтересованных лиц о проведении общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической эк-
спертизы: «Угольный морской терминал грузооборотом  
20,0 млн тонн/год в районе м. Открытый — «Порт 
«Вера», включающих материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) и техническое задание 
на разработку ОВОС. 

Географическое расположение объекта: Приморский 
край, восточное побережье Уссурийского залива, р-н м. От-
крытый. 

Проектом планируется изменение ранее принятых про-
ектных решений в части, касающейся железнодорожного и 
морского грузовых фронтов.

Общественные обсуждения организуют:
Заказчик: ООО «Порт «Вера», адрес: 692828, Приморс-

кий край, Шкотовский район, п. Подъяпольское, ул. Школь-
ная, д. 1, этаж 2, кабинет 3, тел.: 8 (423) 201-03-15; e-mail: 
portvera@portvera.ru.

Орган местного самоуправления: Администрация 
Шкотовского муниципального района, адрес: 692806, При-
морский край, г. Большой Камень, ул. Карла Маркса, 4, и Ад-
министрация Подъяпольского сельского поселения, адрес: 
692828, Приморский край, Шкотовский р-н, п. Подъяполь-
ское, ул. Центральная, 2Б.

Тел.: 8(42335)3-65-30; e-mail: podyap822@yandex.ru.
Исполнитель материалов оценки воздействия на 

окружающую среду: ООО «СтройПроект», адрес: 628011, 
Ханты-Мансийский АО — Югра, г. Ханты-Мансийск, ул. За-
тонская, д. 25.

Тел.: +7 (902) 814-27-00, e-mail:info@sproekt.info.
Сроки проведения ОВОС: II—III кварталы 2019 г. 
Техническое задание на проведение ОВОС и предвари-

тельный вариант материалов по оценке воздействия на ок-
ружающую среду будут представлены на рассмотрение всех 
заинтересованных лиц с 12.07.2019 г. с 9.00 до 16.00 в ра-
бочие дни, обед с 13.00 до 14.00, по адресу: п. Подъяполь-
ское, ул. Школьная, д. 1, этаж 2, кабинет 3.

Все заинтересованные представители общественности 
могут оставить замечания и предложения в «Журнале ре-
гистрации» по месту представления материалов ОВОС. Свои 
замечания и предложения можно также направить в адрес 
Администрации, Заказчика или Исполнителя ОВОС.

Общественные обсуждения проводятся в форме обще-
ственных слушаний.

Место и время проведения общественных слушаний: 
Общественные слушания по материалам оценки воздейс-

твия пройдут 14.08.2019 г. в 14.30 по адресу: Приморский 
край, п. Подъяпольское, ул. Центральная, 2б, в актовом зале 
Культурно-досугового центра (КДЦ).

После общественных обсуждений письменные замечания 
и предложения по материалам ОВОС будут приниматься в 
течение месяца по вышеуказанным адресам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «ТГК-1» филиал «Кольский» информирует о начале 
общественных обсуждений по объекту «Проект рекультивации 
санкционированной свалки ТБО п. Раякоски».

Цель намечаемой деятельности: предотвращение или смяг-
чение воздействия деятельности на окружающую среду и связан-
ных с ней социальных, экономических и иных последствий.

Местоположение намечаемой деятельности: Мурманская 
область, Печенгский район, в 5 км от п. Раякоски, земельный 
участок с кадастровым номером 51:03:060101:30, а также ланд-
шафтное планирование и озеленение прилегающей к свалке тер-
ритории в границах земельного участка с кадастровым номером 
51:00:0000000:5.

Обоснование намечаемой хозяйственной деятельности: 
выполняется в Проекте рекультивации земель по объекту «Про-
ект рекультивации санкционированной свалки ТБО п.Раякоски».

Заказчик: ПАО «ТГК-1» филиал «Кольский», 184355, Мур-
манская область, Кольский р-н, п. Мурмаши, ул. Советская, д. 2, 
телефон: +7(81553) 6-93-59, факс: +7 (81553) 6-94-94, электрон-
ная почта: common@kola.tgk1.ru3.

Проектная организация: ООО «Проектный институт «Петро-
хим-технология», 197342, г. Санкт-Петербург, ул. Кантемировс-
кая, д. 4, телефон: +7 (812) 718-27-77, факс: +7(812) 718-27-70, 
электронная почта: avs@prtrohim.com.

Генеральная подрядная организация: ООО «Димикс», 191124, 
г. Санкт-Петербург, ул. Орловская, д. 1, лит. А, пом. 56-Н, теле-
фон: +7 (812) 497-67-27, факс: +7 (812) 597-22-47, электронная 
почта: dimix.spb@mail.ru.

Ответственный за организацию общественных обсуж-
дений (слушаний): Администрация муниципального образо-
вания Печенгский район Мурманской области, 184421, Мур-
манская область, пгт Никель, ул. Пионерская, д. 2, телефон: 
+7 (81554) 5-07-38, факс: +7 (81554) 5-21-23, электронная поч-
та: adm_pech@mail.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: май 2019 года – август 2019 года.

Форма проведения общественных обсуждений: слу-
шания.

Ознакомиться с материалами Проекта рекультивации земель 
по объекту «Проект рекультивации санкционированной свалки 
ТБО п. Раякоски», а также с материалами по оценке воздействия 
на окружающую среду намечаемой хозяйственной деятельности 
можно в период с 13.07.2019 г. по 12.08.2019 г. на официальном 
сайте муниципального образования Печенгский район по адресу: 
http://pechengamr.ru либо по рабочим дням с 9.00 до 13.00 и с 
14.00 до 17.00 в фойе здания администрации Печенгского района 
по адресу: 184421, Мурманская область, пгт Никель, ул. Пионер-
ская, д. 2.

Общественные обсуждения (слушания) по объекту состоятся 
13 августа 2019 года в 15.00 в зале совещаний администрации Пе-
ченгского района Мурманской области.

В период с 13.07.2019 г. по 12.08.2019 г., а также в течение 
30 дней после окончания общественного обсуждения (слушаний) 
ПАО «ТГК-1» (филиал «Кольский») совместно с Администра-
цией Печенгского района Мурманской области обеспечивается 
принятие от граждан и общественных организаций официаль-
ных письменных замечаний и предложений о реализации наме-
чаемой хозяйственной деятельности по объекту, документирова-
ние этих предложений в приложениях к материалам по оценке 
воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФЕСТИВАЛЬ 

«Русское поле» 

в Коломенском, 

а тайский 

в «Сокольниках» 

ЦАРЬ ГОРОХ 
И НОЧЬ БОКСА
Ангелина Зеленькова,
Сергей Бабкин 

До этого праздника в Москве 
осталось чуть больше недели — 
в Коломенском 20 июля в вось-
мой раз пройдет крупнейший в 
Европе фестиваль  славянского 
искусства «Русское поле». 
Древнерусские забавы, притчи, 
рецепты славянских блюд, а в 
подарок перо Жар-птицы ждут 
его гостей и участников. Как 
успеть познакомиться с дико-
винками из 60 регионов за один 
день, рассказал журналистам 
руководитель департамента на-
циональной политики и межре-
гиональных связей Москвы Ви-
талий Сучков.

Фестиваль «Русское поле» 
всегда вызывает большой инте-
рес не только у жителей Мо-
сквы, но и у наших гостей — 
многие приезжают специально, 
чтобы познакомиться со сла-
вянской культурой. В прошлом 
году его посетили почти 200 
тысяч человек, в этом году ожи-
дается еще больше. Заявки на 
участие подали 57 регионов, 
откуда мы ждем более 50 твор-
ческих коллективов, восемь во-
енных оркестров, шесть теа-
тров, более 300 мастеров худо-
жественных промыслов и това-
ропроизводителей», — расска-
зал Сучков. По его словам, в со-
ставлении программы фестива-
ля участвовали сами москвичи 
через портал «Активный гра-
жданин», в итоге получилось 
занятно и необычно.

На десяти фестивальных 
площадках каждый регион по-
кажет что-то самобытное: ко-
стюмы, ремесла, кухню. Будет  
много фольклорной музыки, 
народных танцев и даже мод-
ных показов. Сюрпризом для 
гостей станет «Поляна сказок», 
где можно познакомиться с ле-
гендарными персонажами из 
11 регионов. К примеру, из Кур-
ской области в Москву приедет 
Левша, из Свердловской обла-
сти пожалует Хозяйка Медной 
горы, из Архангельской обла-
сти в московское лето прибудут 
Матушка Зима, Снежик и Ар-
хангельский Снеговик из Со-
ломбала, Владимирскую об-
ласть представит Царь Горох с 
Царицей и многие другие герои 
любимых бабушкиных сказок. 
Все они в течение дня будут 
участвовать  в театральных 
представлениях по мотивам 
русских сказок. Найти эту пло-
щадку будет просто по установ-
ленной в парке «сказочной» 
версте —  путевому знаку, кото-
рый укажет расстояние до ме-
ста появления героев сказок и 
былин.

Москвичи и гости фестиваля 
станут свидетелями нешуточ-
ного состязания, участники  ко-
торого в течение дня будут бо-
роться за главный приз — перо 
Жар-птицы в пяти номинаци-
ях: «Лучший регион», «Лучший 
хоровой коллектив», «Лучший 
хореографический коллектив», 
«Лучший народный мастер» и 
«Лучшая трапеза».

В этот же день в «Сокольни-
ках» состоится еще один фести-
валь — тайский.  По мнению ор-
ганизаторов самое интересное 
в нем — вечер бокса, чего в сто-
лице еще никогда не было. Луч-
шие бойцы королевства сразят-
ся с нашими мастерами. Запла-
нирован и титульный бой: за 
звание чемпиона России сра-
зятся москвичка Галина Дегтя-
рева и Мария Касьянова из 
Санкт-Петербурга. Как расска-
зал  на пресс-конференции гла-
ва федерации этого вида спорта 
Григорий Дрозд, тайский бокс 
набрал в Москве небывалую 
популярность. Занимаются им 
и  девушки, отметила чемпион-
ка Европы Галина Дегтярева. « 
Во-первых, с его помощью мож-
но  за себя постоять. Во-вторых, 
хорошая замена фитнесу — сни-
маешь стресс на интенсивных 
занятиях. Под бойцовскую аре-
ну оборудуют крытую площад-
ку в парке «Сокольники». Ве-
чер бокса начнется 21 июля в 
18.00. Билеты за 5 тыс. рублей — 
на thaifestmoscow.ru. Много 
бесплатных, но не менее инте-
ресных мероприятий для всей 
семьи. Все начнется в 12.00 20 
июля на Фестивальной площа-
ди в «Сокольниках». •

РАКУРС В столице построят еще 12 канатных дорог

Полет нормальный 
Ангелина Зеленькова

К
анатная дорога над Мо-
сквой-рекой на Воробье-
вых горах, которую запу-

стили осенью прошлого года, 
скоро перестанет быть единст-
венной в городе. В планах сто-
личных властей построить еще 
12 канатных трасс и связать их с 
линиями метро, транспортно-
пересадочными узлами и МЦК, 
создав, еще один удобный вид 
общественного транспорта с па-
норамным видом на город.

Канатная дорога от Воробье-
вых гор до Лужников задумыва-
лась как туристический аттрак-
цион. Собственно, в первые ме-
сяцы она и была им. Пятиминут-
ный путь над Москвой-рекой 
стоил только по будням 400 ру-
блей, поэтому у москвичей по-
пулярностью не пользовался. 
Спустя пару месяцев проезд 
подешевел. В понедельник те-
перь можно купить билет за 100 
рублей, в остальные дни придет-
ся доплатить 50 или 100 рублей, 
но горожане теперь охотно 
пользуются канаткой как обыч-
ным городским транспортом. В 
сутки ею пользуются порядка 
16 тысяч человек. 

Вторая канатная дорога, как 
уже сообщала «РГ», появится на 
севере города к 2023 году между 
станциями метро «Сходнен-
ская» и «Речной вокзал». Она 
поможет москвичам коротким 
путем добираться через Хим-

кинское водохранилище. Воз-
душная трасса протянется на 
2,3 километра, рассказал «РГ» 
директор Городского агентства 
управления инвестициями Лео-
нид Кострома. В закрытых сте-
клянных кабинках вместимо-
стью по восемь человек смогут 
летать до 19 тысяч пассажиров 
в сутки. Выбирая такой мар-
шрут, они значительно сократят 
время на дорогу между района-
ми — с 45 минут до 7. Строится 
«канатка» целиком на частные 
деньги. «Инвестор сможет полу-
чать прибыль от размещения на 
станциях и в кабинах канатной 
дороги рекламных материалов. 
Кроме того, он сможет создать у 
станции метро «Сходненская» 
коммерческие площади — это 
поможет окупить вложения», — 
объяснил Кострома. Между тем 
столичные власти предлагают 
коммерческим застройщикам 
вложиться и в другие проекты 
по созданию канатных дорог. В 
планах создать еще 11 «кана-
ток» протяженностью более 26 
километров, уточнил руководи-
тель департамента инвестици-
онной и промышленной поли-
тики Москвы Александр Прохо-
ров. Новые линии соединят с 
метро и с другим транспортом, 
а проезд можно будет оплачи-
вать картой «Тройка» и проезд-
ными билетами, тариф не пре-
высит 55 рублей. Воздушными 
трамваями смогут пользовать-
ся 86 тыс. человек в сутки. •

Сергей Жуков

П
ервые корпуса од-
ной из самых боль-
ших в стране боль-
ниц откроют до кон-
ца года в Коммунар-
ке — центре Новой 
Москвы. Такой срок 
вчера назвал мэр 
столицы Сергей Со-

бянин, осмотрев здания будуще-
го медицинского комплекса.

Медицинский центр «Ново-
московский» возводится с янва-
ря 2017 года. Четыре корпуса из 
девяти — палатный, лечебно-ди-
агностический, патолого-анато-
мический и вспомогательный — 
почти готовы. Осталось доде-
лать фасады и внутренние поме-
щения, завершить монтаж ин-
женерных сетей и оборудова-

ния. Еще пять зданий, включая 
роддом и подстанцию Скорой 
помощи, достроят в будущем 
году. «Это самые современные 
больничные корпуса в России, 
оснащенные высокотехноло-
гичным оборудованием и при-
емным отделением, — заметил 
Собянин. — В нашей стране да и в 
Москве ничего подобного в по-
следние годы не строилось». Ле-
читься здесь, по его словам, смо-
гут жители Новой Москвы, Бу-

това, Солнцева, Ново-Передел-
кина и других соседних районов. 
До сих пор они вынуждены были 
лечиться в стационарах Москвы 
— исторической, куда в критиче-
ских ситуациях, чтобы не сидеть 
в пробках на дороге, их достав-
ляла санавиация. Семь лет на-
зад, когда эти территории еще 
не входили в состав столицы, ле-
чили жителей здесь в основном в 
фельдшерско-акушерских пун-
ктах. Теперь же сюда при необ-

ходимости могут направить па-
циентов со всего города. Для 
этого строится своя вертолет-
ная площадка. И это далеко не 
единственное преимущество 
строящейся больницы. 

Например, здесь откроется 
современное приемное отделе-
ние, способное за день принять 
больше ста человек. Тратить 
время на перевозку больного в 
другое отделение не придется — 
прямо тут предусмотрены три 
операционные — одна экстрен-
ная и две ангиографические, 
противошоковая палата на 
шесть мест и отделение реани-
мации и интенсивной терапии 
на 12 мест. Картину дополнит 
новое оборудование, включая 
современные аппараты КТ и 
МРТ. Работу «приемки» органи-
зуют по принципу «врач — к па-
циенту». То есть все процедуры, 
обследования и консультации, 
которые можно провести в мо-
бильном формате, будут делать 
не отходя от койки больного.

На базе больницы запустят и 
Региональный сосудистый 
центр для пациентов с инфар-
ктом и острыми нарушениями 
мозгового кровообращения. 
Здесь планируют делать слож-
ные внутрисосудистые опера-
ции. Еще в клинике заработает 
отделение для горожан с онколо-
гическими заболеваниями, в 
том числе в смежных профилях: 
урология, гинекология, нейро-
хирургия и общая хирургия. Для 
проведения химиотерапии за-
планирован дневной онкостаци-
онар. 

Палаты в больнице сделают 
по новым стандартам: на одно-
го-двух человек, с большими ок-
нами, высокими потолками и са-

нузлами, приспособленными 
для маломобильных пациентов. 
Кровати будут многофункцио-
нальными — с электроприводом 
и кнопкой вызова дежурной 
медсестры. Медцентр будет рас-
считан больше чем на тысячу 
коек. Как ожидается, работать 
здесь будут свыше двух тысяч 
врачей и других специалистов. 
Добраться до новой клиники го-
рожане смогут на метро. Пеш-
ком можно дойти от двух недав-
но открывшихся станций: «Оль-
ховая» и «Коммунарка». Пеше-
ходные дорожки и подъезды к 
больнице уже сделаны, расска-
зал заммэра Москвы по вопро-
сам градостроительной полити-
ки и строительства Марат Ху-
снуллин. Всего же в Новой Мо-
скве, добавил он, построено и 
реконструировано более 190 
километров дорог.  •

А К Ц Е Н Т

Прямо в приемном отделении больницы 
откроются три операционные — одна 
экстренная и две ангиографические

Первые корпуса этой одной из самых современных больниц  в Москве  откроются до конца 2019 года.

Сергей Собянин: Жителям Новой 
Москвы, Бутова, Солнцева и Ново-
Переделкина  больше не нужно 
будет далеко ехать на лечение — 
новый медцентр у них теперь 
рядом.

В Коломенском 
можно увидеть 
сказочных героев, 
а в «Сокольниках» 
— турнир по тай-
скому боксу
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КСТАТИ

Проект медицинского центра в 

Коммунарке вошел в шорт-лист 

премии Всемирного фестиваля ар-

хитектуры (World Architecture 

Festival). В профессиональных 

кругах награду называют архитек-

турным «Оскаром». Всего в спи-

сок попали 12 объектов из Мо-

сквы. Помимо больницы на побе-

ду претендуют концертный зал 

«Зарядье», парк «Тюфелева 

роща», Дворец художественной 

гимнастики в «Лужниках». Итоги 

конкурса подведут зимой в Амс-

тердаме.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В Новой Москве готовится к открытию 
самый современный медицинский центр

К врачу в Коммунарку
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Российские пловцы едут на чемпионат мира в Кванджу защищать 
свои титулы

Запустят волну
Анна Козина

З
автра в южнокорейском 
Кванджу стартует чемпио-
нат мира по водным видам 

спорта. Это главный старт года 
для прыгунов в воду, хай-дайве-
ров, синхронистов, ватерполи-
стов, пловцов-марафонцев и 
пловцов, предпочитающих бас-
сейн.

Больше всего комплектов на-
град (42 из 76) разыграют в 
«классическом» плавании. Ко-
личество в данном случае не 
уступает качеству. Именно этот 
турнир будет самым зрелищным 
и интересным. Два года назад на 
ЧМ в Будапеште сборная России 
показала лучший результат в но-
вейшей истории, выиграв 10 ме-
далей, в том числе три золотые. В 
далеком 2003-м в Барселоне у 
нас был один чемпион на олим-
пийских дистанциях 50 и 100 м 
вольным стилем — Александр По-
пов. В Будапеште на высшую сту-
пеньку пьедестала поднялись 
Юлия Ефимова, Евгений Рылов и 
Антон Чупков. Наши чемпионы 
едут в Кванджу защищать свои 
титулы.

Например, Антон Чупков от-
правляется в Корею в статусе 
лидера сезона. На отборочном 
чемпионате России в апреле Ан-
тон проплыл свою коронную 
дистанцию 200 м брассом за 
2.07,00 секунды, обогнав одно-
го из своих главных конкурен-
тов Иппея Ватанабе (2.07,02). 
Но мировой рекорд, датирован-
ный 2017 годом, все еще при-
надлежит японцу (2.06,67).

О духе соперничества, об 
идеальном заплыве и своих це-
лях на ЧМ и Олимпиаду Антон 
Чупков рассказал «РГ».

После вашей победы на чемпи-
онате России тренер Алек-

сандр Немтырев сказал, что 
ждал мирового рекорда. При-
знайтесь, были такие планы?

АНТОН ЧУПКОВ: В принципе резуль-
тат получился оптимальным. 
Время показал хорошее. Ну а 
тренер всегда хочет большего. 
Сам я остался доволен. Как рас-
считывал, так и проплыл.

На ЧМ в Будапеште вы до-
мчались к «золоту» быстрее 
(2,06,96). Но вот на Олимпи-
аде в Рио для чемпионства 
Александру Баландину из Ка-
захстана хватило 2.07,46. 
Что увидим на табло на пред-
стоящих главных стартах?

АНТОН ЧУПКОВ: На Играх-2020 в То-
кио, думаю, будут бешеные се-
кунды. Там пьедестал точно «за-
кроется» в пределах 2,07. Так 
что расслабляться рано.

Японец Ватанабе идет вто-
рым в мировом рейтинге. 
Это важно для начала психо-
логической борьбы перед чем-
пионатом мира?

АНТОН ЧУПКОВ: Если говорить о за-
очном соперничестве, то, ко-
нечно, мы следим за тем, как 
плывут наши конкуренты. За-
ходим с ребятами на сайты с 
протоколами, изучаем. Но не 
скажу, что эта информация иг-
рает ключевую роль. Уже после 
ЧР мы пересекались с Ватанабе 
на Серии чемпионов — новом 
турнире ФИНА. Я его тоже об-
ыграл. Это были промежуточ-
ные соревнования. Мы высту-
пали под нагрузкой, плыли не в 
самом лучшем состоянии. Но 
все равно на старт выходили 
только сильнейшие. Было ин-
тересно побороться. Хотя глав-

ная битва состоится в другом 
месте.

Да, на Серии чемпионов вы оба 
показали не самые быстрые 
секунды. А приблизиться к 
мировому рекорду Ватанабе 
или даже побить его в Кван-
джу реально?

АНТОН ЧУПКОВ: Такой жесткой зада-
чи нет. Я не зациклен на этом. 
Цифры не стоят перед глазами. 
Главное для меня — получить 
удовольствие от заплыва, тогда 
и время покорится. Не могу от-
ветить, какие признаки у этого 
идеального состояния или как 
его добиться. Все как-то само со-
бой получается. Просто если 
ловлю кайф, значит, я на пике 

формы, комфортно себя чувст-
вую, грамотно прохожу по ди-
станции, и все складывается.

Помимо вот этого настроя в 
чем ваши сильные стороны?

АНТОН ЧУПКОВ: Скольжение. Тре-
нер говорит, это природное ка-
чество. Помню, как он объя-
снял, что такое «растянуться»: 
«Представь, что твой позвоноч-
ник, как резинка, растягивает-
ся, и ты тянешься вперед». Я ду-
маю, у каждого пловца свои 
фишки. С детства смотрел, как 
плавает 200 м олимпийский 
чемпион, трехкратный чемпи-
он мира Даниель Дьюрта. Ста-
рался брать с него пример. Хотя 
с возрастом понял, что все 
очень индивидуально. Нужно 
прислушиваться к себе.

ЧМ пройдет в Корее, Олимпи-
ада — в Японии. Как вы отно-
ситесь ко всей этой азиат-
ской теме?

АНТОН ЧУПКОВ: Честно говоря, пе-
релет и акклиматизацию пере-
ношу тяжело. Хорошо, что у нас 
были предусмотрены сборы во 
Владивостоке и Осаке, откуда 
мы уже отправимся в Кванджу 
непосредственно за несколько 
дней до старта плавательного 
турнира. Это должно снять про-
блемы. Поможет прийти в себя. 
Я знаю это по личному опыту. 
Мы же с Вовой Морозовым езди-
ли тренироваться в Японию. 
Провели там 10 дней перед ки-
тайским этапом Серии чемпио-
нов.

Статус одного из лидеров 
сборной не напрягает?

АНТОН ЧУПКОВ: Давления нет. Нао-
борот, у нас отличная атмосфе-
ра в команде. Так что едем на 
чемпионат мира с хорошим на-
строем. 

ХОККЕЙ  Вместо Ильи Воробьева сборную и СКА возглавил 
Алексей Кудашов

Замена у бортика
Илья Зубко

У 
сборной России по 
хоккею новый глав-
ный тренер. На эту 
должность утвер-
жден Алексей Куда-
шов. Он также воз-
главил клуб СКА из 
Санкт-Петербурга. 
П р е д ы д у щ и й  н а-

ставник армейцев и националь-
ной команды Илья Воробьев пе-
решел на другую должность. 

Эта рокировка удивительна 
только стороннему наблюдате-
лю. Фактически же было под-
тверждено то, что происходило 
на тренерской скамейке в по-
следние месяцы. Все наши  
источники, близкие к сборной 
и знакомые с организацией тре-
нировочного процесса, едино-
душны в показаниях: на чемпи-
онате мира в Братиславе Илья 
Воробьев был не то чтобы но-
минальной фигурой. Но, ска-
жем так, всей полнотой власти 
точно не обладал. И именно 
Алексей Кудашов, формально 
являвшийся ассистентом Ильи 
Петровича что в национальной 
команде, что в СКА, определял 
очень многое при выборе соста-
ва на игру, тактики и так далее.

Формально повод указать 
Воробьеву на дверь был еще в 
мае. Сначала он не выполнил 
задачу на клубном уровне, про-
играв в финале Западной кон-
ференции московскому ЦСКА и 
оставшись без Кубка Гагарина. 
Затем повез на чемпионат мира 
одну из сильнейших по составу 
сборных, с которой не стыдно 
было и на Олимпиаде появить-
ся. Выступление россиян в Бра-
тиславе многие назвали прова-
лом. С такой жесткой оценкой 
трудно согласиться, но и от 
фактов не уйти — полуфиналь-
ный матч с финнами был проиг-
ран и по счету (0:1), и тактиче-
ски. Показав в целом на турни-
ре очень качественный и яркий 
хоккей, сборная ограничилась 
бронзовыми медалями, хотя от 
нее ждали золота.

Почему Воробьева не уволи-
ли тогда, а сделали это через 
полтора месяца, — загадка. Воз-
можно, был выбран момент, 
когда это решение уже выгля-
дит более взвешенным и проду-
манным, чем отставка на эмо-
циях и по горячим следам. Еще 
один, даже более важный во-
прос: почему сменщиком стал 
именно Кудашов. Если оттал-
киваться от того, что тренера 
меняют из-за неудовлетвори-
тельных результатов, то и его 
ассистенты, по идее,  тоже 
должны нести ответственность. 
Хотя бы по причине, озвучен-
ной пару абзацев выше. Если 

исходить из того, что Кудашов 
во многом определял игру как 
сборной, так и СКА, то почему 
он идет сейчас на повышение, а 
Воробьев, по сути, в изгнание.

Опять-таки по неофициаль-
ной информации, полученной 
нами из надежных источников, 

даже в руководстве Федерации 
хоккея не было единого мне-
ния по поводу Алексея Кудашо-
ва в роли главного тренера. Но 
голоса тех, кто поддерживает 
эту кандидатуру, оказались 
все-таки громче, сильнее. Что 
не отменяет сомнений у тех, 

кто наблюдает за процессом со 
стороны, то есть нас, журнали-
стов и болельщиков.

Алексей Николаевич Куда-
шов — фигура в хоккейном 
мире известная и заметная. В 
отличие от Ильи Воробьева, 
чьи успехи как игрока были 

весьма скромными, он был 
сильным нападающим, и даже 
брал Кубок Гагарина в составе 
московского «Динамо». Закон-
чив карьеру хоккеиста, он до-
вольно быстро освоил тренер-
скую профессию. Сначала дос-
тойно показал себя в подмо-

сковном «Атланте», а затем 
проделал очень качественную 
работу в ярославском «Локо-
мотиве», с которым добрался 
до финала Западной конферен-
ции. Откровенно говоря, до сих 
пор загадка, зачем руководст-
во «железнодорожников» ре-
шило с ним попрощаться.

Тренерский стиль Кудашова 
можно назвать практичным и 
рациональным. Его команды 
всегда отталкивались от ре-
зультата. Что, возможно, и не-
плохо: как раз результата и 
сборной, и СКА не хватает в 
первую очередь. Да, болельщик 
ждет яркого атакующего хок-
кея, но если феерия в атаке не 
приносит золотых медалей, и 
«Красную машину» раз за раз-
ом останавливают играющие в 
откровенный откат финны, 
возможно, стоит хотя бы иног-
да перестраиваться для дости-
жения цели. Илья Воробьев в 
Братиславе сказал, что отхо-
дить от своей игры сборная 
при нем не будет даже ради ре-

зультата. У Кудашова на этот 
счет, не исключено, есть иное 
мнение.

Скептически настроенные к 
назначению Кудашова указы-
вают в первую очередь на то, 
что в его тренерской карьере 
пока нет титулов. Хотя на са-
мом деле смущать должно не 
это. В конце концов его пред-
шественник брал Кубок Гага-
рина с «Магниткой», что ему 
потом не очень помогло. А вот 
то, что в хоккее прочно верну-
лись к практике совмещения 
должностей, настораживает 
куда сильнее. Когда на двух 
стульях сидел Олег Знарок, это 
объяснялось необходимостью 
п о д гото в к и  к  О л и м п и а д е . 
Пхенчхан давно прошел, и по-
чему именно сейчас главный 
тренер сборной обязательно 
должен параллельно возглав-
лять еще и питерский СКА, по-
нятно не вполне. 

Лидер сезона Антон Чупков готов 
показать в бассейне Токио быстрые 
секунды.

Анвар Гатиятулин, Алексей Кудашов 
и Илья Воробьев (слева направо) 
вместе руководили сборной на ЧМ.

А К Ц Е Н Т

Повод указать Воробьеву на дверь был 
еще в мае. Он не выполнил задачу 
на клубном уровне, а затем и в сборной, 
которая на ЧМ-2019 стала третьей 

НОВОСТИ 

Прошлогодний 
победитель 
Уимблдона — 
в полуфинале

ДЖОКОВИЧ 
НА УРОВНЕ
Илья Соболев

Серб Новак Джокович продол-
жает защиту прошлогоднего 
титула победителя Уимблдон-
ского турнира.

Первый номер рейтинга Ас-
социации теннисистов-профес-
сионалов вышел в полуфинал 
соревнований: в 1/4 финала он 
уверенно разделался с бельгий-
цем Давидом Гоффеном. За два 
часа, которые продолжался 
матч, Новак отдал сопернику 
всего шесть геймов, выиграв со 
счетом 6:4, 6:0, 6:2.

Теперь Джокович сразится с 
испанцем Роберто Баутистой 
Агутом, потратившим несколь-
ко больше сил, чтобы одолеть 
аргентинца Гидо Пелью — 7:5, 
6:4, 3:6, 6:3.

Напомним, что именно Бау-
тиста Агут в третьем круге 
(1/16 финала) выбил из турни-
ра нашего Карена Хачанова.

В другом полуфинале встре-
тятся победители пар Кей Ни-
сикори — Роджер Федерер и Ра-
фаэль Надаль — Сэм Куэрри. 
Оба матча завершились уже по-
сле подписания этого номера 
«РГ» в печать.  

Премьер-лига 
презентовала 
чемпионский 
трофей

ОБНОВИЛИ 
КУБОК
Сергей Сокольский

Российская Премьер-лига пре-
зентовала новый трофей тур-
нира — Кубок чемпионов. На 
официальном сайте РПЛ сооб-
щается, что кубок был разрабо-
тан в рамках ребрендинга лиги, 
начатого в прошлом году.

В основе верхней части тро-
фея, как и классического фут-
больного мяча, лежит правиль-
ный многогранник. В Кубке 
этот трофей образуется пере-
плетающимися лентами, кото-
рые, несмотря на видимую лег-
кость и воздушность, являются 
очень прочными. По мнению 
дизайнеров, они символизиру-
ют сплоченность и сыгран-
ность, без которых никакая ко-
манда не сможет добиться 
успеха.

Венчается кубок традицион-
но футбольным мячом.

Напомним, предыдущий Ку-
бок чемпионов был отдан на 
вечное хранение питерскому 
«Зениту», который в минувшем 
сезоне выиграл «золото» Пре-
мьер-лиги в пятый раз.

Добавим, что обновлен ди-
зайн и наградных медалей Пре-
мьер-лиги, которые теперь по-
хожи на искры. 

Сотрудникам 
«Барселоны» 
задержали 
зарплату 
из-за перехода 
Гризманна

СТРАСТИ 
ПО АНТУАНУ
Илья Соболев

Испанская «Барселона» про-
должает прилагать усилия по 
подписанию французского 
форварда «Атлетико» Антуана 
Гризманна.

Как сообщает AS, «Барса» 
хотела завершить сделку еще 
вчера,  заплатив 120 миллио-
нов евро, прописанных в каче-
стве отступных за футболиста. 
Тогда бы клуб в пятницу пред-
ставил игрока, а в понедельник 
Гризманн смог бы приступить к 
тренировкам с партнерами по 
новой команде.

Однако у каталонцев возни-
кли проблемы с банками, кото-
рые, как предполагалось, вы-
ступят гарантом платежа. В 
форс-мажорном порядке «си-
не-гранатовые» попытались до-
говориться с «Атлетико» о вы-
плате названной суммы в рас-
срочку, но мадридцы категори-
чески отказались.

В итоге крайними оказались 
сотрудники «Барсы», которым 
из-за проблем с трансфером 
Гризманна задержали зарплату 
за июнь  на три дня. 
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Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации от 

23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельнос-
ти на окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным 
приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, ОАО «Бого-
словское рудоуправление» и администрация городского округа Крас-
нотурьинск извещают об организации и проведении общественных 
обсуждений намечаемой хозяйственной деятельности и иной деятель-
ности на территории городского округа Краснотурьинск по объекту 
экологической экспертизы проектной документации: «Корректиров-
ка проекта реконструкции шахты «Северопесчанская» с целью под-
держания мощности. Изменение в части горнотранспортной схемы».

Цель намечаемой деятельности: вскрытие и отработка запасов 
руд Песчанского скарново-магнетитового месторождения. Вскрытие 
и отработка запасов руд на горизонте -400 м с целью восполнения вы-
бывающих мощностей гор. -320 м.

Местоположение намечаемой деятельности: Российская Фе-
дерация, Свердловская область, г. Краснотурьинск, Песчанское скар-
ново-магнетитовое месторождение, горизонт -400 м. В 10 км на юг от 
г. Краснотурьинск.

Наименование и адрес заказчика: ОАО  «Богословское рудо-
управление», РФ, 624449, Свердловская область, г. Краснотурь-
инск, ул. Октябрьская, 28, телефон/факс: (34384) 7-15-55,  
e-mail: sekretar@oao-bru.ru.

Проектная организация: ОАО Институт «Уралгипроруда», 
РФ, 620219, г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, 85, телефон: 
(343) 350-93-21, е-mail (общий): mail@ugruda.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: июль—октябрь 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация городского округа Краснотурьинск.

Форма проведения общественного обсуждения: обществен-
ные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: устная, 
письменная.

Ознакомиться с проектной документацией на объект, включая 
материалы проведения оценки воздействия на окружающую среду, 
можно в течение 30 дней с даты опубликования настоящего извеще-
ния по адресу: 624440, Свердловская обл., г. Краснотурьинск, 
ул. Молодёжная, д. 1 (здание администрации), кабинет 222, теле-
фон: (343-84) 9-89-02, с понедельника по четверг с 8.00 до 17.00, в 
пятницу с 8.00 до 16.00, перерыв с 12.00 до 12.48.

Замечания и предложения принимаются по адресу: 624440, Сверд-
ловская обл., г. Краснотурьинск, ул. Молодёжная, д. 1 (здание адми-
нистрации), кабинет 222, телефон: (343-84) 9-89-02, с понедельника 
по четверг с 8.00 до 17.00, в пятницу с 8.00 до 16.00, перерыв с 12.00 до 
12.48. Замечания и предложения принимаются в течение 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения.

Общественные обсуждения состоятся 16 августа 2019 г. в 16.00 по 
адресу: 624440, Свердловская обл., г. Краснотурьинск, ул. Молодёж-
ная, д. 1 (здание Администрации), кабинет 316.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Об исключении ООО «РКБ»  
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» сообщает, что в связи с отзывом Банком 
России лицензии на осуществление банковских операций 
у Общества с ограниченной ответственностью «Расчет-
но-Кредитный Банк» (регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 
103, номер по реестру банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 241) и завершением 
Агентством процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правлением Агентства 8 июля 2019 г. (протокол № 59) 
принято решение об исключении указанного банка из ре-
естра банков — участников системы обязательного стра-
хования вкладов с 28 июня 2019 г. на основании инфор-
мации Банка России от 2 июля 2019 г. № 14-5-18/7839 о 
государственной регистрации банка в связи с его ликвида-
цией (запись в Едином государственном реестре юриди-
ческих лиц от 28 июня 2019 г. № 2197700181050).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УНИВЕРСИАДА Сборная 
волейболисток вышла
в финал и может взять 
четвертый титул кряду  

Нацелились
на покер

Илья Трисвятский

На XXX летних Всемирных студенческих играх, прохо-
дящих в итальянском Неаполе и близлежащих неболь-
ших городках, вчера вечером на момент подписания но-
мера «РГ» сборная России в зачете по общему числу ме-
далей занимала первое место — 59, в том числе 11 золо-
тых, 20 серебряных и 28 бронзовых. Но по наградам выс-
шей пробы лидировала Япония (22), а наша команда 
была только пятой, пропуская вперед также США (20), 
Китай (17) и Южную Корею (12).   

Из представите-
лей командных иг-
ровых видов спорта 
в среду порадовали 
волейболистки, чет-
вертую Универсиаду 
подряд добившиеся 
права выступить в 
финале. Сборная 
под началом Андрея 
Воронкова, бывшего 
рулевого мужской 
национальной дру-
жины и нынешнего 
наставника серебря-
ного призера женской Суперлиги калининградского 
«Локомотива», не без труда переиграла японок — 3:1 
(21:25, 26:24, 25:19, 25:21).

В Италии у нас представлена фактически вторая 
сборная страны. Многие девушки имеют опыт выступле-
ний в национальной команде, играли в этом сезоне в 
турнире Лиги наций. Сейчас на предварительном этапе 
подопечные Воронкова с одинаковым счетом 3:0 одоле-
ли Таиланд и Мексику, отдали одну партию Канаде (3:1), 
а в четвертьфинале разгромили Чехию (3:0). 

Вот состав России в Италии: связующие — Елена Но-
вик («Динамо-Казань»), Дарья Рысева («Локомотив», 
Калининград); диагональные — Анна Лазарева («Дина-
мо», Москва), Виктория Руссу («Заречье-Одинцово»); 
блокирующие — Екатерина Евдокимова («Уралочка», 
Свердловская обл.), Валерия Зайцева («Локомотив»), 
Ольга Зубарева («Динамо», Краснодар); доигровщики — 
Мария Воробьева, Ксения Смирнова (обе — «Заречье-
Одинцово»), Ангелина Сперскайте («Динамо» Кр.), 
Анастасия Стальная («Динамо-Метар», Челябинск); ли-
беро — Кристина Курносова («Заречье-Одинцово»).

Наша команда в решающем матче встретится с побе-
дителем второго полуфинала Италия — Венгрия, кото-
рый завершился поздно вечером. Напомним,что росси-
янки выиграли три последних турнира Универсиады и 
сейчас имеют реальные шансы сделать «покер». 

Российские 
волейболистки
в Италии
представлены
фактически
второй сборной

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 июля, четверг, «МАТЧ! Арена»
12.55. Универсиада. Волейбол. Мужчины. 

Четвертьфинал. Россия — Япония. Прямая трансляция.



12 Публикации «Родины»
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 июля 2019
четверг №150 (7908)

Публикации «Родины» FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ЭКСПЕДИЦИИ Как сохранить мягкими душу и ладони, покоряя океаны и штурмуя вершины 

Федор Конюхов, мужик с веслом
Владимир Нордвик 

К
а к  у ж е  с о о б щ а л а 
«Российская газе-
та», на днях знаме-
нитый путешествен-
ник  Федор Конюхов 
совершил перелет из 
Москвы в Крым на 
самолете с солнеч-
ными батареями. А 

накануне он дал большое ин-
тервью журналу «Родина», ко-
торое мы публикуем с сокра-
щениями. 

***
Старость его дома не заста-

нет. Это давно понятно. Впро-
чем, не только она. За Конюхо-
вым и молодому угнаться труд-
но. Вернувшись из тяжелейше-
го 154-дневнего похода на ве-
сельной лодке через Южный 
океан, Федор Филиппович по-
сле короткой паузы отправил-
ся на озеро Тургояк под Миас-
сом. Там и удалось его перехва-
тить. Иначе пришлось бы дого-
нять в Кисловодске, куда Ко-
нюхов улетел после Урала. Или 
в Крыму…

О мозолях
— Руки покажите, Федор Фи-
липпович. Ладони.
— Да что на них смотреть-то? 

Я уже давно вернулся из похода.
— А где трудовые мозоли? 
— Ну, понимаешь, если нати-

раешь, то… Ты в армии служил? 
Нет? Ну вот. А я служил. Был мо-
тористом на средне-десантных 
кораблях БЧ-5 Балтийского 
флота.

Раз мозоли, значит, ни на что 
не способен. Тем более, воевать. 
Как побежишь в сапогах или, до-
пустим, в ботинках?

А теперь представь, ты на-
тер мозоль в Тихом океане. Или 
Атлантическом. Сколько же 
дней он заживать будет? Тем 
более, соленая вода. Она раны 
разъедает. Полмесяца не рабо-
тать точно. Да и этого мало, не 
заживет.

Поэтому надо не натирать.
— А как?
— Для этого есть выучка. 

Только необученный солдат хо-
дит с мозолями.

Так и весельник. Ни один не 
натрет, кто идет через океан.

— Но у вас даже кожа мягкая. 
Думал, задубела за столько 
дней.
— Извини, ты дилетантски 

рассуждаешь.
И душа у человека мягкая. И 

тело. А делает он то, что непод-
властно другим, даже скотине. 
Вот верблюд слабее человека. И 
лошадь. Я ведь участвовал в эк-
спедициях и на верблюдах, и на 
лошадях. Если попала лошадь 
под сильный дождь, может забо-
леть, помереть. Или верблюд — 
не накорми его, не напои, всё, 
сдох. Человек — существо более 
выносливое, а главное — разум-
ное.

А про руки что сказать? Ты 
же вот не смотрел мой фильм, 
который я сам про себя снимал? 
И не один фильм… Как я шел че-
рез Тихий океан сто шестьдесят 
дней.

Там рассказываю, что ладо-
ни надо смазывать спиртом с 
коньячком. Берешь, делаешь 
глоток, но не пьешь, а рот поло-
щешь. Я же в походе зубы не 
чищу. В последнем плаванье все 
154 дня. Почему? Холодно и не-
удобно. Поэтому беру коньячок 
со спиртом. Глоточек. Поласкаю 
во рту, потом сливаю в руки и 
протираю. 

—  А ручки у весел деревянные?
— Обязательно. Не пластмас-

совые, не резиновые. Они мяг-
кие, из липы сделанные. Дальше 
идет карбон, углепластик.

Дерево я не подкрашиваю 
никаким лаком. Все натураль-
ное. Об эти ручки никогда не 
натрешь. А если чуточку начи-
нают печь ладони, должен сра-
зу чувствовать. Остановился, 
принял меры. Можно поменять 
рукавицы. Даже нужно! Взял 
другие и дальше гребешь. А как 
иначе?

Об ураганах
— Вы ведь переплывали Тихий. 
Правда, с другого берега — от 
Брисбена до Чили.
— Это нельзя сравнивать. Там 

было тепло. Тогда я прошел де-
вять тысяч миль за 160 дней. А 
сейчас  — шесть тысяч миль за 
154 дня. Как говорится, разница 
большая. Холод, погода отвра-
тительная…

— А какая температура стоя-
ла?
— В среднем — градусов пять. 

На воде очень холодно. Посто-
янная сырость. Постоянная! 
Снег, дождь, крупа. Из ста пяти-
десяти четырех дней похода сто 
штормило. До двенадцати бал-
лов.

— Ужас!  Попадали в ураган?
— Сейчас нет. Дедушка Нико-

лай Чудотворец вел меня на пре-
деле. Они шли спереди и сзади. 
Или сбоку. Мне передают: ура-
ган. А он — раз! — и уходит впе-
ред. А потом — раз! — и назад. Па-
раллельно идет, не приближа-
ясь.

Словом, я прошел, Господь 
Бог миловал. 

—  Соскочить была мысль, 
сойти с дистанции?
— Ну, ты даешь! Как там со-

скочишь? Куда?
— Скажем, сигнал SOS по-
дать.
— Туда, в те широты, никто 

не ходит. Вот как люди заблу-
ждаются, а? И рассуждают, из-
вини, дебильно. Говорят: «Над 
тобой летал вертолет». Да, в са-
мом конце, в проливе Дрейка, 
чилийцы подлетели. Это пре-
дел!

Военный корабль может 
отойти от берега только на две-
сти миль.

Ты вот говоришь, что обра-
зованный. Ответь, сколько на 
земном шаре людей живет?

— Семь с половиной миллиар-
дов.
— И до сих пор человечество 

не придумало двигатель, кото-
рый способен побить скорость 
яхты. Ни атомные подводные 
лодки, ни крейсера, ни авианос-
цы. Яхта всех быстрее! И намно-
го…

Вот французы идут под пару-
сом на тримаране сорок дней. 
Скорость у них от 35 до 45 уз-
лов. День и ночь идут. Да, атом-
ная подлодка может разогнать-
ся до 45 узлов. Но только на 6-8 
часов. Это форсаж называется. 
А потом у нее загорятся турби-
ны. И все остальные суда не по-
тянут…

О точке невозврата
— Но вы-то не на яхте сейчас 
шли.
— Ты меня не слышишь! Я был 

в такой дали, куда вообще не хо-
дят. И помощи ждать не от кого. 
Туда сбрасывают отработанные 
ступени ракет, знают, что ниче-
го не повредят, не зацепят… Су-
доходства нету.

А точка невозврата есть. Она 
наступила примерно через де-
сять дней после выхода в океан. 
А дальше — как судьбе угодно. И 
Николаю Чудотворцу, моему за-
щитнику.

— Получается, четыре пятых 
пути — без гарантии возвра-
та?
— Ну да. От Новой Зеландии 

до Чили. Когда выходишь, тебя 
проверяют, и — всё. Новозелан-
дцы могут контролировать 
только первые двести миль. И 
чилийцы столько же. Со своей 
стороны…

— Случись что в открытом 
океане — кирдык?
— Конечно. Как тебе объя-

снить? Мы вот с тобой на берегу 
Тургояка, на дворе июнь. По-
пробуй нырнуть и ночь продер-
жаться. Не сможешь — замер-
знешь. А там? Ну, минут десять-
двадцать и — всё.

А мне люди рассказывают, 
мол, тебя сопровождали. Кто, 
как?! Да наша цивилизация еще 
на низком уровне развития! На 
таком малом, что представить 
страшно…

Об одиночестве
— Риски считаете? Что мо-
жете не вернуться?
— С каждой экспедицией. А 

как иначе? Должен каждую се-
кунду помнить. Волна набежит, 
и лодка не выдержит. Перевер-
нется и не встанет. Можно с ай-
сбергом столкнуться. Кит по-
дойдет, хвостом ударит. Как без 
риска?

— Но вы всё усложняете и 
усложняете. Хотите что-то 
доказать?
— Ничего я не доказываю. Всё 

уже сказал Наоми Уэмура, 
японский путешественник, дам 
тебе книжку. Вот его слова: 
«Хочу поднять планку челове-
ческих возможностей». Пони-
маешь? 

— Наверное, многое от харак-
тера зависит. Вы одиночка по 
жизни?
— У меня семья. Жена Ирина. 

Трое детей, шесть внуков. Шко-
ла путешественников. Видишь, 
сколько всего. Какой же я оди-
ночка?

— Но путешествуете-то один.
— Я не убегаю от людей. Ни-

когда. Ставлю цель, задачи и вы-
полняю. Мне так интереснее.

— Может, не уживаетесь в ко-
манде?

— Я и с женой ходил, и с бра-
том, и с сыном. С командой 
тоже. Я мастер спорта по пару-
су, в гонках участвовал.

Когда идешь с командой, всё 
по-другому. Один — кок, второй 
за паруса отвечает, третий — 
штурман, четвертый — капитан. 
Ну, и пошло, пошло… А одиноч-
ка полагается только на себя. Он 
должен всё уметь делать. Всё! И 
принимать решения. 

О родословной   
— Считали, сколько у вас про-
фессий?
— Официальных? Окончил 

Одесскую мореходку, штурман, 
Ленинградское арктическое 
училище, судовой механик. Еще 
училище в Бобруйске, резчик-
инкрустатор.

Картины рисую. Академик. 
Но я работаю не за деньги. Ни-
когда их не считал.

С детства хотел быть путеше-
ственником.

— У вас это семейное.
— Мой дед участвовал в экспе-

диции Георгия Яковлевича Седо-
ва на Новую Землю в 1901 году.

Я же с архангельских помо-
ров. Там есть деревня Конюхов-
ка, откуда в хорошую погоду 
видно первый Заячий остров на 
Соловках. Есть губа Конюхо-
вых, озеро Конюхова, ручей Ко-
нюхова... Наш род лет двести 
там жил. Или больше. Наши ме-
ста, исконные.

В моем роду только священ-
ники, рыбаки да моряки. Пять 
канонизированных святых. 
Пять! Сейчас покажу. Прадед 
святой, брат деда, племянник 
деда… Здесь вот лики троих — 
Павла, Семена и Петра.

— Равняетесь на предков?
— Я-то? У меня грехов много. 

Чем дольше живу, тем их боль-
ше. У нас в православии есть та-
кое правило: если увидел вос-

ход солнца, грех списывается. Я 
надеялся, что в этой экспеди-
ции с меня много спадет, но в 
Южном океане почти нет вос-
ходов. Всё время дождь, снег, 
морось,  туман,  пасмурно. 
Иногда солнце сквозь тучи про-
бьется.... 

У меня есть старший внук 
Филипп, ему сейчас 22 года. 
Женился, а детей еще нету. А 
по-нашему, если дождался 
правнуков, грехи тоже списы-
ваются. Машинально, автома-
тически.

Четыре внука, две внучки, а 
правнуков нету. Вот жду...

О гордыне и честолюбии
— А где грань между честолю-
бием и гордыней?
— Ну, вот какой ты хороший 

вопрос задал! Особенно для 
православных.

— Наконец-то! Хоть раз по-
пал в цель.
— Правду говорю, вопрос пра-

вильный. Если жить без гордости 
за страну, ее не будет, снесут...

Сказать, почему? Вот наши 
парни играют в футбол. А все за 
них болеют. Как прошлым ле-
том. Если команда уступает, 
критикуют Петрова, Иванова 
или Сидорова, но говорят, что 
проиграла Россия.

А в хоккей сейчас финны вы-
играли, значит, чемпионом 
мира стала Финляндия.

Или я лечу на воздушном 
шаре. В новостях рассказыва-
ют: «Россия впереди, установи-
ла новый рекорд». Ну, кто знает 
Конюхова? Мои близкие, дети, 
внуки, еще сколько-то людей, 
но не все, правда? Зато каждый 
в курсе, что у нашей страны те-
перь двадцать пять мировых 
рекордов. Ни у кого столько 
нет. У Стива Фоссетта было 
больше, он шел впереди меня, 
но его уже нету, погиб.

Федя, Федор Филиппович, 
отец Федор — какая разница? А 
мировые рекорды принадле-
жат России. Это факт. Если у че-
ловека нет самолюбия и аван-
тюризма, всё будет стоять. Раз-
ве художник не тщеславен, ког-
да пишет картины? Вот я пишу, 
чтобы показывать на выставке. 
А ты пришел и расспрашива-
ешь меня о разном, чтобы опу-
бликовать статью под своей фа-
милией. Значит, ты тоже тще-
славный, правильно? Да!

Если не гордиться своей стра-
ной, зачем тогда в ней жить?  

Перед стартом. Полярная станция Барнео. 2013 год.

«Мы рубим ступени — ни шагу назад!» По Великому шелковому пути. 1987 год.

Федор Конюхов и его лодка.

А К Ц Е Н Т

Представь, ты натер мозоль в океане. 
Сколько он заживать будет? Тем более, 
соленая вода. Полмесяца не работать 
точно.  Поэтому надо не натирать
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СВЕЖИЙ НОМЕР

Беседа с Федором Конюховым, 

вынесенная на обложку, — не 

единственный «гвоздь» июльского 

номера.  

«Родина» впервые публикует доку-

менты грандиозного коррупцион-

ного скандала 1965 года, назван-

ного «делом Соляника»,  — о зло-

употреблениях непотопляемого 

капитан-директора китобойной 

флотилии «Советская Украина».  

Редкие архивные фотографии пе-

реносят нас в жаркий день 17 

июля 1944 года, когда по улицам 

Москвы прошли под конвоем  

57 640 пленных фашистов.

Судьбам выпускников Морского 

кадетского корпуса 1903 года по-

священа публикация «Гардемари-

ны, вперед!» — в подборке  матери-

алов, посвященных 115-летию с 

начала Русско-японской войны.

А прекрасную половину  наших 

читателей наверняка порадует 

история создания легендарных со-

ветских духов «Красная Москва».
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